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слово редактора

опросы социального партнерства, 
на мой взгляд, охватывают все 
стороны жизни человека. От то-
го, насколько грамотно они будут 

решены, зависит благополучие общества 
сегодня и в обозримом будущем. Приро-
да так распорядилась, что все живые ор-
ганизмы озадачены благополучием своего 
потомства. Человек в том числе.

В этом номере журнала немало внима-
ния уделено вопросам образования и про-
фориентации детей. 

У каждого юного человека наступает 
возраст, когда перед ним встает вопрос 
выбора профессии. И в его жизнь врыва-
ются советы родственников, размышления 
о будущем, оценка учебных заведений, те-
сты по профориентации и т. д. и т. п.

Взгляд родителей на будущую профессию ребенка скорректирован жизненным 
опытом. Все хотят, чтобы, повзрослев, дети зарабатывали себе на кусок хлеба, же-
лательно с маслом. И при этом не угробили свое здоровье. Также родителей забо-
тит, потянут ли они финансово такое обучение ребенка, которое гарантирует ему 

высокооплачиваемую и надежную работу. 
А ведь все эти факторы надо увязать  

с личными пристрастиями своего ребен-
ка, с его талантами и вкусами. Причем 
речь идет только о тех талантах, которые 
известны родителю (и часто ли старшее 
поколение может разглядеть и понять  
чаяния своих отпрысков?). 

Весь этот клубок мыслей, в котором  
путаются и дети, и родители, приводит к большому количеству различных реше-
ний, действий, инвестиций времени и денег.

На государственном уровне о профориентации сегодня говорят всё больше: соз-
даются проекты, дети заполняют бесконечные анкеты, которые должны помочь им 
определиться со своим будущим. Но сами по себе профориентационные тесты без 
последующего осмысления толку не имеют. Как это бывает в школе: сели, напи-
сали, поржали, разошлись. 

По большому счету, чтобы подросток мог сделать выбор, ему нужно обеспечить 
два условия: возможность знакомиться с миром и возможность узнавать себя.

И тогда постепенно придет ответ на вопрос: а чем мне нравится заниматься, что 
я могу, чему я хочу научиться? Когда мы делаем то, что у нас получается, мы гор-
ды собой, наша самооценка повышается, каждый следующий успех позволяет под-
ниматься на следующую высоту. 

 А еще важно разговаривать, родителям с детьми, детям с родителями, учить-
ся слушать и слышать друг друга, в том числе и в вопросах выбора профессии.  
И когда детские «хочу» и «могу» соединятся с родительским опытом, возможностя-
ми и желанием сделать «чтобы ребенок был счастлив», тогда единой командой они 
придут к верному решению. Партнерство «отцов» и «детей» – это же тоже своего 
рода социальное партнерство, вы согласны?

Завершить мне хотелось бы словами Конфуция: «Выберите себе работу по душе, 
и вам не придется работать ни одного дня в своей жизни». Чего я всем желаю,  
и отцам, и детям.

Выберите себе работу 
по душе, и вам не 
придется работать ни 
одного дня в своей жизни.

Искренне ваш, 
Андрей БРАТЧУН, главный редактор
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персона

инистр труда и социальной за-
щиты РФ Антон КОТЯКОВ на 
заседании Президиума Сове-
та законодателей РФ 21 июля 
2023 года сообщил, что для 

Минтруда обеспечение полной интеграции 
новых субъектов России в законодательство 
РФ является приоритетной задачей. Публи-
куем тезисы доклада министра.

– Президент нашей страны четко обозначил, 
что вся система трудовых и социальных га-
рантий для жителей новых регионов должна 
в полном объеме заработать, и это должно 
быть сделано оперативно.

Для этого на территории четырех новых ре-
гионов развернута вся необходимая инфра-
структура. В Донецкой и Луганской народных 
республиках, в Херсонской и Запорожской 
областях работают органы социальной защи-
ты, отделения Социального фонда, Юго-За-
падная межрегиональная государственная 

Постепенно жизнь в новых регионах россии переходит 
в мирное русло: налаживается быт, отстраивается разрушенное 
в ходе боевых действий, начинают функционировать системы 
здравоохранения, образования, транспортной 
инфраструктуры и т. д. немалое внимание уделяется 
и вопросам социальной защиты населения.

аКтиВнаЯ 
интеГрациЯ

инспекция труда, бюро медико-социальной 
экспертизы, центры занятости.

И чтобы граждане могли воспользовать-
ся страховыми и социальными гарантиями 
в полном объеме, необходимо было как раз 
установить особенности правоприменения фе-
дерального законодательства.

В результате нашей с вами совместной рабо-
ты, уважаемые законодатели, были приняты 
федеральные законы, устанавливающие осо-
бенности. Первый закон устанавливал осо-
бенности в сфере пенсионного и социально-
го обеспечения. Был отдельный нормативный 
документ в форме закона, устанавливающий 
особенности предоставления мер социальной 
защиты и социального обслуживания. А так-
же закон, определяющий особенности регу-
лирования отношений по обязательному со-
циальному страхованию.

Хочу сказать, что вся необходимая подза-
конная нормативно-правовая база на сегод-
няшний день принята. Реализация этих за-
конов уже осуществляется, и я остановлюсь 
подробнее на каждом из блоков.

ДлЯ СеМеЙ С ДетьМи
Семьям с детьми в новых регионах, как  

и по всей стране, уже доступно единое пособие.
На сегодняшний день здесь его получают 

родители почти 200 тысяч детей и свыше 
3800 беременных женщин.

С учетом особенностей и текущей ситуации 
в новых субъектах, документы для оформ-
ления этой выплаты можно подавать в бу-
мажном виде без перевода, а правило «нуле-
вого дохода» – обязанность родителей быть 
трудоустроенными – на сегодняшний день не 
применяется.

По поручению Президента, при вступлении 
в российское гражданство семьи могут офор-
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мить материнский капитал на детей, рожден-
ных с момента старта программы, то есть  
с 2007 года.

На сегодняшний день материнский капи-
тал в этих субъектах уже выдан 85 тыся-
чам семей.

Напомню, что материнский капитал предо-
ставляется с момента вступления регионов  
в состав Российской Федерации, а единое по-
собие – с 1 января 2023 года.

ДлЯ пенСионероВ
Начиная с 1 марта Социальный фонд РФ 

назначает пенсии гражданам, проживающим 
в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях, по федеральному законодательству  
с учетом тех особенностей, которые установ-
лены федеральными законами.

Пенсию на данный момент переоформили 
уже более 415 тысяч человек. Более того, 
Социальный фонд заблаговременно формиру-
ет пенсионные дела с тем, чтобы к моменту 
оформления паспорта гражданину не при-
шлось ждать назначения пенсии. И благода-
ря этому в проактивном режиме уже сфор-
мированы пенсионные дела по 418 тысячам 
пенсионеров. То есть к тому моменту, когда  
у них будет паспорт, назначение пенсий будет 
в максимально короткие сроки, в течение дня.

Если утрачены документы о стаже или раз-
мере заработка, то приняты решения, созданы  
в каждом субъекте межведомственные комис-
сии по реализации трудовых, пенсионных и со-
циальных прав. Именно эти межведомственные 
комиссии подтверждают при отсутствии доку-
ментов необходимые сведения для назначения 
пенсии для конкретного гражданина.

До момента оформления пенсии по феде-
ральному законодательству пожилые граж-

дане продолжают получать ранее назначен-
ные пенсионные выплаты из региональных 
бюджетов субъектов Российской Федерации.

Кроме того, Социальный фонд России ведет 
работу по назначению ежемесячных денеж-
ных выплат. Это выплаты ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, гражданам с ин-
валидностью и ветеранам боевых действий. 
Принятые особенности позволяют нам до 
конца текущего года при обращении за ЕДВ 
назначать его за период начиная с 1 апреля, 
то есть если гражданин подает заявление на 
выплату в ноябре, то он получит весь объем 
причитающихся ему денежных средств начи-
ная с 1 апреля текущего года. И на сегод-
няшний день эту меру уже оформили свыше 
104 тысяч человек.

ДлЯ инВалиДоВ
Отдельно остановлюсь на переходном пе-

риоде для граждан с инвалидностью. Напом-
ню, по российскому законодательству таким 
гражданам полагается пенсия, ежемесячные 
денежные выплаты и бесплатное обеспече-
ние техническими средствами реабилитации.

Все украинские документы об инвалидно-
сти, выданные ранее на ограниченный срок, 
можно использовать нашим гражданам до 
истечения периода их действия, и даже без 
нотариального перевода на русский язык. Это 
решение было принято исходя из особенно-
стей, которые были и сейчас есть на этих 
территориях.

Также было предусмотрено, что просро-
ченные документы необходимо заменить до 
конца текущего года, то есть до конца 2023 
года, а по бессрочным документам, предпо-
лагающим установление бессрочной инвалид-
ности, гражданам необходимо будет провести 
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дополнительное медицинское обследование  
в период до 1 января 2026 года.

Прохождение медико-социальной экспер-
тизы сейчас не всегда требует личного об-
ращения. То есть данные мы передаем от 
учреждения здравоохранения в медико-со-
циальную экспертизу на бумажном носителе.  
И специалисты МСЭ в более чем 80 процентах 
случаев могут провести медико-социальную 
экспертизу в заочном формате. При этом мы 
не отказываем гражданам, и они имеют воз-
можность и лично обратиться в органы МСЭ.

С территорий к нам поступают сигналы  
о том, что этот период, когда действуют бес-
срочные документы и документы с истека-
ющими сроками действия, необходимо про-
длить. И здесь мы предлагаем совместно  
с вами обсудить сроки продления. Считаем 
целесообразным продлить действие просро-
ченных документов как минимум еще на 2024 
год, а действие документов, которые имели 
бессрочный характер, как минимум еще на 
два года – до 2028 года, с тем чтобы граж-
дане смогли обратиться в медицинские орга-
низации и пройти все необходимые медицин-
ские обследования.

оплата трУДа
Еще один крайне значимый блок – опла-

та труда.
В соответствии с Федеральными конституци-

онными законами о принятии в состав Рос-
сийской Федерации ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей трудовое законода-
тельство Российской Федерации применяется 
на этих территориях с учетом особенностей, 
которые установлены Правительством до  
1 января 2026 года.

Соответствующее Постановление было под-
готовлено и принято.

С 1 января 2023 года на все новые регио-
ны распространен единый для всей России 
минимальный размер оплаты труда.

С учетом рекомендаций Минтруда и от-
раслевых ведомств региональными органами 
разработаны и приняты постановления о си-
стемах оплаты труда работников бюджетной 
сферы. Эти документы затрагивают интере-
сы более чем 280 тысяч человек. В момент 
разработки и принятия решений об опла-
те труда было принято решение, и начиная  
с 1 января 2023 года Фонд оплаты труда был 
увеличен на 20 процентов. Решения приня-
ты. Соответствующие финансовые ресурсы 
до бюджетов субъектов доведены.

Аналогичное повышение в оплате труда 
предусматривается с 1 января 2024 года.

Новые системы оплаты труда принимались 
весной, но распространяют свое действие на-
чиная с 1 января текущего года.

То есть в момент формирования норматив-
ной паровой базы субъекты РФ пересчита-
ли заработную плату работникам бюджетной 
сферы и выплатили с учетом необходимого 
20-процентного повышения начиная с 1 ян-
варя 2023 года.

Также отмечу, что с 1 марта на работаю-
щих в новых регионах граждан распростра-
няются все нормы обязательного социального 
страхования. Это пособия по временной не-
трудоспособности, по беременности и родам, 
ежемесячное пособие по уходу за ребенком 
до 1,5 лет.

Размер пособий рассчитывают, опираясь на 
данные о трудовом доходе с момента вхож-
дения субъекта в состав РФ. На сегодняш-
ний день такие выплаты получили порядка 
60 тысяч наших граждан.

ЗанЯтоСть
Еще один важный блок – организация си-

стемы занятости.
В новых регионах действуют 78 центров 

занятости населения. В них обратились  
55 тысячи человек, и больше 80 процентов 
из них уже трудоустроены, то есть более  
44,1 тысячи человек.

С 20 июня в новых регионах развернуто 
переобучение в рамках нацпроекта «Демо-
графия». Доступны для граждан, проживаю-
щих на этих территориях, 690 программ от 
66 образовательных учреждений. Уже поданы  
462 заявки, первые соискатели начали обу-
чение. Нужно сказать, что это действенная 
мера позволяет сейчас на территории всей 
Российской Федерации трудоустраивать граж-
дан, которые нуждаются в актуализации сво-
их навыков и знаний.
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о БУДУЩеМ 
Теперь коротко о тех задачах, которые мы 

видим на 2024 год.
В следующем году семьям станет доступен 

социальный контракт. И здесь нам важно с 
социальными органами субъектов Российской 
Федерации провести всю необходимую подго-
товительную работу.

Также с 1 января по российскому законо-
дательству начнет работать система соци-
ального обслуживания. Для этого регионы 
совместно с Минтрудом дорабатывают свою 
нормативную базу.

Помимо этого, регионам необходимо обеспе-
чить единую ведомственную подчиненность 
всех организаций социального обслуживания 
и централизацию полномочий соцзащиты на 
уровне субъекта Российской Федерации.

Все организации соцобслуживания должны 
быть «подняты» на региональный уровень. 
Сейчас часть из них находится в региональ-
ном, а часть – в муниципальном подчинении.

С начала 2024 года предстоит также запу-
стить предоставление гражданам набора соци-
альных услуг в натуральном виде. Это сана-
торно-курортное лечение, бесплатный проезд 
к месту лечения и лекарственное обеспечение.

Кроме того, с будущего года заработные пла-
ты в бюджетной сфере также должны выра-
сти. И начиная с 1 января 2024 года в четы-
рех новых субъектах Российской Федерации 
начнет действовать 597-й Указ. Поэтому четкое 

Дмитрий ПЕСКОВ,
пресс-секретарь 
Президента РФ: 

– Новые регионы стреми-
тельно интегрируются во все 
аспекты нашей жизни. Они 
идут по тому пути, который 
уже давно, можно сказать, 
прошел Крым. Мы уже при-
обрели определенный опыт. 
Это позволяет нам обеспечи-
вать более быстрое продвиже-
ние новых регионов по это-
му пути.

Есть осложняющие элементы в виде продолжающих-
ся боевых действий, специальная военная операция идет.  
Но тем не менее никто не ждет, когда она завершится,  
вы видите, что с экономической, образовательной, куль-
турной, финансовой, с точки зрения безопасности регио-
ны стремительно интегрируются в страну.

Я убежден, что процесс дальше будет продолжаться очень 
быстро, и в течение буквально нескольких лет эти россий-
ские регионы уже во всех ипостасях станут российскими.

соблюдение и соответствие тех процентных со-
отношений, которые закреплены этим Указом, 
будут распространятся на этих территориях.

Также в 2024 году планируем распростра-
нить на новые регионы программу модер-
низации центров занятости населения. Важ-
но привести всю инфраструктуру центров 
занятости в тот вид и к тем требованиям, 
которые мы сейчас предъявляем ко всем 
центрам занятости на территории Россий-
ской Федерации.
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11 октября 2023 года президент РФ Вла-
димир ПУТИН выдал целый ряд поручений 
для решения проблем Красноярского края, 
сформированных по итогам совещания с гу-
бернатором края Михаилом КОТЮКОВЫМ 
в конце августа 2023 года. Владимир Путин 
постановил следующее.

1. Газифицировать Красноярск к 400-летию 
в 2028 году. 

2. Построить метро в Красноярске к 2026 
году. 

3. Реконструировать перрон аэропорта Крас-
ноярска и отремонтировать его взлетно-поса-
дочную полосу. 

4. Ужесточить наказание за выбросы пром-
предприятий, а сумму штрафов подсчитывать 
из выручки их владельцев.

5. Построить дороги в обход Ачинска  
и Нижнего Ингаша.

6. Возвести второй железнодорожный путь 
на мосту «777».

7. Сделать Красноярский край частью Цен-
трально-Евразийского транспортного коридо-
ра через Монголию и Западный Китай.

8. Разработать и утвердить программу раз-
вития туризма в Красноярском крае.

Напомним о том, как проходило совещание 
Владимира Путина вместе с Михаилом Котю-
ковым и членами правительства РФ по во-
просам развития Красноярского края.

Владимир Путин рассказал, что необходимо 
сформировать более современную и гибкую 
структуру экономики края и Сибири в целом, 

Импульс 
к развИтИю

актуально

создать рабочие места в производственной 
цепочке. Это положительно скажется на де-
мографии, привлечении кадров, которые бу-
дут тут жить и работать. В целом в регионе 
все сферы активно развиваются и нуждаются  
в специалистах. Нужно укреплять систему под-
готовки кадров, привлекать колледжи и вузы.

Также президент подчеркнул необходимость 
развития логистики и транспортной инфраструк-
туры, расширения «Транссиба», речных портов, 
строительство автотрасс и путепроводов.

Президент открыл Высокогорский мост. Он 
дал разрешение пустить автоколонны по са-
мому северному мосту на Енисее. Строители 
рассказали Владимиру Путину, что его возве-
дение велось даже при –50 градусах, всего на 
работы привлекалось более тысячи человек.

После Владимир Путин поднял вопрос гази-
фикации края. Он сказал, что можно провести 
его как на базе мощности «Силы Сибири – 2», 
так и в качестве независимого проекта.

«Нужно выбрать оптимальное решение, 
граждане этого очень ждут, это ресурс раз-
вития экономики и решение экологических 
проблем».

На совещании члены правительства РФ 
также сказали, что уровень газификации  
в крае пройдет на 19 процентов – в Норильске  
и Дудинке, центральные и южные районы 
не присоединены. «Газпром» начал проектно- 
изыскательные работы, чтобы вывести тру-
бопровод из Томской области. Длина составит 
700 километров до Красноярска. Это первый 
этап по развитию газоснабжения Сибири.
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Владимир Путин также отметил, что необ-
ходимо обеспечить всю инфраструктуру в ма-
лых населенных пунктах, повысить качество 
медицинских услуг, развивать инфраструк-
туру образования, спорта, социальной защи-
ты. Также важно ремонтировать коммуналь-
ные сети, обновлять общественный транспорт  
и заботиться о качестве воздуха.

Слово взял Михаил Котюков. Он отметил, 
что газификация стала бы лучшим подарком 
для жителей региона к юбилею. Уже смогли 
выделить дополнительные ресурсы на образо-
вание, здравоохранение, дороги. Людей волну-
ют экология, дороги, ЖКХ, здравоохранение, 
но есть понимание, как с этим справляться. 
Федеральная поддержка позволит ввести бо-
лее 70 объектов – школы, больницы, объекты 
коммунальной инфраструктуры.

Михаил Котюков также рассказал, как ре-
ализуется в крае поддержка участникам СВО 
и их семьям. Красноярцы организовывают 
поставку гуманитарной помощи, отправляют 
всё необходимое, также идет работа с пра-
воохранителями, для них также установили 
меры поддержки, если сотрудники работали 
в зоне спецоперации. Также внедрили фонд 
«Защитники Отечества».

Михаил Котюков отметил, что на реализа-
цию проектов Красноярского края привлече-
но более 110 млрд рублей, на эти деньги стро-
ят в том числе метро и развивают аэропорт. 
Также Михаил Котюков попросил включить 
аэропорт Красноярска в план комплексного 
развития для получения дополнительного фи-
нансирования. Он также отметил, что важно 
закольцевать железную дорогу в Красноярске 
и построить автомобильные обходы Канска 
и Нижнего Ингаша.

Подробно обсудили ситуацию с воздухом. 
Михаил Котюков заявил, что старый алю-
миниевый завод в Красноярске должен быть 
демонтирован. Производство должно быть 
модернизировано. Также модернизируются 
котельные, чтобы минимизировать вред-
ные выбросы в атмосферу. Сейчас изуча-
ется, какова доля загрязнений приходится 
на транспорт. Члены правительства выска-
зались о необходимости модернизации за-
водов в Норильске, которые выбрасывают 
опасные вещества. В Красноярске главные 
загрязнители – теплоэнергетика и алюмини-
евый завод. Вопрос газификации для Крас-
ноярска имеет ключевое значение. Но уже 
сейчас наблюдается снижение выбросов на 
10 процентов в городе. Закрываются ма-
лые котельные, частный сектор переводят 
на альтернативное отопление. Владимира 
Путина попросили поддержать подготовку 
нормативных актов, чтобы компании-за-
грязнители отвечали перед законом за не-
достижение квот выбросов.

«У края есть колоссальный туристический 
потенциал. К сожалению, руки не доходили. 
Начали создавать программу, которая была 
бы привлекательна и для местных жителей,  
и для туристов, и для инвесторов. Нуж-
но создавать инфраструктуру, поток будет. 
Мы можем предлагать маршруты от Монго-
лии до Северного полюса. Для малых насе-
ленных пунктов – это новые рабочие места  
и экономическая активность», – рассказал 
Михаил Котюков.

Владимир Путин в конце совещания еще 
раз подчеркнул, что Красноярский край име-
ет очень большую территорию и огромный 
потенциал для развития.
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опыт регионов

Риск нельзя исключить – 
им можно упРавлять

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО: 
РИСКИ И ВОЗМОЖНОСТИ

Один из дней Международного Байкальско-
го риск-форума прошел под эгидой партнер-
ства и сотворчества. Спикеры, выступавшие 
на секциях Дня партнера, говорили о том, 
почему для инновационного прорыва крити-
чески важно искать единомышленников, как 
развивать территории и менять мир к луч-
шему, «прокачивая местные сообщества», и 
почему основным показателем качества де-
ловой среды становится доверие.

Секция «Социальное партнерство: риски и 
возможности» стала одной из ключевых в 
программе Дня партнера. 

Ирина ЕФРЕМОВА-ГАРТ (компания «Моби-
ус Технологии») рассказала о трендах в со-
циальных инвестициях лидеров российского 
бизнеса. По ее словам, крупные компании 
сегодня заинтересованы в укреплении брен-
да и взаимоотношений с партнерами, поэтому 
развивают социальное партнерство, проводят 
грантовые конкурсы. 

«Компании инвестируют в образование, эко-
логию, соцзащиту, здравоохранение, спорт, 
инклюзию, науку. Большинство из них имеют 
и стратегию, и политику в этой области. При 

этом многие готовы вкладывать в собствен-
ную институцию, которая будет заниматься 
социальными инвестициями. Так, в 13 процен-
тах компаний уже работают подразделения 
по устойчивому развитию, что еще три-пять 
лет назад было сложно представить», – 
сообщила Ирина Ефремова-Гарт.

По словам спикера, выросло число компа-
ний, описывающих ожидаемые результаты 
программ в измеряемых и конкретных фор-
мулировках. Расширилась и палитра исполь-
зуемых типов и видов оценки.

Как рассказала Мария КАЛИНОВСКАЯ 
(компания Kept), сегодня среди компаний 
наблюдается тенденция смещения фокуса на 
социальный аспект в ESG-повестке. «Во мно-
гом это наследие ковида. Бизнес во время 
пандемии осознал, что люди – сотрудники, 
партнеры, местные сообщества – являются 
главной ценностью».

По словам эксперта, оценка эффективности 
социнвестиций позволяет компаниям повы-
шать качество социальной и кадровой по-
литики, спонсорских и благотворительных 
программ, управлять процессами и оценивать 
вклад отдельных предприятий. 

«Социальная инвестиция – это не безвоз-

В современной россии у каждого региона есть свои особенности 
и проблемы, но некоторые из них встречаются повсеместно, 

и важно использовать опыт положительных практик для решения схожих 
вопросов. 2–6 октября 2023 года в иркутске состоялся VII Международный 

Байкальский риск-форум, на котором в числе прочих обсуждались вопросы 
социального партнерства и охраны труда.
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мездная передача средств. Бизнесу важно 
понимать, насколько эффективно он исполь-
зует ресурсы: сколько компания потратила 
и сколько получила – как для себя, так и 
для общества». При этом важно понимать, 
что оценить социальные эффекты, социаль-
ное воздействие «в моменте» сложно. Эти из-
менения требуют времени», – считает Мария 
Калиновская.

 «Тот, кто инвестирует деньги, любит их 
считать», – убеждена Екатерина ЯДОВА (БФ 
«Вклад в будущее»). По ее словам, 92 процен-
та российских инвесторов считают, что нужно 
проводить измерение социального воздействия 
для повышения эффективности вложений. 
Однако методики, существующие на данный 
момент, не дают необходимой комплексности, 
нацелены на ответ «да/нет», а не на систем-
ный анализ.

БФ «Вклад в будущее» разработал собствен-
ную методику оценки решений с учетом соци-
альной значимости. Методика – гибкая в при-
менении (более 40 критериев, можно выбирать 
релевантные). «Она позволяет прогнозировать 
социальную значимость того или иного ре-
шения, улучшать дизайн проекта, проекти-
ровать стратегию и метрики эффективности 
проекта», сообщила Екатерина Ядова.

Юлия ДОБРОВОЛЬСКАЯ (Центр развития 
предпринимательских и общественных ини-
циатив муниципального образования Мир-
нинского района, Республика Саха, Якутия) 
поделилась опытом, как «прокачать местное 
сообщество в стремлении изменить мир к луч-
шему». Речь про получение грантов. Раньше 
было как? Одни и те же лица в конкурсе; 
проекты по финансированию текущей дея-
тельности НКО; представленный проект уже 
не прошел на федеральном или региональ-
ном уровне; экспертиза — «междусобойчик». 

Что сделали в Мирнинском районе? Орга-
низовали локальный грантовый конкурс в 
сфере культуры, искусства и творческих ин-
дустрий – «Культурный код». В первый год 
поддержали 13 проектов. Да, бюджет у кон-
курса небольшой – 1 млн рублей, зато мест-
ное сообщество начало активно вовлекать-
ся и обучаться. Еще один способ повысить 
уровень проектов – личное общение. Орга-
низаторы конкурса приезжают в малые на-
селенные пункты, ищут местных лидеров из-
менений и вдохновляют жителей проявлять 
инициативу. Такой подход решает проблему 
дефицита кадров.

РАЗВИТИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА: 
РИСКИ И ПРЕДОПРЕДЕЛЕННОСТИ

Также в День партнера прошла HR-гости-
ная «Развитие человеческого капитала: ри-
ски и предопределенности». Как различные 

организации заботятся о сотрудниках? Соз-
дают льготы, корпоративный досуг, помогают 
в увлечениях и обучении.

Алексей ТРОЦАК (Агентство стратегических 
инициатив) ответил на вопрос — как обрести 
кадровую независимость? «Всё просто: учить, 
учить и еще раз учить.  Важный аспект – до-
полнительное профобразование. Мы внедри-
ли проект инвестирования в карьеру жите-
лей вместе с властями Сахалинской области. 
Девиз – „обучайся сейчас, плати потом“. Че-
ловек заключает договор в сопровождении 
карьеры и не платит ни копейки. Если тра-
ектория карьеры развивается успешно, то от 
повышенной зарплаты идут отчисления. Сей-
час заключено около 40 договоров. До 2023 
года планируем обучить тысячу человек», – 
сообщил Алексей Троцак.

Где искать кадровые самородки? Николай 
ДОЛГОВ («Газпром нефть») рассказал: «Все 
конкурируют деньгами, чтобы найти людей. 
Я предлагаю взглянуть на ситуацию иначе. 
Знаете Джорджа Берзина? Делюсь некоторы-
ми тезисами из его статьи: „Был этап карьер-
ного роста одного человека. Был этап, когда 
человек строил карьеру, перемещаясь между 
разными компаниями. А сейчас – пикселиза-
ция. Когда человек занимается фрилансом, 
формируя свое портфолио из самых разных 
задач и проектов, не завися ни от кого“. Что 
происходит с рынком проектной занятости? 
Число самозанятых растет гигантскими тем-
пами. Есть внимание к платформенной дея-
тельности со стороны компаний и государ-
ства. Призываю: взгляните на возможности 
за границами традиционного найма в штат. 
Категория штатников понятна, это костяк 
любой организации, нужный „в долгую“. Есть 
другие категории людей, которые могут быть 
вам полезны. Вы можете привлекать их на 
почасовую оплату, на смену, во фриланс».

Владислав АРМИЗОНОВ поделился опы-
том «Норникеля» в создании экспертных со-
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обществ: «Мы проводим неделю инноваций 
и производительности In’Hub. Это отличный 
повод объединить людей из самых разных 
корпораций, чтобы обмениваться опытом и 
применять эффективные механики в своей 
компании. Это особенно важно в ситуации, 
когда мы остались без внешнего консалтин-
га и пользуемся внутренними знаниями, ко-
торые надо периодически актуализировать. 
Также кросс-корпоративное объединение экс-
пертов полезно для поиска решений различ-
ных проблем», – считает спикер.

Анна МУРАШКО – директор по продвиже-
нию ЗОЖ и корпоративного спорта (ВЭБ.
РФ), рассказала о проекте «Здоровый офис»: 
«Разминка у нас проходит в офисе ежеднев-
но. Так мы решаем задачу малоподвижного 
образа жизни. Кроме того, мы ратуем за на-
личие физкультурно-оздоровительного ком-
плекса (ФОК). Это позволяет снижать траты 
на медицину, повышает эффективность и ра-
ботоспособность. Это неформальная обстанов-
ка, где нет иерархии вообще. В таком ФОКе 
ежедневно занимаются более 150 человек, а 
хоть раз в месяц – 800. И желающих с каж-
дым днем всё больше».

Также Анна рассказала про принцип «Ухо-
дя из семьи – попадаем в семью». Это не про 
то, что надо бросить семью и уйти из дома.   
А про общение и дружбу. Мероприятия помо-
гают реализовать творческий потенциал со-
трудников. Проводятся выставки, события для 
детей. Например, по выходным дети работни-
ков могут тренироваться и слушать лекции.

Сделать жизнь сотрудника комфортнее и 
счастливее можно, уверена Олеся ЛЕОНО-
ВА (ИНК). Чтобы сформировать позитивный 
опыт, необходимы слаженное взаимодействие 
в коллективе, карьерное развитие и упорядо-
ченность процессов, уверена Олеся. Для того 
чтобы определить зоны для улучшений и по-
нять, чем удержать профессионалов, компа-

ния ежегодно проводит опрос удовлетворенно-
сти сотрудников. Дополнительно внедряются 
разные инструменты: дневник помех, или 
«блокнот багов» (заметки о том, что омрача-
ет жизнь на работе), карта путешествия со-
трудников, система обратной связи. 

Коллега Олеси по ИНК, модератор секции 
Владислав ПОЗДЫШЕВ заключил: «Позитив-
ный опыт сотрудника – это когда ты расска-
зываешь друзьям, где работаешь, а они счи-
тают, что ты хвастаешься».

КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ  
И ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ПАРТНЕРАМИ

«День безопасности» на Международном 
Байкальском риск-форуме стартовал с сек-
ции «Культура безопасности и взаимодействие 
с партнерами».

Иван АНДРЕЕВСКИЙ, ответственный за 
культуру безопасности в ИНК: «Культура без-
опасности формируется из стремления самих 
сотрудников работать безопасно. Но для это-
го нужно создавать условия. Система должна 
строиться так, чтобы у работников не было 
альтернатив, кроме как соблюдать технику 
безопасности».

В ИНК пользуются для самооценки лестни-
цей развития культуры безопасности Хадсона. 
Компания стартовала несколько лет назад с 
реактивного уровня и нацелена достигнуть 
инициативного. На оценку влияют разные 
факторы: рост численности, удаленность рас-
положения объектов компании, множество 
подрядчиков и несовершенство в коммуни-
кации с ними.

Стратегия развития культуры безопасности 
в ИНК утверждена до 2025 года. Одно из но-
вовведений – агенты по безопасности. Звучит, 
как про героев шпионского фильма. Но всё 
немного прозаичнее – это сотрудники под-
разделений ИНК, которые будут работать с 
рисками по безопасности «в поле». Впрочем, 
это как раз и есть настоящие герои!
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Анатолий КОМАРОВ («ЭКОПСИ Консал-
тинг»): «Я начинал с рабочей специальности, 
поэтому по своему опыту знаю всю „внутрян-
ку“. Вот уже девять лет помогаю трансфор-
мировать культуру безопасности и развивать 
культуру руководителей. Мы проводим диа-
гностику компаний. Практики и установки 
могут быть у людей в компании изначально, 
но мы должны поменять поведение и сделать 
его безопасным для производства». 

Лидерство – важный элемент развития куль-
туры безопасности. У него есть разные ви-
ды. Директивный стиль (контроль, обучение) 
и коммуникативный (сотрудничество) – два 
стиля лидерства. Сначала нужно применить 
первый, потом –  второй, иногда – работает 
микс из этих подходов. 

«Культура или лидерство: что первично? 
Можно заниматься культурой безопасности – 
и появятся лидеры. Можно нанять лидеров с 
рынка – появится культура. Вы сами може-
те выбрать, какой вариант вам подходит», – 
заключает эксперт.

Падение предметов с высоты – риск? Конеч-
но. Только на него особо никто не обращает 
внимание, а в законодательстве не прописан 
этот вид риска. Павел ЗАХАРОВ (НЛМК) 
рассказал, как управлять этим направлением. 
«Сорок две тысячи инцидентов, связанных с 
падениями предметов с высоты, происходит в 
мире в год. Представьте, что это одна травма 
каждые 10 минут!»

Павел привел в пример задачу (и заставил 
некоторых зрителей вспомнить уроки физи-
ки): «Какую силу удара в кг имеет болт, бро-
шенный с высоты 23 м?» Ответ: сила удара 
49 кг (эквивалент весу стиральной машины!).

Как разработали пилотный проект, чтобы 

обезопасить людей от падающих предметов? 
Провели аудит. Определили специфику па-
дающих предметов, свойственных компании. 
Изучили лучшие мировые практики, привлек-
ли внешнего эксперта. Реализовали пилотный 
проект на рабочих местах. Скорректирова-
ли методики и масштабировали результаты 
на НЛМК.

Георгий АДЖИЕНКО (НЛМК) продолжил 
тему безопасности на высоте: «У наших под-
рядчиков работает 14 тысяч человек. Разуме- 
ется, нам небезразличны жизнь и здоровье 
наших партнеров. И мы стремимся к 0 смер-
тельных случаев. 2/3 травм приходится на 
строительство и техобслуживание. Работа на 
высоте – приоритетный риск. Каждый четвер-
тый несчастный случай происходит именно в 
результате падения с высоты, по статистике 
Минтруда. Мы поняли, что нам нужно кар-
динально пересмотреть подход для управле-
ния этим видом риска». 

Что сделали в НЛМК? Провели факторный 
анализ, выявили нарушения (60 процентов 
имели высокий потенциал получения трав-
мы). Разработали проект, который позволит 
исключить травматизм и смертельные случаи, 
сократить нарушения через повышение ква-
лификации и информированности. 

Среди мероприятий: двухэтапный доступ, 
инструктаж, ряд технологических решений, 
вовлечение руководителей, работа с нару-
шениями, оснащение рабочих зон инстру-
ментами безопасности, а также обучение 
(учебный полигон, тестирование). Результат 
говорит сам за себя: за три года показате-
ли травматизма снизились в три раза, на 
65 процентов сократилось количество на-
рушений при работах на высоте.
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состоянии природной среды по 
итогам 2022 года рассказал ми-
нистр экологии Красноярского 
края Владимир ЧАСОВИТИН. 
Он отдельно остановился на ка-
ждой составляющей экологиче-

ских проблем и перспективах их решения. 
«Хотел бы коснуться 

тех вопросов, которые, 
на мой взгляд, должны 
в настоящий момент од-
нозначно стоять перед 
министерством, – сказал 
Владимир Часовитин. – 
Губернатором абсолютно 
правильно часть полно-
мочий министерства эко-
логии передана другому 

министерству для того, чтобы мы сосредо-
точились на трех основных проблемах – это 
воздух, вода и отходы».

И первым делом обратил внимание депута-
тов на то, что в Красноярске промышленные 
выбросы крупных предприятий значительно 
превышают остальные источники загрязнения 
воздуха. Также свой негативный вклад в со-
стояние экологии вносят объекты с низкими 
источниками загрязнения воздуха. Это мало-
этажные жилые дома с печками, малоэффек-
тивные котельные и частные предприятия.

«Нам необходимо сосредоточиться на вза-
имодействии с федеральными структурами 
для реализации плана в рамках федераль-

экология

Одной из главных тем второго заседания шестой сессии Законодательного 
собрания 26 октября 2023 года стал доклад о состоянии и охране окружающей среды.

мусоР, воздух и вода

ного проекта «Чистый воздух», – считает Ча-
совитин.

Владимир Часовитин напомнил о продол-
жающейся реализации комплексного пла-
на по снижению выбросов в Красноярске, 
о том, что кроме него и Норильска в фе-
деральный проект «Чистый воздух» вошли 
еще три города края: Ачинск, Лесосибирск 
и Минусинск. Сейчас разрабатываются му-
ниципальные программы по снижению вы-
бросов в городах Канск и Назарово. В крае 
действует система экологического монито-
ринга из автоматизированных стационарных  
и мобильных постов.

Также прозвучало, что в Красноярском крае 
создана эффективная система экологическо-
го надзора (глава ведомства даже назвал ее 
уникальной для России), она позволяет краю 
иметь «очень эффективный рычаг воздей-
ствия» на нарушителей законодательства.

В свою очередь систему мониторинга не-
обходимо улучшать, в частности, не хватает 
мобильных пунктов контроля за экообста-
новкой, они пока есть только в Красноярске 
и Норильске.

От атмосферного воздуха докладчик пе-
решел к мусорной реформе, к системе об-
ращения с отходами. По созданию необхо-
димой инфраструктуры похвастаться нечем: 
как прозвучало, с 2018 года введены только 
три объекта.

С 2019 по 2022 год на реализацию меро-
приятий по обращению с ТКО было выделе-
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но более 778 миллионов рублей из краевого  
и федерального бюджетов. Средства пошли на 
приобретение контейнеров, устройство пло-
щадок по сбору мусора, разработку проектов 
постройки мусорных полигонов, покупку ли-
ний мусоросортировки. Однако коренных из-
менений в этой сфере не произошло. Краю 
необходимо 46 полигонов, их пока 17. Есть 
проблемы с несанкционированными свал-
ками: выявлено 1200, ликвидировано 202,  
и только в нескольких случаях найдены ви-
новные, во всех остальных они ликвидируют-
ся за счет средств муниципалитетов.

Загрязнение водных ресурсов по-прежнему 
находится в зоне внимания и Минэкологии, 
и надзорных инстанций. Основные наруши-
тели здесь – золотодобывающие компании.

ЭКОЛОГИЯ: ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ОТВЕТОВ

В течение часа депута-
ты высказывали свои по-
желания и задавали во-
просы. 

Начал обсуждение пред-
седатель Законодательного 
собрания Алексей ДОДАТ-
КО. Он напомнил, что по 
итогам предыдущего до-
клада краевым парламен-
том было принято поста-
новление: «Видим движение вперед, но также 
много мест, где буксуем. Буквально накануне 
запущен в Норильске «Серный проект», главы 
районов стали более ответственно подходить  
к решению вопросов по обращению с отхода-
ми, но значительная часть вопросов не решена 
и из старого постановления перейдет в новое».

Заместитель председате-
ля комитета по природ-
ным ресурсам и экологии 
Юрий ЗАХАРИНСКИЙ 
отметил парадоксаль-
ность ситуации: сам го-
сударственный доклад 
подготовлен в июне, а об-
суждается он на сессии в 
октябре. В докладе нуж-
но не просто показывать 

текущие цифры, а динамику за последние  
10 лет, чтобы увидеть, как менялась ситуация. 
Кроме того, он предложил включать в доклад 
данные о таянии вечной мерзлоты, которые 
влияют на экологию и экономику, ведь эта 
проблема касается 65 процентов территории 
региона. Другая инициатива Юрия Николае-
вича касалась того, чтобы в структуру пра-
вительства региона была введена должность 
вице-премьера, ответственного за природные 
ресурсы, лесной комплекс и экологию.

Председатель комите-
та по делам села и аг-
ропромышленной полити-
ке Владислав ЗЫРЯНОВ 
спросил напрямую: что 
именно министр собира-
ется предпринять, что-
бы улучшить ситуацию 
с атмосферным воздухом 
в Минусинске? Как про-
звучало, планируется пе-
ревести несколько источников загрязнения  
(в первую очередь частный сектор) на дру-
гие виды топлива. Примером может служить  
Республика Хакасия, граничащая с Мину-
синским районом, где уже есть субсидии по 
снижению тарифа на электроэнергию.

Депутат Денис ТЕРЕ-
ХОВ напомнил о вне-
сенном проекте закона о 
снижении энерготарифов. 
По его словам, субсидиро-
вание тарифа потребует 
около 500 млн в год. При 
этом в крае уже сейчас 
есть около миллиарда руб- 
лей, которые поступили 
из федерального бюдже-
та на перевод домовладений Красноярска на 
другие виды отопления

Вице-спикер Дмитрий 
СВИРИДОВ сообщил о 
том, что для северных 
территорий запуск в 
опытно-промышленном 
режиме «Серного проек-
та» в Норильске являет-
ся большой надеждой на 
улучшение экологии, при-
звал обратить внимание 
на малые поселки Севе-
ра, а именно на некачественную работу ре-
гионального оператора по вывозу и утили-
зации ТКО.

На водные ресурсы 
предложил обратить вни-
мание председатель ко-
митета по экономике и 
налоговой политике Егор 
ВАСИЛЬЕВ – речь идет о 
загрязнении рек теми, кто 
добывает различные ме-
таллы, в первую очередь 
золото. Выдача лицензий 
на добычу золота на си-
бирских реках – федеральная прерогатива. 
Только вот с последствиями загрязнения рек 
сталкиваются местные жители и муниципа-
литеты, которые не знают, какая организация 
зайдет на территорию. Для контроля работы 
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горнорудных предприятий необходимо создать 
интерактивную карту. Она будет важна для 
местного самоуправления и жителей, что-
бы понимать, кто заходит на их территорию  
и как взаимодействовать со старателями.

Зампредседателя коми-
тета по строительству, 
ЖКХ и вопросам ГО  
и ЧС Елена ПЕНЗИНА 
напомнила о том, что дав-
но надо провести ревизию 
и территориальной схе-
мы, и принятых за пять 
лет решений по обору-
дованию, приобретенно-
му, но не используемому.

Депутаты Юрий АДАМЕНКО и Галина АМ-
ПИЛОГОВА высказались о своих территори-
ях. Оба депутата сообщили, что у муниципа-
литетов нет прямой связи с региональными 
операторами, они могут только писать письма 
в министерство. Жители заваливают обраще-
ниями депутатов, которые зачастую становят-
ся единственным каналом связи. 

Коллег поддержал де-
путат Илья ЗАЙЦЕВ, 
он предложил министру 
экологии, по примеру гу-
бернатора, завести свой 
телеграм-канал для об-
щения с жителями края. 
Он также призвал уско-
рить наступление ответ-
ственности для тех, кто 
загрязняет воздух в жи-

лых массивах. Зачастую от проверок частных 
автосервисов, которые работают в гаражах 

и дымят в окна жилых домов, до каких-то 
санкций проходит около года.

Отдельную тему затро-
нула председатель ко-
митета по развитию се-
верных и арктических 
территорий и делам ко-
ренных малочисленных 
народов Людмила МАГО-
МЕДОВА. Она попросила 
проанализировать: сколь-
ко денег вернулось в край 
из того штрафа, который 
был заплачен в федеральный бюджет север-
ными предприятиями за разлив нефтепро-
дуктов. Депутат предложила активнее вести 
работу с федеральными ведомствами, чтобы 
эти деньги служили на восстановление при-
роды именно в Красноярском крае.

Вице-спикер Андрей 
НОВАК предложил крат-
но увеличить финанси-
рование по линии мини-
стерства. И задал вопрос: 
сколько надо денег на 
решение всех экологи-
ческих вопросов на тер-
ритории Красноярского 
края?

Но Владимир Часовитин 
назвал лишь сумму, которая требовалась не-
сколько лет назад для того, чтобы уменьшить 
на 20 процентов объем выбросов в краевой 
столице, – 200 миллиардов рублей.

«Я исхожу из того, что Красноярск истори-
чески – это промышленный центр, и в лю-
бом случае идеально чистого неба над ним 
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Виталий ДРОЗДОВ, 
председатель комитета 
по природным ресурсам
и экологии 
Законодательного собрания
Красноярского края:

– Есть два больших и важ-
ных направления. Первое – 
чистый воздух. Необходимы 
меры финансового характе-
ра, перестройка структуры, 
необходимо решать в каждом 
случае, где какие шаги пред-

принять. Например, в Минусинске корень всех проблем – 
частный сектор (вклад предприятий в загрязнение воз-
духа минимален) и нужны альтернативные виды топлива.

Второе важное направление – это работа с отходами. 
Необходимо почти с нуля создавать современную инфра-
структуру обращения с ТКО, в том числе полигоны, со-
ртировочные комплексы. Задача – максимально извлекать 
вторичное сырье, чтобы затем использовать. В Краснояр-
ском крае есть несколько сортировочных комплексов, но 
этого мало. Надо создавать и современные полигоны либо 
за счет привлечения инвесторов через концессии, либо за 
бюджетные средства. Пока в планах строительство только 
одного полигона за счет бюджета и рассматриваются три 
концессии, но этого явно недостаточно.

не будет. Вместе с тем существуют механиз-
мы и технологии, которые сейчас позволят 
нам, сохранив предприятия, резко улучшить 
экологическую ситуацию в городе», – счита-
ет Владимир Часовитин.

 «Вопросы экологии на 
самом деле межведом-
ственные, и одно мини-
стерство без взаимодей-
ствия с коллегами из 
других министерств точ-
но их не решит», – сказал 
председатель комитета по 
природным ресурсам и 
экологии Виталий ДРОЗ-
ДОВ. И отметил: после 

получения из минэкологии информации о том, 
как выполнено постановление Законодатель-
ного собрания, принятое в 2022-м, он назвал 
бы это «информацией о невыполнении».

По его словам, есть ряд конкретных це-
лей. Это включение всех малых городов края  
в федеральную программу «Чистый воздух», 
перевод частного сектора с угля на электро-
отопление, подготовка к газификации. Не-
обходимо внедрять биотопливо и повышать 
финансирование системы обращения с ТКО, 
устранять свалки на селе и строить новые 
полигоны для промышленных отходов.

В итоге председатель профильного комитета 
предложил прошлогоднее постановление не 
снимать с контроля. При этом вопросы кра-
евых парламентариев войдут в постановле-
ние, которое будет принято на следующем 
заседании сессии Заксобрания.
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демография

конгресс-холле Сибирского феде-
рального университета участники 
форума обсуждали важнейшие во-
просы здоровья и сохранения на-
ции.

Прокуратура и правительство края заня-
лись разработкой механизмов преодоления 
негативных демографических тенденций. Это 
делается по поручению Президента России. 
«Демографическая ситуация чрезвычайная. 
Сбережение народа России – наш высший 
национальный приоритет», – заявил Прези-
дент РФ Владимир ПУТИН.

Один из главных показателей воспроиз-
водства нации – суммарный коэффициент 
рождаемости. Он должен быть не ниже 2,2.  
В Красноярском крае этот коэффициент упал 
ниже критической отметки – 1,43 в параме-
трах 2022 года. Проблемой стало и рожде-
ние первого ребенка, увеличился возраст де-
торождения. Если еще пять лет тому назад 
можно было говорить, что первенец в се-
мье появляется при среднем возрасте матери  
в 25 лет, то на сегодня это 28 лет.

Самая многочисленная сейчас группа жен-
щин в возрасте от 30 до 47 лет скоро начнет 
выходить за черту фертильного возраста, есть 

13 ноября 2023 года 
в Красноярске прошел 
первый краевой 
демографический 
форум.

КаК ПОВыСиТь 
РОжДаЕМОСТь?

проблемы и с репродуктивным здоровьем по-
тенциальных родителей, считают специалисты.

«Можно сказать, что за последние 30 лет 
рождаемость в Красноярском крае упала 
вдвое. Врачи не могут на это повлиять, важ-
но, чтобы беременность была желанной для 
семьи», – говорит заместитель главного вра-
ча КГБУЗ «Красноярский краевой клиниче-
ский центр охраны материнства и детства» 
Юлия ГАРБЕР.

По мнению многодетной мамы из города 
Бородино Екатерины ПЕТЕЛИНОЙ, одна из 
главных проблем на сегодня – это жилищ-
ный вопрос, нужно его решать.

«Все меры поддержки приравниваются к ме-
рам поддержки малоимущих, просто по фак-
ту многодетности фактически ни одно пособие 
получить нельзя. А поддержка таких семей 
должна быть обязательно. Но, самое главное, 
на мой взгляд – это изменение системы цен-
ностей», – говорит Петелина.

Еще одна причина демографического спада – 
принудительное прерывание беременности. По 
словам уполномоченного по правам ребенка 
в Красноярском крае Ирины МИРОШНИКО-
ВОЙ, на 26 тыс. рожденных в 2022 году детей 
пришлось более чем 9 тыс. абортов.
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«Причиной избавиться от ребенка женщины 
всё чаще называют не материальные трудно-
сти, а желание жить для себя», – отметила 
Мирошникова. Растет и число одиноких. По 
данным краевого ЗАГС, положительной ди-
намики по числу заключенных браков пока 
не наблюдается, а вот количество разводов 
по данным за последние шесть лет возросло 
на 8,8 процента.

Детский омбудсмен предложила провести 
ревизию существующих мер поддержки се-
мей с детьми, разработать комплекс обеспе-
чивающих мер. «Работа над Социальным ко-
дексом Красноярского края уже ведется, две 
трети многодетных сегодня находятся за чер-
той бедности, вызывает вопрос об эффектив-
ности действующих мер поддержки», – ска-
зала Мирошникова.

«Более 70 процентов женщин переезжает из 
сельской местности в города, это отрицательно 
сказывается на деторождаемости, поскольку 
у женщин кардинально меняется поведенче-
ская модель. Если на селе норма – рожать, 
то в городах всё по-другому», – говорит за-
меститель руководителя Управления Феде-
ральной службы государственной статистики 
по Красноярскому краю Альбина РУДНЕВА.

Также, по данным статистики в Краснояр-
ском крае, в 2022 году родилось 26 427 че-
ловек, а умерло 38 207. Обмен населением  
с другими регионами РФ почти не повлиял 
на общее число жителей в крае: за 2022 год  
к нам приехали 36 тыс. человек и уехали 
почти столько же. То же самое можно ска-
зать и о миграционных потоках – в 2022 го-
ду в край въехало 22 тыс. и уехало почти 
столько же – 21 тыс. человек.

Губернатор Михаил КОТЮКОВ отметил, что 
в крае принята программа повышения рож-
даемости на 2023–2025 годы. В нее обязатель-
но включат предложения участников перво-
го Красноярского демографического форума.

«Нужно предложить на региональном уровне 
новые подходы к решению задач, поставлен-

ных Президентом. Они касаются поддержки 
семей, стимулирования рождаемости, защиты 
материнства и безопасного детства, форми-
рования у молодого поколения правильных 
ценностных ориентиров», – заявил Михаил 
Котюков.

Специалисты сходятся в одном – необходи-
мо прорывное решение, действенные меры, 
как в 2007 году, когда была введена систе-
ма так называемого материнского капитала. 
Тогда рождаемость поднялась в разы, в том 
числе и в нашем регионе.

«Именно Красноярский край в силу своих 
географических, экономических особенностей 
и состава населения может стать общенацио- 
нальной площадкой для внедрения, апро-
бации и последующего распространения на 
всю страну мер поддержки демографии», – 
отметил прокурор края Роман ТЮТЮНИК.

На нескольких площадках участники фо-
рума обсудили меры по поддержке семей  
с детьми, профилактику деструктивных про-
явлений в подростковой среде, создание без-
опасных условий для несовершеннолетних  
в Интернете. 

Подводя итоги форума, председатель Зако-
нодательного собрания Красноярского края 
Алексей ДОДАТКО сказал: «Комплекс мер, 
рассчитанный на выравнивание демографи-
ческой ситуации в регионе, должен учитывать 
много факторов. Это и повышение уровня 
жизни семей и их доходов – прежде всего, 
на уровне принятых федеральных решений. 
Это улучшение жилищных условий для семей  
с детьми. Необходимо повышать качество ус-
луг в сфере детского здравоохранения, об-
учения и принимать меры, стимулирующие 
рождение третьего, четвертого ребенка в се-
мье, а для многодетных семей нужны га-
рантии. Кроме того, в обществе необходимо 
скорректировать представление об институте 
семьи, это базовые человеческие ценности. 
Всё это должно быть отражено в программе 
по повышению рождаемости».
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Ольга СОБЕЩАНСКАЯ, первый замести-
тель министра финансов края, сообщила, что 
акцент в бюджете делается «на укреплении 
технологического и финансового суверени-
тета, повышение благосостояния граждан».

На реализацию госпрограммы «Развитие 
физической культуры и спорта» на 2024 год 
предусмотрено более 10 миллиардов рублей. 
Средства пойдут на проведение физкультур-
ных мероприятий и соревнований в регио-
не. Запланированы деньги на модернизацию 
универсальной тренировочной базы «Салан-
га». В сельской местности будет установлено  
30 спортивных сооружений. Это площадки для 
игры в волейбол, баскетбол, бадминтон, город-
ки, теннис, ручной мяч, хоккей, регби и др. 

Капитальный ремонт в следующем году 
ждет 13 объектов. Кроме этого 120 млн руб- 
лей в 2024 году, 80 млн рублей в 2025 го-
ду, 45 млн рублей в 2026 году планируется 
направить на устройство быстровозводимых 
крытых конструкций. Выделяются финан-
сы на достройку спортивного зала с искус-
ственным льдом и трибунами для зрителей  
в Зеленогорске. Важным также остается под-
держка спортклубов по месту жительства, об-
устройство площадок ГТО. Не останется без 
внимания развитие спорта высших достиже-
ний, системы подготовки спортивного резерва 

здоровье

15 ноября 2023 года на заседании комитета по спорту, молодежной 
политике, туризму и развитию общественной среды депутаты 
Законодательного собрания обсудили проект бюджета на ближайшие 
три года. Особое внимание – развитию спорта и физической культуры.

спорт – залог 
здоровья нацИИ

на территории края. Очень важна поддерж-
ка детских спортивных команд, воспитание 
юных спортсменов края.

Планируется на 110 млн рублей в следу-
ющем году закупить и смонтировать обору-
дование для создания «умных» спортивных 
площадок на базе краевых учреждений. Пред-
усмотрено финансирование краевых государ-
ственных региональных центров спортивной 
подготовки.

Председатель комитета Александр НОВИ-
КОВ напомнил коллегам, что 2024 год объяв-
лен в стране Годом спорта. Один из целевых 
показателей федеральной программы раз-
вития массового спорта – к 2030 году в нее 
должно быть вовлечено 70 процентов насе-
ления. Речь идет обо всех возрастах и груп-
пах здоровья, которые станут систематически 
заниматься физкультурой.

«К сожалению, у нас есть определенный про-
вал по старшему возрасту. Но следует иметь 
в виду корпоративный спорт, он может стать 
тем драйвером, который будет способствовать 
достижению этого показателя. Важно, чтобы 
максимальное количество юридических лиц  
и индивидуальных предпринимателей прини-
мало в этом участие. Второй важный момент – 
как считать количество граждан, кто зани-
мается спортом? Имеется опыт Московской 
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области, там создано приложение, имеется 
QR-код, человек регистрируется, при заня-
тиях спортом получает скидки, например в 
спортивных магазинах, получает бесплатные 
билеты на соревнования. Нам необходимо 
вести работу в этом направлении», – заявил 
Александр Новиков.

Депутаты задали докладчице ряд вопросов. 
Людмила МАГОМЕДОВА высказалась по по-
воду колледжа-интерната олимпийского ре-
зерва в Дивногорске: «Учреждению и даль-
ше нужна поддержка. Оно уникально, это 
гордость нашего края, одаренные дети здесь 
получают качественное образование, ребя-
там там одно удовольствие жить и учиться».

Андрей Новак поинтересовался, какова до-
ля федерального бюджета в госпрограмме 
«Развитие физической культуры и спорта». 
Ольга Собещанская пояснила, что только 152 
миллиона рублей из 10 миллиардов рублей – 
средства федерального бюджета. Но работа 
по предоставлению помощи краю в строи-
тельстве крупных объектов ведется. Максим 
Золотухин спросил о грантах спортивным 
учреждениям. Евгений Петренко обеспоко-
ился капремонтом и реконструкцией семи 
спортивных учреждений, которые не попали 
в госпрограмму.

На региональный проект «Развитие туристи-
ческой инфраструктуры» в следующем году 
закладывается более 19 млн рублей. Особое 
внимание – продвижению пешего туризма. 
Например, на Николаевской сопке в Крас-
ноярске планируется построить визит-центр. 
На школьный туризм выделяется 56 млн руб- 
лей. Это средства только краевого бюджета. 
Со следующего года денег из федерального 
бюджета в проекте уже не будет. Поэтому по-
бывать в уникальных уголках края, познако-

миться с музеями, природными достопримеча-
тельностями смогут только 5600 школьников, 
а не в два раза больше, как было ранее. Но 
есть и хорошая новость: стоимость туристи-
ческого сертификата не уменьшится и соста-
вит по-прежнему 10 тысяч рублей.

На реализацию госпрограммы «Молодежь 
Красноярского края в XXI веке» на 2024 
год предусмотрен 1 млрд рублей. Заплани-
рованы, например, мероприятия по трудово-
му воспитанию несовершеннолетних, для них 
создадут не менее семи тысяч рабочих мест. 
На ТИМ «Бирюса» ежегодно смогут побы-
вать 2400 человек. Особое внимание уделя-
ется патриотическому воспитанию подраста-
ющего поколения.
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конкурс

ФЛАгМАНы СОцИАЛьНОгО 
ПАРТНЕРСТВА

6 октября 2023 года в Правительстве Красноярского края состоялось 
награждение победителей краевого смотра-конкурса «За высокую 
социальную эффективность и развитие социального партнерства».

ель конкурса – привлечь внима-
ние к решению социально-тру-
довых вопросов и развитию си-
стемы социального партнерства. 
Организаторы – министерство 
экономики и регионального раз-

вития Красноярского края при поддержке 
региональной Федерации профсоюзов, Сою-
за товаропроизводителей, предпринимателей 
и Союза промышленников и предпринима-
телей края.

В различных номинациях были представле-
ны муниципальные образования и промыш-
ленные предприятия региона. По итогам 2022 
года определены 55 победителей – 7 муници-
пальных образований и 48 организаций из 
разных сфер: сельское хозяйство и торговля, 
ЖКХ, промышленность, транспорт и дорож-
ное хозяйство, здравоохранение, образование, 
социальные услуги и др.

Исполняющий обязанности заместителя пред-
седателя Правительства Красноярского края 
Алексей ПОДКОРЫТОВ: «Вопросы социаль-
но-трудовых отношений требуют постоянного 
внимания. Правительство края, являясь основ-

ным работодателем мно-
гих организаций бюджет-
ной сферы, всегда стоит 
на защите их законных 
интересов. Наше участие 
в постоянном трехсторон-
нем диалоге способствует 
стабилизации социально- 
экономической ситуации  
в регионе, повышению ка-
чества жизни населения и 

развитию региона в целом».
Интерес к конкурсу всегда находится на 

высоком уровне – в этом году в оргкоми-
тет поступило 136 заявок, в 2022-м – 128, 
в 2021-м – 158, в 2020-м – 94 заявки. Наи-
большую активность проявили организа-
ции из Красноярска, Назарова и Норильска,  
а также Дзержинского, Абанского и Красно-
туранского районов.

Участие в конкурсе создает и укрепляет по-
ложительный имидж организаций-участников 
как «образцовых» в организации и развитии 
социального партнерства, регулировании со-
циально-трудовых отношений.
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ПОБЕДИТЕЛИ КРАЕВОГО СМОТРА-КОНКУРСА «ЗА ВЫСОКУЮ СОЦИАЛЬНУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ И РАЗВИТИЕ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА» ЗА 2022 ГОД

В номинации «Лучшее муниципальное образование Красноярского края по развитию 
социального партнерства»

Среди городских округов
1-е место город Назарово
2-е место город Шарыпово
3-е место город Ачинск
3-е место город Красноярск

Среди муниципальных районов
1-е место Каратузский район
2-е место Шарыповский муниципальный округ
3-е место Дзержинский район

В номинации «Организация Красноярского края высокой социальной эффективности 
и лучших достижений в сфере развития социального партнерства»

Сельское, лесное хозяйство и торговля
1-е место АО «Солгон», Ужурский район
2-е место ООО «Баджей», г. Красноярск
2-е место КгБУ  «Дзержинское лесничество», Дзержинский район
3-е место КгКУ «Дзержинский отдел ветеринарии», Дзержинский район

Жилищно-коммунальное хозяйство
1-е место МП города Красноярска «Муниципальная управляющая компания «Правобе-

режная»
2-е место МУП Муниципального образования город Норильск «Коммунальные объеди-

ненные системы»
Энергетика

1-е место АО «Богучанская гЭС», Кежемский район
2-е место МУП тепловых сетей г. Зеленогорска
3-е место АО «Красноярская региональная энергетическая компания», г. Красноярск

Здравоохранение
1-е место КгБУЗ «Красноярская городская поликлиника № 7», г. Красноярск
2-е место КгБУЗ «Дзержинская районная больница», Дзержинский район
3-е место КгБУЗ «Краевая клиническая больница», г. Красноярск

Образовательные организации высшего и профессионального образования
1-е место ФгАОУ «Сибирский федеральный университет», г. Красноярск
2-е место КгАПОУ «Техникум индустрии гостеприимства и сервиса», г. Красноярск
3-е место КгБПОУ «Красноярский педагогический колледж № 1», г. Красноярск

Общеобразовательные организации 
1-е место МБОУ «Денисовская средняя школа», Дзержинский район
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2-е место МБОУ «Курайская средняя школа», Дзержинский район
3-е место МБОУ «Усольская средняя школа», Дзержинский район

Организации дополнительного образования
1-е место МБУ ДО «центр внешкольной работы», Дзержинский район
2-е место МБУ «Молодежный центр Краснотуранского района», Краснотуранский район
3-е место МБУ ДО «Дзержинская детская школа искусств», Дзержинский район

Детские дошкольные учреждения
1-е место МБДОУ «Денисовский детский сад «Солнышко», Дзержинский район
2-е место МБДОУ «Дзержинский детский сад № 3 «Тополек» комбинированного вида», 

Дзержинский район
2-е место МКДОУ Абанский детский сад № 4 «Умка», Абанский район
3-е место МБДОУ «Есаульский детский сад», Березовский район

Деятельность по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта
1-е место МБУК «Межпоселенческая клубная система», Дзержинский район
2-е место КгБУК Историко-этнографический музей «Шушенское», Шушенский район
3-е место МБУК «Культурно-досуговый центр «Юбилейный», г. Норильск

Промышленность 
1-е место АО «Красноярский завод синтетического каучука», г. Красноярск
1-е место АО «Норильсктрансгаз», г. Норильск
2-е место АО «Производственное объединение «Электрохимический завод»,  

г. Зеленогорск
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2-е место АО «РУСАЛ Красноярский Алюминиевый Завод», г. Красноярск
3-е место АО «Богучанский Алюминиевый Завод», Богучанский район
3-е место Филиал ООО «Инжиниринг Строительство Обслуживание», г. Ачинск

Добыча полезных ископаемых
1-е место Филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Назаровский», г. Назарово
2-е место Филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Березовский», Шарыповский район
3-е место Филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский им. М.И. Щадова»,  

г. Бородино
3-е место АО «Норильскгазпром», г. Норильск

Транспорт и дорожное хозяйство
1-е место АО «Восточно-Сибирского промышленного железнодорожного транспорта»,  

г. Красноярск
2-е место Дзержинский филиал АО «КрайДЭО», Дзержинский район
3-е место АО «Красноярский речной порт», г. Красноярск

Предоставление социальных услуг
1-е место КгКУ для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей  

«Дзержинский детский дом», Дзержинский район
2-е место КгБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения  

«Краснотуранский», Краснотуранский район
3-е место КгБУ СО «Дзержинский психоневрологический интернат», Дзержинский район

Иные виды деятельности
1-е место ООО «Заполярная строительная компания», г. Норильск
2-е место АО «Научно-производственное предприятие «Радиосвязь», г. Красноярск
2-е место ФгУП «Российская телевизионная и радиовещательная сеть»/филиал РТРС 

«Красноярский КРТПц», г. Красноярск
3-е место МУП г. Красноярска «Управление зеленого строительства»
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а заседании обсуждался во-
прос «Об обеспечении повы-
шения уровня заработной 
платы работникам бюджет-
ной сферы и внебюджетного 
сектора экономики в городе 

Красноярске».
Мария ЛЕВИЧЕВА, на-

чальник отдела политики 
в области оплаты труда 
департамента финансов 
администрации города, 
сообщила, что в 2023 го-
ду произошел рост мини-
мального размера оплаты 
труда работников бюд-
жетной сферы на 6,3 про-
цента (с 24 447 до 25 988 

руб.), а также произведена индексация за-
работной платы с 1 июля 2023 года на 6,3 
процента. На обеспечение данных решений 
было предусмотрено порядка 1 млрд рублей.

В 2024 году планируется рост минимально-
го размера оплаты труда на 18,5 процента  
(с 25 988 до 30 788 руб.).

Андрей СМИРНОВ, старший специалист от-
дела социально-трудовых отношений Федера-
ции профсоюзов Красноярского края, сооб-
щил, что в федеральном отраслевом тарифном 
соглашении на 2023–2025 годы определено: 
минимальная тарифная ставка по оплате тру-
да рабочего 1-го разряда основной профессии 

трехстороннее взаимодействие

повышение заРплат каждый год
11 октября 2023 года в Красноярске состоялось заседание 
городской трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений.

должна быть установлена 
на уровне МРОТ (16 242 
руб.) по всем видам дея-
тельности ЖКХ.

В настоящее время раз-
мер минимальной ме-
сячной тарифной став-
ки рабочих 1-го разряда 
в муниципальных пред-
приятиях ЖКХ г. Крас-
ноярска в 2023 году был 

проиндексирован до уровня МРОТ только 
в муниципальной управляющей компании 
«Правобережная».

Минимальная месячная тарифная ставка 
в муниципальном предприятии «Городской 
транспорт» составляет всего 9208 рублей. Во-
прос индексации заработной платы работни-
ков МП «Городской транспорт» Красноярска 
неоднократно рассматривался на заседании 
Красноярской городской трехсторонней ко-
миссии и комиссии Департамента экономи-
ческой политики и инвестиционного разви-
тия Красноярска. На заседании городской 
трехсторонней комиссии было рекомендова-
но администрации города Красноярска повы-
сить заработную плату работникам городско-
го электрического транспорта не менее чем 
на 20 процентов с 1 июля 2022 года, однако 
данное решение, несмотря на многочислен-
ные встречи и совещания сторон, до сих пор 
не выполнено.
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В 2023 году в целях выполнения решений 
краевой и Красноярской городской трехсто-
ронних комиссий была проведена большая 
работа с краевыми министерствами эконо-
мики, финансов, транспорта, тарифной по-
литики, администрацией Красноярска по по-
вышению с 1 октября 2023 года тарифной 
ставки 1-го разряда работников городского 
электрического транспорта до 16 242 рублей, 
для чего необходимо выделить из краевого 
бюджета дополнительные денежные средства 
в виде субсидий на сумму около 130 млн руб- 
лей.  В настоящее время уровень заработ-
ной платы водителей автобусов АО «Краевое 
АТП» достиг 48 тысяч рублей и увеличился 
на 19 процентов.

В дорожной отрасли, благодаря увеличению 
объема работ, в первом полугодии 2023 года 
и повышению ставки 1-го разряда средняя 
заработная плата работников выросла на 
15–20 процентов.

В энергетике (ПАО «Россети Сибирь» – 
«Красноярскэнерго», ПАО «Красноярскэнер-
госбыт», Красноярская региональная энер-
гетическая компания и др.) в соответствии  
с условиями коллективных договоров обеспе-
чивается повышение уровня реальной зара-
ботной платы в соответствии с ростом эффек-
тивности и производительности труда путем 
увеличения размера минимальной месячной 
тарифной ставки. 

На Красноярской железной дороге два раза 
в год производится индексация заработной 
платы, как это предусмотрено коллективны-
ми договорами (их действует 33). 

В организациях строительства в соответ-
ствии с действующими коллективными до-
говорами в 2022–2023 годах также проведе-
на индексация заработной платы работникам 
не менее чем на рост индекса потребитель-
ских цен.

Профсоюзами осуществляется ежекварталь-
ный контроль за выполнением «майских» 
Указов Президента Российской Федерации  
в части увеличения размеров заработной пла-
ты отдельных категорий работников бюджет-
ной сферы.

Несмотря на предпринимаемые меры, в бюд-
жетной сфере в области оплаты труда продол-
жает существовать ряд серьезных проблем: 

– не решен вопрос по существенному уве-
личению доли тарифной части в структуре 
заработной платы с одновременным увеличе-
нием фондов оплаты труда работников;

– не хватает денежных средств в фонде 
стимулирующих выплат для поощрения ра-
ботников; 

– опережающий рост МРОТ по сравнению 
с заработной платой других категорий работ-
ников приводит к тому, что всё большее ко-

личество квалифицированного персонала по-
падает в категорию «получающих на уровне 
МРОТ», а это приводит к социальной напря-
женности в коллективах и дестимулирует ра-
ботников. Так, если в первом квартале 2023 
года в целом по краю количество работни-
ков, получающих доплату до МРОТ, составило  
75 тысяч человек, то по оценке в 2024 году 
после повышения МРОТ на 18,5 процента 
количество таких работников увеличится до 
91 тысячи человек;

– на федеральном уровне до настоящего 
времени не приняты решения по установле-
нию единых требований к системам оплаты 
труда в государственных и муниципальных 
учреждениях.

Также на заседании городской трехсторон-
ней комиссии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений были рассмотрены 
вопросы и «О ходе реформирования муници-
пальных унитарных предприятий», «О резуль-
татах работы в части квотирования рабочих 
мест для инвалидов работодателями города 
Красноярска» и «О реализации Программы 
комплексного развития социальной инфра-
структуры города Красноярска до 2042 года».
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социальное обеспечение

– Елена Васильевна, расскажите, пожалуй-
ста, нашим читателям о новом проекте Со-
циального фонда. Почему был выбран наш 
регион?

– Пилотный проект Социального фонда России 
по предупреждению профессиональных заболе-
ваний и мониторингу состояния здоровья работ-
ников, занятых на работах с вредными и опас-
ными производственными факторами, стартовал  
с 1 марта 2023 года, после вступления в силу 
постановления Правительства РФ от 01.02.2023 
№ 134, завершается он в текущем году.

Красноярский край – крупный промыш-
ленный регион, у нас зарегистрировано  
73 тысячи работодателей, у которых трудится 

В Красноярском крае успешно 
реализован пилотный 
проект по профилактике 
профессиональных заболеваний

Отделение Социального фонда 
россии по Красноярскому краю в 2023 
году реализовало в регионе новый 
пилотный проект Правительства 
российской Федерации по 
проведению профилактики 
профессиональных заболеваний 
отдельных категорий работников, 
утвержденный постановлением 
Правительства российской 
Федерации от 01.02.2023 № 134. 
Об итогах значимого для региона 
проекта рассказывает управляющий 
Отделением фонда россии по 
Красноярскому краю Елена ЛаПКО.

Татьяна ЖАБИНА

более 967 тысяч человек. Социальный фонд 
России стремится заботиться о благополучии 
каждого человека, и профилактика профессио- 
нальных заболеваний работников – важное 
направление деятельности фонда.

– Кто является участниками проекта?
– В проекте Социального фонда участвуют 

восемь крупных промышленных предприя-
тий края, среди которых предприятия маши-
ностроения, железнодорожного транспорта, 
алюминиевой промышленности, гражданской 
авиации. Также в нем участвуют медицинские 
организации и Центры реабилитации Соци-
ального фонда.
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– Какова цель проекта?
– Основной целью пилотного проекта яв-

ляется снижение рисков возникновения про-
фессиональных заболеваний и оздоровление 
работников, работающих в условиях вред-
ных (опасных) производственных факторов, 
путем направления на профилактическое ле-
чение в Центры реабилитации Фонда пенси-
онного и социального страхования РФ сро-
ком на 18 дней.

У 102 работников предприятий Краснояр-
ского края были выявлены ранние признаки 
воздействия вредных факторов, поэтому их 
временно вывели из вредных и опасных ус-
ловий труда и направили для прохождения 
профилактических мероприятий в Центры ре-
абилитации Социального фонда, с которыми 
работодатели заключили договоры.

– Как проходила реабилитация работников?
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– В Центрах реабилитации Социального 
фонда для каждого пациента, участника пи-
лотного проекта, составлялся индивидуаль-
ный план профилактического лечения по раз-
личным профилям заболевания, которое они 
проходили в течение 18 дней дополнительного 
отпуска. В рамках проекта работники пред-
приятий прошли профилактическое лечение 
в Центрах реабилитации фонда: «Туманный», 
«Омский», «Тараскуль».

– Елена Васильевна, расскажите о резуль-
татах проекта.

– Отмечу, что пилотный проект в 2023 году 
позволил организациям края за счет средств 
Социального фонда провести профилактиче-
ское лечение своих работников в трех Цен-
трах реабилитации фонда. Согласно данным, 

полученным по результатам проведенных ме-
дицинских осмотров, улучшение здоровья на-
блюдается у большинства работников, полу-
чивших профилактическое лечение. Сумма 
расходов на проект в 2023 году составила 
более 16 млн рублей.

Отделение Социального фонда России по 
Красноярскому краю после завершения про-
филактического лечения работников в Цен-
трах реабилитации также возмещает пред-

Валерий, токарь 
АО «Красмаш»: 
– Спасибо заводу, 
Социальному 
фонду и докторам 
за возможность 
прохождения 
профилакти-
ческого лечения. 
Принимал 

радоновые ванны, физиопроцедуры, 
бассейн. Я даже помолодел на пять лет!

Александр, 
токарь-
расточник  
АО «Красмаш»: 
– В Центре 
реабилитации 
Социального 
фонда по часам 
было расписано 
всё лечение 

и весь режим дня. День 
начинался с медицинских 
мероприятий и заканчивался 
ими. Это эффективно, доктора 
и весь персонал внимательные. 
У меня проблемы со слухом из-за 
производственного шума в цехе.  
В конце пребывания в Центре я стал 
гораздо лучше себя чувствовать.
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Валентина 
Карелина, 
куратор проекта 
АО «Красмаш»:
– Заводу в начале 
года пришло 
предложение 
об участии в 
проекте, который 
организовал 

СФР, мы с удовольствием приняли 
приглашение. Для этого мы 
обратились к нашим медикам 
ФМБА, они определили сотрудников 
по результатам медосмотра.  
На реабилитацию был направлен  
21 сотрудник нашего предприятия  
с июня по октябрь 2023 года.  
21 ноября мы отчитались перед 
Отделением фонда по итогам 
пилотного проекта.
Проект имеет огромное значение 
для сотрудников завода. После 
прохождения реабилитации в ЦР 
Социального фонда «Туманный» 
сотрудники заполнили анкеты,  
в которых написали положительные 
отзывы об организации 
медицинского обслуживания, 
питания и культурного досуга.
Важно, что по результатам 
медосмотра у 80 процентов 
сотрудников, участвующих 
в проекте, было отмечено 
улучшение состояния здоровья! 
Администрацией завода принято 
решение участвовать в этом 
проекте и в следующем году, если 
Социальный фонд его продолжит.

приятиям расходы на страховые взносы, 
дополнительный отпуск и проезд работников 
к месту лечения и обратно, оплату повтор-
ных медицинских осмотров после лечения.

преДУпреЖДать 
проФеССиональное 
ЗаБолеВание, а не ВЫЯВлЯть
Одним из первых участников проекта Со-

циального фонда по предупреждению про-
фессиональных заболеваний и мониторингу 
состояния здоровья работников, занятых на 
работах с вредными и опасными производ-
ственными факторами, стало предприятие АО 
«Красноярский машиностроительный завод».

Завод имеет градообразующее значение, 
это крупнейшее промышленное предприятие 
страны, производитель сложной и наукоем-
кой техники. Здесь созданы все условия для 
эффективного труда, профессиональной ре-
ализации. От предприятия в проекте фонда 
участвовал 21 сотрудник.

Руководство завода использовало уникаль-
ную возможность профилактического лече-
ния своих сотрудников за счет средств Со-
циального фонда.

В рамках проекта работники промыш-
ленных предприятий Красноярского края 
прошли профилактическое лечение в трех 
Центрах реабилитации фонда: «Туманный», 
«Омский», «Тараскуль». В ближайший к ре-
гиону Центр реабилитации «Туманный», нахо-
дящийся в Хакасии, работники предприятий 
поступали с начальными проявлениями ту-
гоухости, вибрационной болезни, поражением 
суставов. Проводимые лечебные мероприятия 
были направлены на профилактику и преду-
преждение профессиональных заболеваний. 
Использовались реабилитационные тренаже-
ры, работа на которых способствовала укре-
плению мышечного корсета и связочного ап-
парата пациентов; оборудование с обратной 
биологической связью, что позволило оценить 
проводимое профилактическое лечение; про-
водился тренинг на аппартно-программном 
комплексе для коррекции психосамотическо-
го состояния пациента.
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В Красноярске ежегодно перед началом учебного года проходит 
августовский педагогический совет. Это ключевое событие для 

системы образования, на котором определяют приоритеты работы 
отрасли на грядущий год. 

Вложения В образоВание – это 
не расходы, а инВестиции

2023 году темой ежегодного ав-
густовского педсовета выбрали 
«Единое образовательное про-
странство как условие развития 
суверенной системы образования».  

Участников поприветствовал министр про-
свещения России Сергей КРАВЦОВ. Он отме-
тил, что только совместными усилиями мож-
но решить все поставленные руководством 
страны задачи. По его словам, сегодня среди 
молодежи наблюдается рост престижа про-
фессии педагога. Это подтверждают цифры 
приемной кампании в педагогических вузах. 
Учителя получают дополнительные выплаты 
за классное руководство, появляются новые 
специальности, которые позволят обеспечить 
карьерный рост педагогов. Также сокращает-
ся количество документов, которые приходит-
ся заполнять учителям. Всё это направлено на 
то, чтобы была возможность уделять больше 
времени ученикам. Также министр рассказал, 
что с 2023 года победители профессиональ-
ных конкурсов в сфере педагогики будут по-
лучать денежные призы.

«Сегодня мы с вами строим суверенную си-
стему образования. В прошлом году феде-

ральным законом были утверждены новые 
образовательные программы, единые для всех 
школ. Они разработаны и утверждены по 
всем учебным предметам для всех уровней 
образования. Программы вводятся с 1 сен-
тября. Чтобы процесс перехода был плавным 
и понятным, проведены дополнительные се-
минары и совещания, функционирует портал 
„Единое содержание общего образования“», — 
рассказал министр, отметив, что 11-е классы 
могут не переходить на новую систему.

К присутствующим обратился руководитель 
края Михаил КОТЮКОВ. Он отметил, что важ-
но уделить особое внимание развитию инклю-
зивного образования, повышению квалифи-
кации педагогов, и особенно – обновлению 
инфраструктуры и материально-технической 
базы школ. Всего в этом году в Красноярском 
крае будет отремонтировано 30 зданий школ.

«В 10 из них работы уже закончены, в 16 
должны быть завершены к 1 сентября, еще 
будут сданы до конца года. На этом работа, 
конечно же, не закончится», – подчеркнул 
Михаил Котюков.

В 2024–2025 годах планируется провести ка-
питальный ремонт еще в 16 зданиях краевых 



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 35

и муниципальных образовательных организа-
ций. В 2023–2025 годах за счет средств феде-
рального и краевого бюджетов планируется 
завершить строительство 22 общеобразова-
тельных школ. В этом году в школы Красно-
ярского края пойдут почти 375 тысяч учени-
ков. Первый раз за парты сядут 38,5 тысячи 
первоклассников. На подготовку школ в этом 
году выделено более 4,7 млрд рублей, из них 
почти половина – средства краевого бюджета.

«Вложения в образование – это не расхо-
ды. Это самые ценные и самые настоящие 
инвестиции в будущее. Поэтому приводить в 
порядок школьные здания и развивать си-
стему образования мы будем постоянно. Не 
менее значимо и содержательное обновление 
сферы», – отметил глава региона.

Предстоящий учебный год принесет несколь-
ко изменений. Вводится новый предмет – «Ос-
новы безопасности и защита Родины».

Кроме этого, до конца 2025 года в стране 
появятся новые учебники по всем предметам, 
права на которые будут принадлежать госу-
дарству. Перейти на них должны в ближай-
шие пять лет. Один из таких учебников уже 
создан – это учебник по новейшей истории 
для 10–11-х классов. Он содержит историю 
России и всеобщую историю – два полно-
стью синхронизированных курса. Педагоги и 
ученики получат доступ к информационной 
системе «Моя школа» с одобренным государ-
ством цифровым образовательным контентом.

В новом учебном году будет продолжен про-
ект «Разговоры о важном». Также принята 
единая федеральная программа воспитания. 
Помогать внедрять ее в жизнь будут советни-
ки директора школы по воспитанию. Также 
большую роль в воспитании детей предлага-
ют возложить на «Движение первых».

Кроме этого, во всех школах с нового учеб-
ного года будет реализовываться единая мо-
дель профориентации. В 6–11-х классах еже-
недельно по четвергам после уроков будут 
проходить соответствующие занятия. Михаил 
Котюков отметил, что это очень важное но-
вовведение с точки зрения будущего самих 
школьников, а также краевой экономики.

«Подготовка максимально востребованных 
на рынке труда специалистов – цель работы 
нашей системы профессионального образова-
ния», – подчеркнул глава региона.

Участники педсовета в целом одобрили но-
вовведения. Так, Ольга КУРЫГИНА, директор 
Красноярской школы № 154, считает, что в 
учебных заведениях давно назрел вопрос по-
явления специальных наставников, которые 
будут всё свое время уделять детям и слы-
шать их мнения и ожидания.

«Школе нужны люди, которые будут ра-
ботать с детьми. Чтобы не только взрослый 

наставник направлял ребенка и просто пред-
лагал ему какое-то мероприятие. Инициатива 
сегодня должна идти и от детей. И эту ини-
циативу советник по воспитанию будет под-
держивать и всячески развивать. И мы это-
го человека очень ждем», – отметила Ольга 
Курыгина.

Учитель истории и обществознания 45-й 
школы Красноярска Спартак ХАЧАТУРЯН 
особо радуется появлению новых учебников, 
которые ушли от «евроцентристского подхо-
да» к изучению истории.

«Мне понравилось в новой системе, что бу-
дет уделено время изучению не только ев-
ропейской, западной истории, но и истории 
Латинской Америки и других континентов. 
Лично мне, как историку, всегда было не-
сколько обидно, что у нас был евроцентри-
стский подход к образованию. Поэтому дети 
у нас знают о том, что сказал Юлий Цезарь, 
но совершенно не знают ничего, например, о 
высказываниях хана Тимура, который был не 
менее значимой фигурой. Новая логика даст 
нашим детям возможность последовательно 
изучать историю. Это напоминает советскую 
систему образования, когда было последова-
тельное изучение, но уже с современными 
новыми данными», – пояснил педагог.
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образование

иНСТРуМЕНТы НСК –  
ОСНОВа уСПЕшНОй КаРьЕРы
25 октября 2023 года прошел Пятый Красноярский межрегиональный 
форум развития квалификаций «Национальная система квалификаций – 
драйвер формирования трудовых ресурсов», в котором приняли участие 
эксперты Национального агентства.
рамках первого трека форума «Ка-
дры: взаимодействие интересантов» 
состоялось обсуждение возможно-
стей инструментов НСК для раз-
вития кадрового потенциала регио- 

нальных экономик России.
«Нынешний год является юбилейным для 

Национальной системы квалификаций особым, 
юбилейным – 10 лет исполняется с момента 
выхода Указа Президента России о создании 
Национального совета по профессиональным 
квалификациям. Месяц назад на заседании 
Президиума Госсовета, посвященном развитию 
рынка труда, была подтверждена актуальность 
задач развития НСК в целях повышения кон-
курентоспособности экономики страны и под-
готовки кадров с учетом актуальных и потен-
циальных вызовов рынка труда», – сказал в 
приветственном видеообращении Председатель 
Национального совета при Президенте РФ по 
профессиональным квалификациям, президент 
Российского союза промышленников и пред-
принимателей Александр ШОХИН.

Глава Национального совета подчеркнул ли-
дирующую роль Красноярского края в разви-
тии Национальной системы квалификаций – 
еще в 2016 году в регионе был сформирован 
Координационный совет по вопросам разви-
тия системы профессиональных квалифика-
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ций, край заключил соглашения с шестью 
отраслевыми советами по профессиональным 
квалификациям, в настоящее время действу-
ют 11 центров оценки квалификации и 42 эк-
заменационные площадки. В апреле 2023 года 
Национальное агентство инициировало старт 
пилотного проекта по применению инструмен-
тов НСК в кадровом обеспечении приоритет-
ных отраслей экономики регионов. Первым к 
проекту присоединился Красноярский край. 

В настоящее время в регионе Национальным 
агентством при поддержке РСПП прорабаты-
вается внедрение механизма, предполагаю-
щего включение в региональный инвестици-
онный стандарт нового компонента, дающего 
возможность бесшовной коммуникации меж-
ду инвестором и образовательными органи-
зациями в целях адаптации образовательных 
программ под потребности инвестора, сооб-
щил Шохин.

«Пилотный проект, о котором сказал Алек-
сандр Николаевич Шохин, заключается в 
определении кадровых потребностей пред-
приятий, включая прогнозную численность 
работников, а также выявление дефицита 
компетенций, знаний и умений действующих 
сотрудников», – рассказал генеральный ди-
ректор Национального агентства развития 
квалификаций Артем ШАДРИН.

Кроме того, отметил спикер, пилотный про-
ект подразумевает участие работодателей в 
формировании образовательных программ 
вузов, техникумов и колледжей, развитие ду-
ального образования, прикладного проектно-
го обучения, сетевых образовательных про-
грамм и др. Проектом также предусмотрено 
развитие наставничества на рабочем месте, 
оптимизация контрольных цифр приема в 
образовательные организации, проведение 
профессионально-общественной аккредита-
ции образовательных программ, совмещение 
процедуры государственной итоговой атте-
стации выпускников с независимой оценкой 
квалификации.

Руководитель Национального агентства под-
робно остановился на развитии системы на-
ставничества на предприятиях. Он сообщил, 
что в этом году Базовый центр подготовки 
кадров, входящий в структуру Национально-
го агентства, провел Всероссийский конкурс 
лучших практик по теме «Развитие настав-
ничества на рабочем месте». Материалы фи-
налистов конкурса, включая корпоративные 
документы по организации системы настав-
ничества, мотивации наставников, выложены 
в Базе знаний НАРК.

Также Артем Шадрин рассказал о форматах 
поддержки безработных граждан с помощью 
механизмов Национальной системы квали-
фикаций. В настоящее время Национальное 

агентство заключило соглашения об инфор-
мировании граждан по вопросам прохожде-
ния независимой оценки квалификации с пя-
тью региональными правительствами.

Так, в Хабаровском крае безработные граж-
дане могут пройти НОК за счет регионально-
го бюджета (подробнее об этом проекте – в 
разделе «Региональные практики» сайта На-
ционального агентства). «Мне представляется 
этот опыт очень востребованным и интерес-
ным», – подчеркнул спикер.

Руководитель Национального агентства при-
гласил участников красноярского форума на 
ежегодный Всероссийский форум «Нацио-
нальная система квалификации России», ко-
торый пройдет в Санкт-Петербурге 27–28 но-
ября в очно-дистанционном формате.

«Экономика Красноярского края активно 
развивается. Дополнительная кадровая по-
требность ежегодно составляет порядка 60 
тысяч специалистов. Своевременно закрыть 
вакансии позволяет комплексный подход. Мы 
используем инструменты национальной систе-
мы квалификаций в системе кадрового обес- 
печения. К таким инструментам относится 
практикоориентированное обучение, настав-
ничество, оценка квалификации, развитие 
надпрофессиональных компетенций», – рас-
сказал руководитель агентства труда и заня-
тости населения Красноярского края Виктор 
НОВИКОВ.

Виктор Новиков также зачитал приветствие 
первого заместителя губернатора Краснояр-
ского края, председателя краевого прави-
тельства Сергея ВЕРЕЩАГИНА. «Возникают 
новые вызовы вследствие дефицита кадров 
практически во всех сферах и отраслях эко-
номики, а также при реализации инвести-
ционных проектов. Красноярский край не 
исключение. Сегодня в регионе сложился ре-
кордно низкий уровень безработицы, и про-
блема кадрового обеспечения обострилась.  
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На площадке форума есть хорошая возмож-
ность для обмена опытом, успешными прак-
тиками по развитию системы профессио- 
нальных квалификаций для эффективного 
кадрового обеспечения экономики края», – 
говорится в обращении к участникам форума.

С докладом о первых результатах реализа-
ции пилотного проекта по применению ин-
струментов НСК при подготовке кадров для 
приоритетных отраслей экономики Красно-
ярского края выступила начальник отде-
ла среднего профессионального образования 
Министерства образования Красноярского 
края Людмила КАЗАКОВА. Она рассказа-
ла об адаптивной модели подготовки кадров, 
которую использует АО «Решетнев». В про-
ект входят шесть профессиональных образо-
вательных организаций. В рамках проекта, 
реализуемого с 2022 года, была выполнена 
следующая работа: определены контрольные 
цифры приема, сформулированы требования 
работодателей к результатам обучения, акту-
ализировано содержание шести образователь-
ных программ, разработаны и реализуются 
три программы стажировки преподавателей 
на предприятиях.

Далее выступил заместитель председателя 
Красноярского регионального отделения «Со-
юз машиностроителей России» Андрей ША-
РОВ. Представитель «Союзмаша» поделился 
опытом реализации другой модели ускорен-
ной подготовки кадров, условно называемой 
«Бригада». Главная задача проекта – сфор-
мировать готовые коллективы из учащих-
ся техникумов и колледжей, которые смогут 
прийти на новые производственные участки 
и сразу приступить к работе. Такие бригады 
формируются из числа учащихся нескольких 

СПО и вузов. В ходе летней школы и про-
изводственной практики происходит сплоче-
ние коллектива и создание единой команды 
бригады.

В рамках первого трека форума также вы-
ступили заместитель руководителя агентства 
труда и занятости населения Красноярского 
края Сергей Селюнин, генеральный директор 
Агентства по развитию человеческого капи-
тала Сахалинской области Анастасия Коже-
пенько, эксперт группы карьерного развития 
Департамента по работе с соискателями ком-
пании SuperJob Ольга Долгова.

В ходе второго трека форума «Профориен-
тационный минимум – конструктивная дис-
куссия» с презентацией нового проекта Ба-
зового центра подготовки кадров НАРК «Шаг 
в профессию» выступил заместитель руково-
дителя Базового центра Егор КУЛЕБЯКИН.

Цель проекта заключается в создании ус-
ловий для осознанного выбора старшими 
школьниками профессии и образовательной 
траектории путем повышения информиро-
ванности о востребованных и перспектив-
ных профессиях, системе СПО и Нацио-
нальной системе квалификаций, отметил 
Егор Кулебякин. Ключевой составляющей 
практикоориентированных профориента-
ционных мероприятий проекта выступают 
профессиональные пробы. Базовый центр 
консультирует предприятия и организации 
среднего профессионального образования 
по разработке программ профессиональ-
ных проб для последующей демонстрации 
их школьникам, разработало методические 
материалы проекта.
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Растят пРофессионалов для 
автотРанспоРтной отРасли

образование

Красноярский автотранспортный техникум готовит кадры уже почти 60 лет

фера транспорта, как и многие 
другие, сегодня испытывает дефи-
цит кадров. Не все готовы к ин-
тенсивной и напряженной работе.  
Но без труда этих людей предста-

вить жизнь невозможно. Ежедневно по стране 
автомобильным транспортом перевозят тон-
ны грузов, на автобусах, трамваях и трол-
лейбусах ездят тысячи пассажиров. Не мень-
шее количество людей пользуются личными 
автомобилями. Все эти машины нуждаются  
в периодическом ремонте. 

В нашем городе есть уникальное учебное 
учреждение, где готовят специалистов, кото-
рые будут работать на транспорте, заниматься 
логистикой и ремонтом легковых и грузовых 
автомобилей. Речь о Красноярском автотран-
спортном техникуме. Его профсоюзная орга-
низация входит в состав краевой организа-
ции профсоюза работников автомобильного 
транспорта и дорожного хозяйства. 

Газета «Солидарность. Красноярский вы-
пуск» узнала, каких специалистов готовят  
в учебном учреждении и как сотрудничают  
с автотранспортными предприятиями для тру-
доустройства своих выпускников.

Упор на праКтиКУ
История образовательного учреждения на-

чалась в 1965 году. Тогда был создан Крас-
ноярский автомобильно-дорожный техникум.  
В 1971 году его переименовали в Краснояр-
ский автотранспортный техникум. В 2014-м к 

автор: анастасия Майорова, газета «Солидарность. Красноярский выпуск», № 40.

нему присоединили профессиональное учили-
ще № 50. Сейчас в образовательном учрежде-
нии работает около 50 преподавателей, обуча-
ется почти тысяча студентов. Предусмотрена 
очная и заочная формы обучения, набор уча-
щихся ведется после 9-х и 11-х классов. От 
этого зависит срок обучения. Студенты полу-
чают образование по двум специальностям – 
«Организация перевозок и управление на 
транспорте (автомобильном)» и «Техническое 
обслуживание и ремонт двигателей, систем  
и агрегатов автомобилей» и двум професси-
ям – «Машинист крана (крановщик)» и «Ма-
шинист дорожных и строительных машин». 

Большое внимание в техникуме уделяется 
практической составляющей учебного про-
цесса. Практика у ребят начинается со вто-
рого курса. Они проходят ее на предприяти-
ях города, где с ними работают наставники. 
Образовательное учреждение, кроме содержа-
тельной части практики, обращает внимание 
и на то, чтобы у студентов на рабочем ме-
сте были хорошие бытовые условия (наличие 
раздевалок, душевых, комнат для приема пи-
щи) и чтобы они трудились на современном 
оборудовании. Среди партнеров техникума – 
МП «КПАТП № 5», МП «КПАТП № 7», АО 
«Автоэкспресс», ООО «Красгазсервис», ООО 
«Орион-Сервис», ООО «КамАЗ-центр» и др. 
Сотрудничает техникум и с небольшими авто-
сервисами и шиномонтажными мастерскими. 
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– Одно из направлений нашей работы  
с работодателями – заключение целевых до-
говоров между студентами и предприятия-
ми отрасли. Благодаря чему у студента есть 
постоянное место для практики, ему оказы-
вается материальная поддержка работода-
телем на протяжении всего периода учебы 
и по окончании обучения студенты должны 
отработать на предприятии от года до трех 
лет. А это значит, что у студента будет работа 
по специальности, а предприятие закрывает 
свои кадровые потребности, – рассказывает 
заместитель директора по учебно-производ-
ственной работе Алина МОИСЕЕВА. 

Она отмечает, что в транспортной сфере есть 
большая потребность в кадрах. Работодатели 
всегда заинтересованы в том, чтобы к ним 
приходило как можно больше выпускников.  
В учебном учреждении есть служба содей-
ствия трудоустройству, которая готова оказать 
различные виды помощи и новым выпуск-
никам, и тем, кто окончил техникум давно. 

На протяжении четырех лет в техникуме  
в рамках промежуточной аттестации прово-
дится демонстрационный экзамен по ряду 
компетенций для 3-го и 4-го курсов. С этого 
учебного года его будут сдавать уже в рамках 
государственной итоговой аттестации студен-
ты, которые осваивают профессию «Машинист 
крана (крановщик)». Такой экзамен позволя-
ет увидеть практические навыки студентов  
и определить готовность к самостоятельной ра-
боте. Например, в рамках компетенции «Управ-
ление складированием» студенты воспроизво-
дят встречу с клиентом, который нуждается  

в определенных логистических услугах, а затем 
через программу 1С обрабатывают пришедшие 
на склад товары. На экзамене присутствуют 
независимые эксперты, в том числе и от по-
тенциальных работодателей, поэтому оценива-
ют ребят беспристрастно.

оттаЧиВаЮт проФеССиональное
МаСтерСтВо
Для отработки практических навыков уча-

ствуют студенты и в Чемпионате по профес-
сиональному мастерству «Профессионалы». 
Испытания проходят по ряду компетенций. 

Техникум принимает участие в компетенци-
ях «Управление складированием», «Обслужи-
вание грузовой техники», «Кузовной ремонт», 
«Экспедирование грузов» и «Окраска». Каж-
дый год в чемпионате участвует шесть-во-
семь студентов. В этом году в «Управлении 
складированием» на общероссийском уровне 
третье место занял студент техникума Иоанн 
Павлов. Он уступил только ребятам из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. В остальных ком-
петенциях студенты заняли призовые места 
на региональном уровне. 

– Подготовка к профессиональному кон-
курсу занимает достаточно много времени  
и у студентов, и у преподавателей. Но это да-
ет хороший опыт, возможность пообщаться  
с новыми людьми, показать себя, увидеть свою 
конкурентоспособность. Вне зависимости от 
результата участие в чемпионате полезно для 
студентов, – подчеркивает Алина Моисеева. 

Преподаватели тоже активно участвуют  
в различных мероприятиях. Например, в этом 
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году два педагога побывали на окружном эта-
пе Всероссийской молодежной профсоюзной 
программы ФНПР «Стратегический резерв 
2023». Это Дарья Токарева и Мария Загумен-
нова. Перед этим они прошли испытания на 
региональном уровне. У молодых преподава-
телей была возможность пообщаться с кол-
легами-профактивистами и посетить образо-
вательные площадки.

УЧат раБотать В КоМанДе
Заместитель директора по воспитательной 

работе Ольга ТОКАРЕВА отмечает, что се-
годня работодатели хотят видеть не только 
профессионала своего дела, но и сотрудни-
ка, который умеет работать в команде. По-
этому большое внимание в образовательном 
учреждении уделяют развитию у студентов 
надпрофессиональных навыков. Например, 
умение договариваться, адаптироваться к раз-
ным жизненным ситуациям, готовность к ко-
мандной работе. Для этого ребят задейству-
ют в различных мероприятиях. Их проводят 
практически каждый день, а бывает и сразу 
по нескольку. Большинство студентов состоит 
в профсоюзе и активно участвует в меропри-
ятиях ППО, Федерации профсоюзов Красно-
ярского края и краевой организации профсо-
юза работников автомобильного транспорта 
и дорожного хозяйства.

– Наша задача развивать у студентов лич-
ностные качества, создавать комфортную сре-
ду для молодежи, чтобы они получали навы-
ки коммуникации и работы в команде. Ребята 
часто участвуют в мероприятиях молодеж-
ных центров, потенциальных работодателей 
и городских событиях. Много мероприятий 
проводим с молодежным центром «Патри-
от», например, наши студенты участвуют  
в военно-спортивной игре «Служу отечеству» 
и соревнованиях «Служить России любой из 
нас готов». Развиваем студентов по различ-
ным направлениям – патриотическое, духов-
но-нравственное, экологическое воспитание. 

Мы открыты для всех организаций, ко-
торые готовы помочь учащимся техникума  
в формировании новых личностных навыков, – 
говорит Ольга Токарева.

Владимир ГЛУШИН-
СКИЙ,  председатель 
Красноярской краевой 
организации профсоюза 
работников автомобиль-
ного транспорта и дорож-
ного хозяйства:

– Красноярский авто-
транспортный техникум 
– единственное профиль-
ное образовательное уч-

реждение региона, первичка которого входит 
в нашу краевую организацию. Больше поло-
вины руководителей автотранспортных пред-
приятий края – выпускники этого техникума. 
У нас налажены очень хорошие контакты  
с образовательным учреждением. Председа-
тель ППО Михаил Владимирович Катцин яв-
ляется членом президиума краевой органи-
зации профсоюза. Хочу выразить большую 
благодарность и руководителю образователь-
ного учреждения Александру Геннадьевичу 
Сорокину. Это наш большой друг, надежный 
партнер профсоюза. Мы с ним взаимодейству-
ем по многим вопросам, в том числе по под-
готовке специалистов для отрасли, налажи-
ванию контактов между автотранспортными 
предприятиями края и учебным учреждением.

Сегодня молодые преподаватели активно 
участвуют в работе молодежной организа-
ции профсоюза. В этом году два специали-
ста техникума прошли в региональный этап 
Всероссийской молодежной профсоюзной про-
граммы ФНПР «Стратегический резерв 2023». 
Мы хотим еще больше задействовать в рабо-
те молодежной организации студентов, чтобы  
у них рос интерес к профсоюзу.

С автотранспортным техникумом мы прово-
дим много совместных мероприятий. Недавно 
участвовали в футбольном турнире памяти 
Сергея Чверко, выпускника учебного учреж-
дения, который героически погиб на войне  
в Чечне. Сейчас также решается вопрос  
о том, чтобы техникум назвать его именем.

Мы готовы оказывать всяческую поддерж-
ку и помощь учреждению. Сегодня наблюда-
ется большой спрос на среднее специальное 
образование. В связи с чем хочу пожелать, 
чтобы в автотранспортный техникум прихо-
дили учиться прилежные студенты и чтобы 
преподаватели заражали их любовью к про-
фессии. Это будет способствовать развитию 
транспортной отрасли края.
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занятость

Миграция Молодежи 
КрасноярсКого Края: 
результаты исследований
В последние годы наблюдается сокращение молодых специалистов 
в Красноярском крае. По данным компании FinExpertiza, в 2022 году 
количество работников младше 30 лет в регионе сократилось на 12,8 
процента в сравнении с предыдущим годом. Эксперты объясняют 
эту ситуацию влиянием демографической ямы 90-х. В этой ситуации 
важно предпринимать меры по решению демографического 
кризиса, в том числе прослеживать миграционные тенденции  
и искать способы сохранения молодежи в регионе. 

Рената ШАКИРОВА, главный социолог отдела социологических исследований рынка труда 
КГБОУ ДПО «Красноярский краевой центр профориентации и развития квалификаций»

этом 36 процентов из них выбирают Крас-
ноярск, 17 процентов – другой населенный 
пункт региона. 

В другой регион России хочет переехать 
каждый четвертый школьник (25 процентов). 
Самые популярные направления переезда – 
Санкт-Петербург (Ленинградская область), 
Москва (Московская область), Новосибир-
ская область, Краснодарский край и Том-
ская область. Еще 6 процентов школьников 
выразили желание покинуть страну и уехать 
преимущественно в США, Южную Корею, 
Германию, Китай, Великобританию и Кана-
ду. Каждый шестой школьник (16 процентов) 
не определился с местом переезда.

При этом наблюдается закономерность  
в предпочтениях обучающихся в зависимости 
от их места жительства: городские выпускни-
ки стремятся уехать в другой регион России 
или за ее пределы, а сельские школьники 
предпочитают сохранить связь с родным кра-
ем, но переехать в города. Преимущественно – 
в Красноярск. 

Такие результаты получены в 2023 году со-
циологами Красноярского краевого центра 
профориентации и развития квалификаций 
в ходе мониторинга профессиональных пла-
нов и намерений 14 тысяч обучающихся 9-х 
и 11-х классов. 

МиГрационнЫе 
планЫ СтУДентоВ

В апреле 2023 года также изучен миграци-
онный потенциал студентов региона Центром 

МиГрационнЫе планЫ 
ВЫпУСКниКоВ шКол

Выяснилось, что половина выпускников 
школ края (50 процентов) заявила о планах 
на постоянное проживание за пределами род-
ного населенного пункта, 14 процентов – на 
период обучения. Еще 22 процента учащих-
ся находятся в раздумьях. Более полови-
ны желающих переехать хотят сменить ме-
сто жительства в пределах своего края. При 
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перспективных исследований и разработок 
в сфере образования. Результаты исследо-
вания показали, что 45 процентов студен-
тов решили продолжить обучение в своем 
регионе. Отправиться в другой регион или 
страну для продолжения обучения планирует  
31 процент студентов. В частности, 26 процен-
тов стремятся получить образование в другом 
субъекте РФ (из них 8 процентов стремятся 
в столицу или Санкт-Петербург), 5 процен-
тов – в другой стране. Остальные 23 процен-
та обучающихся не стремятся к получению 
следующего образования. 

Затем исследователи провели анализ жела-
ния студентов переехать на постоянное место 
жительство за пределы края и установили, 
что они делятся на три группы: «патриотов» 
(36 процентов), «уезжающих» (36 процентов) 
и «раздумывающих» (28 процентов). Первая 
группа включает студентов, которые никогда 
не задумывались о переезде или задумыва-
лись, но приняли решение остаться. Во вто-
рую группу попали обучающиеся, которые 
планируют отъезд или решили покинуть реги-
он уже в ближайшее время. В третьей груп-
пе находятся студенты, которые размышляют  
о смене места жительства, но пока не при-
няли окончательного решения.

При выборе места для проживания буду-
щие специалисты обращают внимание на 
стабильность и уровень заработной платы, 
доступность жилья, возможности карьерного  
и профессионального роста, состояние эко-
логии и климата, культурное, экономическое  
и технологическое развитие региона, а так-
же наличие программ поддержки молодых 
семей. Исследователи отметили, что инфра-
структура и общий уровень культуры в ре-

гионе не отвечают ожиданиям студентов,  
и это сказывается на отсутствии возмож-
ностей для реализации их способностей и 
творческого потенциала. Миграцию, наоборот, 
сдерживают такие факторы, как уровень до-
ходов, жилищные условия и семья.

МиГрационнЫе планЫ 
БеЗраБотноЙ МолоДеЖи

Еще один опрос провели специалисты Крас-
ноярского краевого центра профориентации 
и развития квалификаций в конце 2022 года 
среди безработной молодежи. Больше полови-
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ны (59 процентов) опрошенных не собираются 
уезжать из своего города или района. Только 
16 процентов респондентов желали сменить 
место жительства с целью трудоустройства. 
Четверть молодых людей (25 процентов) еще 
не определились со своими планами. 

Те, кто намерен уехать из своего населен-
ного пункта, наиболее часто выбирают для 
переезда Красноярск (41 процент) или дру-
гой населенный пункт Красноярского края  
(27 процентов). Каждый пятый молодой чело-
век (19 процентов) собирается уехать в другой 
регион России: Санкт-Петербург и Ленинград-
скую область, Краснодар и Краснодарский 
край, Новосибирск, Москву, Ростовскую об-
ласть, Хакасию. Каждый девятый участник 
опроса (12 процентов) не определился с ме-
стом переезда.

МиГрациЯ ВЫпУСКниКоВ 
ВУЗоВ и КоллеДЖеЙ

Если в предыдущих исследованиях речь 
шла о миграционных планах молодежи, то 
анализ прошлых лет показывает следую-
щее: уровень трудовой миграции среди тех, 
кто получил высшее образование, составил  
в 2021 году 27 процентов и 23 процентов сре-
ди тех, кто получил среднее профессиональ-
ное образование. В основном, это миграция 
внутри региона.

Среди тех, кто всё же покинул регион, боль-
ше всего уехавших в Москву или Санкт-Пе-
тербург, а также в близлежащие регионы – 
Республику Хакасию, Иркутскую и Новоси-
бирскую области. Источником данной ста-
тистики послужили данные лаборатории 
исследований рынка труда Национального 

исследовательского университета «Высшая 
школа экономики».

тенДенции МиГрации. 
КаК Сохранить МолоДеЖь 

В реГионе?
По приведенным данным видно, что часть 

молодежи рассматривает возможность переезда  
в другие регионы или за рубеж для продолже-
ния образования или трудоустройства. Несмо-
тря на это, многие молодые люди также вы-
ражают желание остаться в своем регионе, но 
стремятся в крупные города. Стоит отметить, 
что все группы молодежи объединяет то, что 
те, кто хочет переехать из своего региона, ча-
ще получили или собираются получать высшее 
образование. Это означает, что на рынке труда 
Красноярского края есть негативная тенденция: 
регион теряет часть высококвалифицирован-
ных молодых специалистов, включая тех, кто 
получил образование в регионе. 

Все эти тенденции могут оказать опреде-
ленное влияние на экономику региона. Поэ-
тому важно предпринимать меры для поощ-
рения молодежи оставаться в Красноярском 
крае: создание новых рабочих мест, разви-
тие инфраструктуры, поддержка предприни-
мательства, а также расширение программ 
образования и подготовки, чтобы предоста-
вить молодым людям больше возможностей 
для развития своих навыков и карьерного 
роста. Причем важно учитывать мнение мо-
лодого поколения при разработке программ, 
которые направлены на улучшение условий 
жизни и работы. Это позволит не только 
укрепить рынок труда, но и способствовать 
устойчивому развитию региона.
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события

6 сентября 2023 года в КрасноярсКе прошел форуМ по охране труда.

новыЙ вЗГляД на сиЗ

жегодное мероприятие состоялось 
уже в двенадцатый раз, его орга-
низатором является агентство тру-
да и занятости населения Крас-
ноярского края при поддержке 

Правительства Красноярского края.
Ключевой темой Красноярского краевого 

форума по охране труда стали изменения в 
законодательстве, связанные со средствами 
индивидуальной защиты. Обсудить новше-
ства собрались около четырехсот участников: 
представителей отраслевых министерств, кон-
трольно-надзорных ведомств, предприятий и 
объединений работодателей, учебных центров 
и производителей СИЗ. 

Новый порядок вступил в силу с сентября 
текущего года. Теперь работодатель должен 
обеспечить работников средствами индиви-
дуальной защиты (СИЗ) в зависимости от 
уровня риска на рабочем месте. 

Разъяснения по этому 
поводу собравшимся дал 
почетный гость форума, 
директор Департамента 
условий и охраны труда 
Минтруда России Георгий 
МОЛЕБНОВ. 

«Работодателям предо-
ставляется период, в те-
чение которого они могут 
провести необходимые 

мероприятия, спрогнозировать свои затра-
ты и приобрести необходимые СИЗ с учетом 

новых подходов. Многие крупные организа-
ции уже планируют обеспечивать работни-
ков средствами индивидуальной зашиты в 
соответствии с риск-ориентированным под-
ходом. Отмечу и то, что изменился подход к 
обучению по применению средств индивиду-
альной защиты. С марта 2023 года согласно 
данным ФГИС СОУТ по охране труда уже 
свыше двух миллионов работников получи-
ли навыки использования СИЗ. Мы же, как 
регуляторы, продолжаем собирать информа-
цию и в течение года подготовим предложе-
ния по совершенствованию Единых типовых 
норм выдачи средств индивидуальной защи-
ты. Эти и другие вопросы охраны труда мы 
будем обсуждать с 26 по 29 сентября на 8-й 
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Всероссийской неделе охраны труда в г. Со-
чи», – сообщил Георгий Молебнов.

Для промышленного Красноярского края 
тема СИЗ весьма актуальна. Выдача средств 
защиты предусмотрена более чем 80 процен-
том работников, занятых в экономике реги-
она.

Руководитель агентства труда и занятости 
населения Красноярского края Виктор НО-
ВИКОВ: «При активном развитии экономики 
края возрастает кадровая потребность. Для 
работодателей создание комфортных и без- 
опасных условий труда на производстве – это 
конкурентное преимущество, которое влияет 
на стабильность процессов внутри компании, 
закрепление сотрудников и трудоустройство 
востребованных специалистов. Форум стал пло-
щадкой для обсуждения самого широкого кру-
га вопросов по охране труда, а также привле-
чения внимания руководителей всех уровней к 
обеспечению безопасных условий труда».

Работодатели, специалисты разных ведомств, 
представители Ассоциации разработчиков, из-
готовителей и поставщиков средств индиви-
дуальной защиты рассмотрели вопросы циф-

ровизации в области охраны труда, развитие 
средств индивидуальной защиты на производ-
ствах, внедрение новых технологий и мно-
гое другое.

Также обсуждалось внедрение «умных» циф-
ровых камер, которые позволяют на произ-
водствах определить неполадки в оборудо-
вании и тем самым снижают риск увечий  
у операторов.

Для посетителей форума в течение дня ра-
ботали выставочные площадки. Работодатели 
и специалисты по охране труда смогли по-
лучить консультации по интересующим их 
вопросам.

Кроме того, гостям представили экзоскеле-
ты, которые снижают у работника усталость 
от физических нагрузок, специальную обувь 
и другую экипировку.

В течение дня работала выставка детских 
рисунков «Охрана труда глазами детей». 
Юные художники изобразили свое видение 
безопасного поведения работников в различ-
ных профессиональных сферах. Итоги кон-
курса подвели в рамках торжественной це-
ремонии.
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события

6 сентября 2023 года в КрасноярсКе состоялось награждение 
победителей Краевого сМотра-КонКурса на лучшую организацию 

работы по охране труда по итогаМ 2022 года.

Лучшие практики 
охраны труда

номинации «Лучший городской 
(муниципальный) округ Краснояр-
ского края по организации работы 
в области охраны труда» победи-
телем стал город Красноярск. Вто-

рое место занял город Шарыпово и третье – 
закрытое административно-территориальное 
образование город Зеленогорск. Лучшим рай-
оном Красноярского края по организации ра-

боты в области охраны труда выбран Илан-
ский район. Второе место у Абанского района, 
третье – у Дзержинского.

В номинации «Лучшая организация работы 
по охране труда среди работодателей Крас-
ноярского края» победителями и призерами 
стали более 40 организаций и предприятий. 
Победители распределены по производствен-
ным группам.
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ЛУЧШАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ ПО ОХРАНЕ ТРУДА 
СРЕДИ РАБОТОДАТЕЛЕЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

Сельское и лесное хозяйство, охота, рыболовство, рыбоводство
1-е место «Солгон» (Ужурский район)
2-е место КгБУ «Дзержинское лесничество» (Дзержинский район)
3-е место КгАУ «Красноярская база авиационной и наземной охраны лесов» (город Красноярск)
Добыча полезных ископаемых, обрабатывающие производства
1-е место АО «СУЭК-Красноярск» (Бородинское погрузочно-транспортное управление) (город Бородино)
2-е место АО «Производственное объединение «Электрохимический завод» (город Зеленогорск)
3-е место АО «СУЭК-Красноярск» («Разрез Бородинский имени М.И. Щадова») (город Бородино)
Производство и распределение электроэнергии, газа и воды, предоставление прочих коммунальных услуг

1-е место АО «Канская ТЭц» (город Канск)
2-е место ПАО «Федеральная сетевая компания – Россети» (Красноярское предприятие магистральных электри-

ческих сетей) (город Красноярск)
3-е место АО «Красноярская ТЭц-1» (город Красноярск)
Строительство
1-е место АО «Краевая дорожно-эксплуатационная организация» (Абанский филиал) (Абанский район)
2-е место АО «Балахтинское дорожное ремонтно-строительное управление» (Балахтинский район)
3-е место АО «Краевая дорожно-эксплуатационная организация» (Дзержинский филиал) (Дзержинский район)
Металлургическое производство и производство готовых металлических изделий, производство машин и оборудования
1-е место ПАО «горно-металлургическая компания «Норильский никель» (Талнахская обогатительная фабрика  

Заполярного филиала) (город Норильск)
2-е место АО «РУСАЛ Красноярский Алюминиевый Завод» (город Красноярск)
3-е место ПАО горно-металлургическая компания «Норильский никель» (Медный завод Заполярного филиала)  

(город Норильск)
Торговля и общественное питание
1-е место АО «Терминалнефтегаз» (город Красноярск)
2-е место ООО «Норильское торгово-производственное объединение» (город Норильск)
Транспорт и связь
1-е место ООО «Телеком гХК» (ЗАТО город Железногорск)
2-е место ПАО «горно-металлургическая компания «Норильский никель» (Предприятие технологического железно-

дорожного транспорта Заполярного филиала) (город Дудинка)
3-е место ОАО «Российские железные дороги» (эксплуатационное локомотивное депо Боготол) (город Боготол)
Образование, наука
1-е место МБДОУ «Детский сад № 99 «Топ-Топ» (город Норильск)
2-е место МАОУ «Средняя школа № 149» (город Красноярск)
3-е место МБДОУ «Детский сад № 2 «Дюймовочка» общеразвивающего вида с приоритетным осуществлением де-

ятельности по художественно-эстетическому развитию детей» (город Шарыпово)
Здравоохранение
1-е место КгБУЗ «Кежемская районная больница» (Кежемский район)
2-е место КгБУЗ «Красноярская городская поликлиника № 7» (город Красноярск)
3-е место КгАУЗ «Красноярская городская стоматологическая поликлиника № 1» (город Красноярск)
Предоставление социальных услуг
1-е место КгБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Железнодорожный» (город Крас-

ноярск)
2-е место КгБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Краснотуранский» (Краснотуран-

ский район)
3-е место КгБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Бородинский» (город Бородино)
Деятельность по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта
1-е место КгБУ «Спортивная школа олимпийского резерва имени Б.Х. Сайтиева» (город Красноярск)
2-е место МАУДО «Спортивная школа олимпийского резерва «Сибиряк» (город Красноярск)
3-е место МБУ «Спортивный комплекс «Талнах» (город Норильск)
Государственное управление, деятельность общественных объединений
1-е место КгКУ «центр занятости населения города Красноярска»
2-е место МУ «Администрация города Норильска»
3-е место Администрация Александро-Ершинского сельсовета Дзержинского района
3-е место Администрация Нижнетанайского сельсовета Дзержинского района
Прочая деятельность (деятельность, не вошедшая в вышеперечисленные отрасли экономики, с учетом основ-
ных видов деятельности, предусмотренных в Едином государственном реестре юридических лиц в соответствии  
с Общероссийским классификатором видов экономической деятельности)
1-е место МБУ «Комбинат благоустройства» (ЗАТО город Зеленогорск)
2-е место ПАО «горно-металлургическая компания «Норильский никель» (предприятие «Единое складское хозяй-

ство» Заполярного филиала) (город Норильск)
3-е место КгКУ «Спасатель» (город Красноярск)
Деятельность работодателей с численностью работников до 15 человек (микропредприятия)
1-е место ООО «АльфаХим» (город Красноярск)
2-е место ООО «Управляющая компания «Смарт-сити» (город Красноярск)
3-е место ООО «Бетта групп» (город Красноярск)
 

ЛУЧШАЯ РАБОТА ПО ИНФОРМИРОВАНИЮ РАБОТНИКОВ 
ПО ВОПРОСАМ ВИЧ-ИНФЕКЦИЙ НА РАБОЧИХ МЕСТАХ СРЕДИ 

РАБОТОДАТЕЛЕЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
1-е место МБДОУ «Денисовский детский сад «Солнышко» (Дзержинский район)

2-е место МБДОУ «Детский сад № 2 «Дюймовочка» общеразвивающего вида с приоритетным осущест-
влением деятельности по художественно-эстетическому развитию детей» (город Шарыпово)

3-е место КгБУЗ «Дзержинская районная больница» (Дзержинский район)
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цИФровЫЕ ИнструмЕнтЫ 
И упроЩЕнИЕ государствЕннЫХ 

услуг 
Ключевым событием первого дня VIII Все-

российской недели охраны труда стала стра-
тегическая пленарная сессия «Цифровые 
решения: переход на новый уровень безо-
пасности на производстве», в рамках кото-
рой обсуждались новые модели управления 
охраной труда, созданные на базе новых и 
более эффективных ин-
струментов и позволяю-
щие на качественно ином 
уровне решать задачи со-
хранения жизни и здоро-
вья работников.

Заседание видеообраще-
нием к участникам меро-
приятия открыл предсе-
датель Правительства РФ 
Михаил МИШУСТИН.

«Всероссийская неделя охраны труда явля-
ется одним из главных отраслевых событий. 
Безопасность на производстве – это взаим-
ная ответственность организаций и сотрудни-
ков. Каждый работодатель обязан предоставить 
необходимые условия для труда, максимально 

события

В СОчи, В ПарКЕ науКи и иСКуССтВа «СириуС» 
С 26 ПО 29 СЕнтяБря 2023 ГОда ПрОшЛа VIII ВСЕрОССийСКая 
нЕдЕЛя Охрана труда (ВнОт). В дЕЛОВОй ПрОГраММЕ 
ПриняЛи учаСтиЕ ПОрядКа 8000 учаСтниКОВ иЗ рОССии 
иЗ БОЛЕЕ чЕМ 30 Стран.

охрана труда 
нашего вреМени

защитить людей. В условиях трансформации 
экономики и роста промышленности вопросы 
снижения травматизма и рисков на предприя-
тиях, а также сокращения случаев профессио- 
нальных заболеваний требуют повышенного вни-
мания. И конечно, современные решения нуж-
ны для создания инновационных и высокотех-
нологичных рабочих мест. Ежегодно государство 
увеличивает объем средств, направляемых рабо-
тодателям для обеспечения предупредительных 
мер. В текущем году это почти 21 миллиардов 
рублей, а на следующий год запланировано около 
27 миллиардов. Растут и инвестиции компаний 
в безопасность труда», – отметил в своем всту-
пительном слове Михаил Мишустин, добавив, 
что причины происшествий на производстве во 
многом носят комплексный 
характер, и нужно сделать 
всё, чтобы технологии слу-
жили защите сотрудников.

В работе сессии приня-
ла участие по ВКС за-
меститель Председате-
ля Правительства РФ  
Татьяна ГОЛИКОВА. 
«Правительство уделяет 
приоритетное внимание 
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вопросам сохранения жизни и здоровья ра-
ботников. Президентом России Владимиром 
Владимировичем Путиным поставлена зада-
ча по повышению качества жизни и увели-
чению ожидаемой продолжительной жизни, 
обеспечению устойчивого роста экономики, и 
всё это связано с улучшением условий труда. 
На протяжении последних лет мы наблюда-
ем устойчивое снижение несчастных случаев 
на производстве: в 2022 году общее количе-
ство сократилось на 8,3 процента», – сказала  
Татьяна Голикова.

Профилактика нарушений, перевод госуслуг 
в области охраны труда в электронный вид, 
повышение результативности спецоценки ус-
ловий труда, цифровизация проверки знаний 
по охране труда, методическая помощь – ос-
новные направления работы, которые призва-
ны максимально ускорить цифровую транс-
формацию охраны труда, сделать правила 
взаимодействия прозрачными и понятными.

 «Цифровая трансформа-
ция госуслуг в сфере охра-
ны труда – это снижение 
административных барье-
ров и ускорение принятия 
решений по важным для 
бизнеса разрешительным 
процедурам с применени-
ем информационных тех-
нологий. С прошлого го-
да благодаря переходу на 
электронный обмен данными сокращены сроки 
оказания услуг и количество предоставляемых 
документов. Аттестация на право выполнения 
работ по спецоценке условий труда, аккредита-
ция организаций, оказывающих услуги в области 
охраны труда, включение в реестр организаций, 
проводящих спецоценку условий труда – все эти 
разрешительные процедуры можно пройти, по-
дав заявление на портале «Госуслуги», – подчер-
кнул глава Минтруда России Антон КОТЯКОВ.

 Цифровая трансформация позволила исклю-
чить предоставление каких-либо бумажных до-
кументов для оформления допуска к проведению 
спецоценки, а срок его оформления сокращен в 
четыре раза – с 20 рабочих дней до пяти.

 Также значительно ускорилась аттестация 
экспертов. Запись на тестирование занимает 
шесть дней, а не 20, как было ранее, а элек-
тронный сертификат оформляется сразу же 
после испытания и размещается в реестре. 
Прежде результаты аттестации направлялись 
почтой в течение 15 рабочих дней после ат-
тестации. Процедура аккредитации организа-
ций на оказание услуг по охране труда тоже 
ускорилась: вдвое снижен объем необходимых 
бумажных документов, а срок оказания ус-
луги сократился.
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 Участники стратегической пленарной сес-
сии рассмотрели и обсудили самые разные 
аспекты цифрового преобразования сферы 
управления безопасностью на производстве. 
Например, технологические решения, позво-
ляющие государству уже сегодня бесконтак-
тно взаимодействовать с получателями услуг 
и мониторить процессы в сфере охраны тру-
да, потенциальные эффекты цифровизации 
в области охраны труда, наиболее перспек-
тивные инновационные технологии и многие 
другие вопросы.

 В сессии также с докладом выступила 
руководитель Федерального медико-биологи-

ческого агентства России 
(ФМБА России) Верони-
ка СКВОРЦОВА. «Здо-
ровье работающих людей 
является важным фак-
тором развития и безо-
пасности производствен-
ной сферы, и кроме того, 
залогом здоровья и бла-
гополучия детей и стар-
ших поколений. Сегодня 

в ФМБА создается цифровая сеть здоровья 
на основе искусственного интеллекта, кото-
рая позволяет каждому человеку подклю-
чаться к управлению собственным здоровьем 
и инициировать своевременное оказание ме-
дицинской, психологической и социальной 
помощи. Кроме того, становится возможным 
эффективное управление ресурсами здраво-
охранения и качеством медпомощи. ФМБА 
России разработана Стратегия развития про-
мышленной медицины с созданием совре-
менных комплексных центров, включающих 
сеть цифровых здравпунктов, расположенных 
на производствах для проведения предсмен-
ных и послесменных медицинских осмотров 
и экстренных консультаций, а также центра-
лизованные подразделения цеховой службы, 
отделения профпатологии и медицинской ре-
абилитации, объединенные единой цифровой 
сетью. Это позволяет круглосуточно прово-

дить телемедицинские консультации в режи-
ме реального времени и обеспечивать преем-
ственность, быстроту и качество медпомощи 
на всех этапах ее оказания. Как результат – 
уменьшение числа случаев временной нетру-
доспособности и сокращение их длительности 
на 11 и 17 процентов соответственно, повы-
шение удовлетворенности качеством оказа-
ния медпомощи на 30 процентов, снижение 
экономических издержек предприятий на 20 
процентов. Реализация стратегии позволит 
уже к 2030 году повысить на территориях 
ответственности Агентства продолжительность 
активной трудовой жизни на пять лет», – от-
метила Вероника Скворцова.

лИЧнЫЙ каБИнЕт раБотодатЕля 
по оХранЕ труда 

Цифровизация в сфе-
ре охраны труда и про-
изводственной безопасно-
сти стала ключевой темой 
ВНОТ-2023. Новым ин-
струментам и технологи-
ческим решениям была 
посвящена сессия «Циф-
ровизация в сфере СОУТ», 
участие в которой принял 
замглавы Минтруда Рос-
сии Алексей ВОВЧЕНКО.

Участники дискуссии обсудили законода-
тельные и нормативные правовые изменения 
в СОУТ, сделав акцент на особых возможно-
стях личного кабинета работодателя по ох-
ране труда и его плюсах.

«В настоящее время к личному кабинету, 
который стал впервые доступен в 2022 го-
ду, подключились порядка 70 тысяч работо-
дателей – это значительное число компаний. 
В 2023 году каждый работодатель может че-
рез госуслуги получить доступ к сведениям о 
проведенной у него СОУТ. Такой функционал 
появился впервые, и это очень важный сер-
вис. Согласно действующим нормам, резуль-
таты спецоценки вступают в силу после их 
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размещения, а если СОУТ проводила сторон-
няя организация, работодатель был лишен 
возможности оценить ее полноту, правиль-
ность и вообще посмотреть результаты. Мы 
столкнулись с большим количеством таких 
случаев в период пандемии. Личный кабинет 
позволил решить эту проблему», – сообщил в 
своем выступлении Алексей Вовченко.

Спикеры также обсудили возможные на-
рушения законодательства о специальной 
оценке условий труда и индикаторы риска, 
которые фиксирует ФГИС СОУТ, а также 
совершенствование электронного межведом-
ственного взаимодействия в части процессов, 
относящихся к проведению спецоценки.

ИнструмЕнтЫ для снИЖЕнИя 
проИзводствЕнного травматИзма
Конференция Минтруда России «Устойчивое 

развитие системы управления охраной труда: 
новые инструменты и возможности» состоя-
лась в рамках второго дня ВНОТ. 

«Сегодня сформировано риск-ориентирован-
ное законодательство в области охраны труда. 
То есть усилия государства в сфере регулиро-
вания охраны труда направлены не столько на 
подробную регламентацию процессов безопас-
ного выполнения работ, сколько на внедрение 
эффективной системы выявления, оценки и 
снижения опасностей и профессиональных ри-
сков до того, как они станут причиной ухудше-
ния здоровья работников. В настоящее время 
Минтруд России совместно с социальными пар-
тнерами продолжает работу по выстраиванию 
процедуры управления охраной труда у работо-
дателя, основываясь на принятых нормативных 
правовых актах и современных международ-
ных стандартах, рекомендациях Международ-
ной организации труда», – отметил замглавы 
Минтруда России Алексей Вовченко.

Участники мероприятия обсудили современ-
ные инструменты для обеспечения безопас-
ных условий труда, профилактику профессио- 
нальной заболеваемости и производственно-
го травматизма.

«Мы предоставили ра-
ботодателям инструмен-
ты по выстраиванию сво-
ей риск-ориентированной 
системы охраны труда. 
Одним из таких докумен-
тов является положение о 
системе управления охра-
ной труда, которое содер-
жит описание возможных 
элементов системной ра-

боты по управлению охраной труда. То есть 
представляет собой «конструктор» для фор-
мирования работодателем собственной СУОТ, 
адекватной его возможностям и потребностям, 

одновременно обеспечивающей реализацию 
мероприятий по оценке и снижению профес-
сиональных рисков. Все нормативные право-
вые акты мы разрабатываем и совершенству-
ем в тесном сотрудничестве с социальными 
партнерами», – пояснил в своем выступлении 
Георгий МОЛЕБНОВ, директор Департамента 
условий и охраны труда Минтруда России.

ЭкспЕртноЕ сооБЩЕство 
для поддЕрЖкИ БИзнЕса 
И помоЩИ спЕцИалИстам 

В рамках ВНОТ-2023 состоялась сессия «Что 
происходит с охраной труда в России: стати-
стика, факты, тренды. Результаты независи-
мого исследования», по итогам которой по-
явилась инициатива о создании экспертного 
сообщества для специалистов в области ох-
раны труда и производственной безопасности.

«Мы присутствуем при 
создании единого экс-
пертного сообщества, 
включающего бизнес, 
компании, занимающие-
ся аутсорсингом услуг по 
охране труда, профиль-
ных специалистов, свя-
занных с этой сферой. 
Крупный бизнес обратит-
ся с этой инициативой к 
социальным партнерам, и у нас появится еди-
ный канал для взаимодействия», – отметила 
заведующая кафедрой инженерной экологии 
и охраны труда НИУ «МЭИ», доктор техни-
ческих наук, профессор, Ольга КОНДРАТЬ-
ЕВА, которая модерировала сессию.

Такое заявление стало инициативой в рам-
ках дискуссий на площадках, в которых при-
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нимали участие «Опора России», «Деловая 
Россия», ГК «Ростех», ГК «Росатом», ОАО 
«РЖД», ПАО «Газпром», ПАО «Полюс», ПАО 
«НЛМК».

«Очень важно информи-
рование о происшестви-
ях, потому что сейчас у 
нас происходит что-то в 
одной компании, а сосед-
няя не знает. На уровне 
ассоциации мы могли бы 
делиться разными кейса-
ми, ситуациями и спосо-
бами их решения. И мы 
могли бы предупредить 

всех членов и предотвратить подобные си-
туации в будущем. Зачем изобретать коле-
со, если его уже кто-то изобрел», – отметил 
директор по охране труда и промышленной 
безопасности ПАО «НЛМК» Павел ЗАХАРОВ.

ЭкспозИцИонная программа
Помимо непосредственно деловой програм-

мы с докладами, презентациями, цифрами и 
подписаниями соглашений, гостям ВНОТ бы-
ли предложены и культурно-спортивные ме-
роприятия. Так, впервые на Форуме прошла 
фотовыставка конкурса «Лица труда», основ-
ной темой которого является портрет Челове-
ка труда, а основной идеей – поднять престиж 
рабочей профессии и продемонстрировать ее 
чрезвычайную важность для общества.

Фотовыставка проходила в рамках экспози-
ционной части Форума. В 2023 году выставка 
выросла более чем на 30 процентов – до 150 
экспонентов. Кроме того, на выставочной пло-
щадке были представлены модернизированный 
центр занятости населения, цифровые сервисы 
платформы «Работа России». Также федераль-
ные операторы презентовали возможности пе-
реобучения по национальному проекту «Демо-
графия», а посетители выставки могли пройти 
профессиональное консультирование.

Во внутреннем дворе площадки Форума 
прошли ставшие уже традиционными пока-
зательные выступления пожарно-тактические 
учения сил и средств МЧС России. Действия 
развернулись сразу на двух учебных точках: 
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Антон КОБЯКОВ, 
советник Президента 
Российской Федерации:
– Охрана труда и безопас-

ность на производстве – важ-
нейшие аспекты работы каждо-
го предприятия, ведь от этого 
зависит жизнь человека. Про-
блематика ВНОТ затрагивает 
всех граждан нашей страны. 
Масштабное представительство 
не только органов исполни-
тельной власти, но и крупней-
ших работодателей, компаний 

малого и среднего предпринимательства показало интерес 
к вопросам Форума. уверен, что ВНОТ будет расширять 
спектр обсуждаемых тем, надеюсь, что вопросы, которые 
обсуждали здесь в 2023 году, найдут свое воплощение  
в инициативах бизнеса и на законодательном уровне.

на первой спасатели потушили пожар и про-
вели аварийно-спасательные работы, проде-
монстрировав элементы спасения и эвакуации 
с высоты, а на второй – извлекли пострадав-
шего из попавшей в ДТП машины и оказали 
первую медицинскую помощь. Всего в уче-
ниях приняли участие 70 сотрудников и 17 
единиц техники Главного управления МЧС 
России по Краснодарскому краю и Южного 
регионального поисково-спасательного отря-
да МЧС России. Кроме того, в парке науки 
и искусств «Сириус» открылась выставка 
специализированной пожарно-спасательной 
техники под открытым небом. Среди экспо-
натов – комплекс управления воздушными 
потоками, тоннельный пожарно-спасательный 
автомобиль, несколько видов пожарных ав-
тоцистерн и аварийно-спасательных автомо-
билей, а также вездеход, лодка для сплава 
по горным рекам и мотоциклы.

Изюминкой Форума стал модный показ 
средств индивидуальной защиты, униформы 
и корпоративной одежды. Шоу вне форматов 
и рамок классического дефиле представлял 
собой палитру сменяющих друг друга насы-
щенных и эмоциональных номеров. Под ув-
лекающий бит и барабаны на сцене прошло 
дефиле спецодежды от российских компаний 
из самых разных секторов экономики. При-
чем в показе участвовали и модели с огра-
ниченными возможностями. В таком форма-
те униформа действительно выглядит модной, 
стильной, современной, а также инклюзивной 
и, конечно же, способствующей повышению 
уровня защиты охраны труда и здоровья ра-
ботников.

В рамках ВНОТ-2023 прошли награждения 
победителей Всероссийского конкурса про-
фессионального мастерства в сфере социаль-
ного обслуживания, Всероссийского рейтинга 
организаций среднего и малого бизнеса в об-

ласти охраны труда и Всероссийского рейтин-
га организаций крупного бизнеса в области 
охраны труда, конкурсов «Лучший специа-
лист по охране труда» и «Лучшие цифровые 
решения по охране труда», Всероссийского 
интеллектуального турнира «Труд – Знание – 
Безопасность». На пространстве Минтруда 
России также наградили победителей инте-
рактивного квеста «Профи в охране труда!» 
и теста «Проверка знаний по охране труда».
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события

Круглый стол «Передовые практики управления охраной труда 
в электроэнергетике», состоявшийся в рамках ВнОн-2023, был посвящен обмену 

опытом в части охраны труда и обсуждению эффективных инструментов 
профилактики производственного травматизма в этой отрасли.

Энергетики под 
надежной охраной

ткрыл кру-
глый стол 
п р е з и д е н т 
Ассоциации 
«ЭРА Рос-
сии» Арка-

дий ЗАМОСКОВНЫЙ. В 
приветственном слове он 
поблагодарил участников 
мероприятия и отметил 
важность темы, а также 
высочайшую компетенцию спикеров. «От та-
ких мероприятий, как правило, не ждут ка-
ких-либо судьбоносных решений, – добавил 
Аркадий Замосковный в завершение высту-
пления. – Тем не менее никто не мешает нам 
сегодня сделать исключение. Я думаю, что 
идеи, тезисы и предложения, которые про-
звучат сегодня, мы обязательно возьмем в 
проработку. Следовательно, они будут обсуж-
даться как в рамках профессионального экс-
пертного сообщества, так и с федеральными 
органами власти».

Заведующая кафе-
дрой инженерной эко-
логии и охраны труда 
НИУ «МЭИ» Ольга КОН-
ДРАТЬЕВА сделала ак-
цент на соотношении за-
конодательства в сфере 
охраны труда и практи-
ческой его реализации: 
«В законодательстве про 
охрану труда много напи-
сано, но для того, чтоб это работало на ме-
стах, необходимо организовывать процесс. Все 
сегодняшние спикеры – это те люди, у кото-
рых получается действительно эффективно 
управлять большим количеством персонала, 
а также реализовывать на местах идеи, за-
ложенные в законодательстве».

О методической поддержке работодателей 
электроэнергетики в сфере охраны труда рас-
сказал руководитель дирекции по регулиро-
ванию вопросов охраны труда Ассоциации 
«ЭРА России» Николай ПАНКРАТОВ. Гово-
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ря о деятельности ассо-
циации, спикер отметил, 
что «ЭРА России» яв-
ляется уполномоченной 
организацией по отрас-
левому мониторингу со-
стояния охраны труда и 
производственного трав-
матизма в электроэнер-
гетике и имеет почти 15 
лет успешного опыта под-
готовки информационно-аналитических мате-
риалов в сфере охраны труда.

Такие материалы публикуются для руково-
дителей и специалистов по охране труда и по 
управлению персоналом, а также для руко-
водителей юридических подразделений. Ма-
териалы посвящены федеральным законам 
и нормативно-правовым актам, разъяснениям 
и судебной практике в сфере охраны труда, 
а также производственному травматизму в 
электроэнергетике.

Отдельно спикер упомянул действующий 
при ассоциации комитет по вопросам охраны 
труда и рассказал о взаимодействии с феде-
ральными органами исполнительной власти.

Комментируя выступление Николая Пан-
кратова, Ольга Кондратьева отметила, что 
крайне важно, чтобы сбор статистики про-
изводственного травматизма осуществлялся 
не только со стороны ФОИВ, но и незави-
симыми организациями.

Продолжило круглый 
стол выступление началь-
ника Управления охраны 
труда Департамента си-
туационного управления 
и безопасности произ-
водства ПАО «РусГидро» 
Александра БОРОДИНА.

Он рассказал собрав-
шимся о механизмах мо-
тивации безопасного про-
изводства и сохранения здоровья работников. 
В начале выступления спикер обозначил ос-
новные принципы в области охраны труда, 
которым следуют в ПАО «РусГидро». Данные 
принципы собраны в единый документ – по-
литику «РусГидро» по охране труда: «Охрану 
труда мы рассматриваем через призму не- 
укоснительного соблюдения нормативных тре-
бований в этой части. Однако опыт показал, 
что одних только нормативных требований 
зачастую оказывается недостаточно. Поэтому 
было принято решение выявить механизмы, 
которые бы мотивировали персонал к без- 
опасной работе и сохранению жизни и здо-
ровья», – рассказал Александр Бородин.

Для выявления мотивирующих механизмов 
специалистами «РусГидро» было проведено 

социологическое исследование среди персо-
нала компаний группы. По его результатам 
были выявлены каналы подачи информации, 
к которым персонал показал максимальную 
восприимчивость. Исходя из этого был реа-
лизован следующий ряд мероприятий:

 Трансляция аудиозаписей с напоминани-
ем работникам базовых правил безопасности 
на производстве.

 Реализация проекта «Счетчик дней без 
травматизма».

 Визуализация материалов, мотивирующих 
соблюдать правила безопасности на произ-
водстве.

 Трансляция серии видеороликов по прин-
ципу сторителлинга о безопасном и разумном 
поведении в жизни и на работе (для разных 
профессий, видов работ).

 Привлечение работников к инициируемым 
проектам на тему производственной безопас-
ности в рамках программ развития персонала.

 Информирование работников через кор-
поративную газету.

 Контроль здоровья работников посред-
ством продуктов телемедицины.

 Информирование работников о возмож-
ности использования «Линии доверия» для 
сообщений о нарушениях.

За три года реализации данных мероприя-
тий травматизм в компаниях группы «РусГи-
дро» существенно снизился (по отдельным 
направлениям — на 75 процентов), резюми-
ровал докладчик.

Также, отвечая на вопросы слушателей, 
Александр Бородин рассказал о действую-
щих в настоящее время в группе програм-
мах по исключению травматизма. А также 
уточнил, что любые мотивационные меро-
приятия в «РусГидро» рассматриваются лишь 
как дополнительные меры по борьбе с про-
изводственным травматизмом, основным же 
инструментом здесь всё же остаются админи-
стративные взыскания за нарушение правил 
охраны труда.

С точки зрения кон-
трольно-надзорного ве-
домства проблематику 
дискуссии рассмотрел 
заместитель начальни-
ка Управления государ-
ственного энергетическо-
го надзора Ростехнадзора 
Евгений БИБИН.

«Мы пять лет назад 
здесь в Сочи говорили о 
риск-ориентированном подходе в контроль-
но-надзорной деятельности, – напомнил спи-
кер. – Сейчас, через пять лет, я могу вам 
сказать, что мы действительно прошли очень 
интересный путь, есть результаты. И мне бы 
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очень хотелось, чтобы то, что мы делаем, 
было эффективно с точки зрения контроля 
над соблюдением требований производствен-
ной безопасности».

В этой части Ростехнадзор старается отойти 
от планового надзора организаций в пользу 
профилактики производственного травматиз-
ма, рассказал Евгений Бибин: «В начале на-
шего пути под плановым надзором было бо-
лее 850 тысяч организаций, сегодня осталось 
только 268 тысяч. И плановая надзорная де-
ятельность сейчас реализуется уже с учетом 
индикаторов риска».

Важным фактором, повышающим в том 
числе и прозрачность работы Ростехнадзора, 
является цифровизация контрольно-надзор-
ной деятельности, отметил Евгений Бибин. По 
его словам, ведомством сейчас ведется актив-
ная работа по развитию данного направления.

В завершение выступления эксперт сделал 
акцент на нормотворческой деятельности Рос- 
технадзора, отметив, что сегодня важным 
принципом в этой части является клиентоцен-
тричность: «Завершить хотелось бы тем, что 
мы очень активно занимаемся нормотворче-
ской деятельностью. И сегодня все разраба-
тываемые нормативные акты проходят один 
очень важный этап — проверку на клиенто-
центричность. И речь здесь не только о том, 
что мы по поручению Правительства РФ пе-
решли на электронное оказание услуг через 
портал «Госуслуг». А о том, что сама услуга 

должна быть максимально клиентоцентрич-
ной. Здесь Правительство предъявляет очень 
суровые требования».

Обеспечению производственной безопасно-
сти в подрядных организациях рассказал 
в своем выступлении ди-
ректор по охране труда, 
промышленной безопас-
ности, экологии и каче-
ству ПАО «ЭЛ5-Энерго» 
Дмитрий ВАВИЛОВ.

По словам спикера, в 
«ЭЛ5-Энерго» сотрудни-
ков подрядных органи-
заций воспринимают как 
собственных. Это обу-
словлено во многом и тем, что численность 
персонала компании и количество сотрудни-
ков компаний-подрядчиков примерно равные, 
рассказал спикер. Соответственно, расследо-
вание несчастных случаев и контроль за со-
блюдением правил охраны труда в подряд-
ных организациях также находятся в зоне 
ответственности компании. Исходя из это-
го, выбор подрядных организаций является 
очень строгим в части их соответствия тре-
бованиям «ЭЛ5-Энерго» по охране труда, до-
бавил Дмитрий Вавилов, а также рассказал, 
каким образом этот выбор осуществляется 
на практике.

О реализации концепции нулевого травма-
тизма в ПАО «Россети Юг» рассказал замести-
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тель главного инженера 
– начальник департамен-
та производственной без-
опасности, охраны труда 
и производственного кон-
троля ПАО «Россети Юг» 
Андрей ПЕТЛЕНКО.

По словам спикера, кон-
цепция нулевого травма-
тизма в «Россети Юг» на-
чала внедряться в 2020 
году, в настоящее время осуществляется со-
вершенствование процедур, реализованных в 
рамках концепции. За прошедшие три года 
компании удалось выстроить конструктивный 
диалог об охране труда с сотрудниками и в 
целом улучшить имидж самого направления.

Однако на этом пути пришлось столкнуться 
и с определенными барьерами, говорит Ан-
дрей Петленко. Например, в организацион-
ной части у руководителей компании возни-
кало опасение, что персонал без постоянного 
надзора со стороны руководства расслабится.  
С другой стороны, резкое изменение подхода 
руководства, вызвало недоверие у персонала.  
В то же время метод донесения информации 
до персонала путем традиционных селекторных 
совещаний и тому подобных мероприятий по-
казал свою неэффективность. Следовательно, 
компании пришлось искать и прорабатывать 
иные методы. Здесь, например, эффективным 
оказалось издание брошюры-путеводителя по 
концепции нулевого травматизма. В целом же 
для преодоления организационных барьеров  
в «Россети Юг» была проведена работа по двум 
основным направлениям: работа с персоналом 
и работа с руководителями. В рамках работы  

с персоналом акцент был сделан на разъяс-
нении, популяризации и завоевании доверия 
работников. Помимо издания брошюры был 
проведен целый ряд мероприятий: подготовка 
и работа тренеров нулевого травматизма, не-
типовая агитация среди работников, семейный 
день охраны труда, построение института ли-
деров изменений. В рамках работы с руково-
дителями основной целью стало побуждение  
к лидерству в части охраны труда. Для этого 
руководитель должен быть осведомлен о кон-
цепции нулевого травматизма и придерживать-
ся ее. «Кроме того, важен и переход от вне-
запных проверок бригад к анализу поведения 
работников», – говорит Андрей Петленко.

В целом же внедрение концепции нулевого 
травматизма требует в первую очередь из-
менения сознания и отношения, резюмиро-
вал спикер.
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события

Закрывал ВнОт-2023 Молодежный день – главное 
молодежное событие в области популяризации современных 
технологий в сфере охраны труда, трудоустройства, 
производственной и экологической безопасности.

олодежный день объединил по-
рядка 1200 школьников, сту-
дентов, молодых специалистов 
и экспертов крупнейших ком-
паний и органов власти.

В мероприятиях Молодежного дня приня-
ли участие учащиеся школ, студенты про-
фильных вузов, а также молодые специали-
сты отраслевых компаний. Специально для 
них организаторы подготовили тематические 
треки, в рамках которых конкурсанты полу-
чили ценные знания об охране труда, позна-
комились с работодателями и проявили свои 
лучшие качества в командных и индивиду-
альных соревнованиях.

Все достижения участников в течение дня 
фиксировались в электронной «трудовой 
книжке». Школьники, студенты и молодые 
специалисты, получившие наибольшее коли-
чество отметок, награждены ценными приза-
ми от Организационного комитета и партне-
ров Форума.

Продуктивным выдался День карьеры «Най-
ди работу мечты в сфере охраны труда и 
безопасности на производстве» с представи-

прорЫвнЫЕ ИдЕИ
для развИтИя

телями ПАО «Газпром нефть», ПАО «РусГи-
дро» и др. Студенческая молодежь узнала о 
возможностях прохождения практик и после-
дующего трудоустройства и получила ценные 
советы от ведущих специалистов компаний.

Много ценной информации участники по-
лучили на интересной форсайт-сессии «Го-
товь сани летом, а знания с детства: новые 
образовательные технологии в сфере охраны 
труда» и практической сессии «Лидерская го-
стиная карьеры».

Одним из центральных событий Молодежно-
го дня и трека новых компетенций, направ-
ленного на повышение квалификации, раз-
витие профессиональных навыков и оценку 
карьерного потенциала молодых специали-
стов, стал Кубок ВНОТ Международного ин-
женерного чемпионата CASE-IN. В соревнова-
нии по решению кейсов по реальным задачам 
страны, регионов и компаний свои идеи пред-
ставили семь команд молодых специалистов.

Участники определили приоритетные на-
правления организации и охраны труда в 
рамках масштабных проектов за рубежом 
сегодня. Они выбрали проект, реализуемый 
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российской компанией в одной из дружествен-
ных стран, идентифицировали зоны наиболь-
шей опасности и риска на рассматриваемом 
объекте, определили задачи системы охраны 
труда менеджмента проектов в части создания 
программ обучения и инструктажа, развития 
системы медицинских осмотров, использова-
ния новейших средств индивидуальной за-
щиты и пр.

Наиболее перспективные решения проде-
монстрировали специалисты ГК «Росатом»: 
команда «Созидатели изменений» признана 
победителем соревнования, а команда «Куль-
турный атом» получила бронзовые медали. На 
втором месте расположилась команда «Сталь-
ная четверка» в составе работников НЛМК.

На практикуме «Мягкие навыки. Как специ-
алисту по охране труда развить мягкие на-
выки» участники узнали о значении эмоцио- 
нального интеллекта при работе в сфере ох-
раны труда, ключевых коммуникативных и 
креативных навыках, необходимых для ра-
боты.

Большой интерес вызвала практическая 
сессия «Принцип развития специалистов по 
охране труда». В ходе сессии сто молодых 
специалистов ведущих отраслевых компаний, 
а также профильные эксперты разработали 
предложения по введению новых или кор-
ректировке действующих пунктов Пример-
ного положения о системе управления ох-
раной труда.

Безопасность работников в связи с разви-
тием цифровых технологий стала главной те-
мой сессии «Профессиональные компетенции 
новой индустрии». В рамках дискуссионного 
клуба «Формирование культуры безопасно-
сти молодежи на примере соревновательных 
кейсов по охране труда» участники узнали, 
как правильно выстраивать рабочие про-
цессы, где результат будет достигаться не в 
ущерб здоровью.

В ходе карьерного трека студенты вузов и 
профессиональных образовательных органи-
заций освоили навыки, необходимые для тру-
доустройства в крупные отраслевые компа-

Интеллектуальная игра «Знание.игра»

Интеллектуальная игра на тему «Охрана труда и безопасность»
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нии. Мероприятия для будущих специалистов 
прошли при поддержке Экспертного центра 
карьеры и реализации профессиональных 
возможностей молодежи при Минобрнауки 
РФ, Федерального агентства по делам моло-
дежи, ПАО «Т Плюс», HeadHunter, «Работа 
России» и др.

Инновационные технологические и соци-
альные проекты, направленные на разви-
тие сферы охраны труда и безопасности на 
производстве, команды студентов и молодых 
специалистов представили на Конкурсе про-
ектных инициатив «Молодежь и охрана тру-
да».

В номинации «Технологический проект» в 
соревновании студентов чемпионом стала ко-
манда «Специалисты будущего» (Омский го-
сударственный технический университет), на 
втором месте – команда «Краснодар» (Кубан-
ский государственный технологический уни-
верситет), призовую тройку замкнула коман-
да Saveourbrain (Сочинский государственный 
университет). Среди молодых специалистов 

победителем признана команда «Сибириский 
характер» (Группа «Сибирская генерирую-
щая компания»), вице-чемпионом – коман-
да «Стражи безопасности» (ПАО «Газпром»), 
бронзы удостоена команда «Энергичные лю-
ди» (ГК «Росатом»).

Победителем номинации «Проект моло-
дежных инициатив» среди студентов стала 
«Команда СПБГАСУ» (Санкт-Петербургский 
государственный архитектурно-строитель-
ный университет), на втором месте – ко-
манда «Первые лица» (Нижегородский го-
сударственный архитектурно-строительный 
университет), бронзовые медали – у команды 
«Безопасность без границ» (Армавирский ме-
ханико-технологический институт). В сорев-
новании молодых специалистов не было рав-
ных команде «Пазл» (ООО «Газпромтранс», 
ООО «Газпром переработка»), серебро заво-
евала команда «ЗАТО безопасно» (ГК «Рос- 
атом»), на третьем месте – сборная команда 
«Фабрика безопасности» (ФГУП «ПО «Маяк», 

Оказание первой медицинской помощи

Профориентационный маршрут «Профессии безопасного будущего»
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Техакадемия «Росатом», Ленинградская АЭС, 
Нововоронежская АЭС).

На бизнес-игре «Охрана труда» молодые 
специалисты смогли закрепить полученные на 
мероприятиях знания и узнать о взаимосвя-
зи между развитием культуры безопасности 
и ростом экономических показателей любо-
го предприятия.

Школьники в рамках профориентационно-
го трека познакомились с трендами в сфере 
обеспечения безопасности на рабочем месте, 
а также узнали о профессиях будущего.

Профориентационный маршрут «Профессии 
безопасного будущего» помог участникам уз-
нать, как устроена система охраны труда в 
крупных компаниях России и какими навы-
ками должны обладать специалисты по без-
опасности.

На мастер-сессии «Экопрофессии будущего» 
были затронуты проблемы окружающей сре-
ды. Эксперты рассказали старшеклассникам, 
какие профессии в сфере устойчивого раз-
вития, охраны труда и экологии будут вос-
требованы в скором времени, как научиться 
необходимым навыкам работы и найти свою 
нишу на рынке труда.

Новые практики охраны труда 
и безопасности на производстве, 
прорывные идеи в сфере 
профориентации, трудоустройства, 
переквалификации кадров с учетом 
новых вызовов.

На ярмарке вакансий «Куда пойти учить-
ся будущему специалисту по охране труда» 
школьники смогли познакомиться с вузами, 
ведущими подготовку специалистов в этой 
сфере, а на специальном мастер-классе –  
с правилами оказания первой помощи.

На протяжении дня для участников всех 
возрастов действовал интерактивный трек, где 
они узнали о специальностях в профильных 
вузах, смогли найти работу мечты, а также 
поучаствовали в мастер-классах и игротеке.

 В рамках Делового трека прошла сессия 
«Стандартизация и управление качеством ра-
боты СЗН как основа модернизации», проек-
тно-аналитическая сессия Центров карьеры 
Министерства науки и высшего образования 
РФ, заседание федеральных учебно-методи-
ческих объединений «Техносферная безопас-
ность и природообустройство» от НИУ «МЭИ», 
в которых приняли участие ведущие специ-
алисты отраслевых компаний, профильных 
вузов, министерств и ведомств.

Экоревизорро
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ткрывая стратегическую сес-
сию, председатель Союза про-
мышленников и предпринима-
телей Красноярского края Юрий 
ВАСИЛЬЕВ сообщил, что для 
широкого внедрения ESG-стан-

дартов бизнесу важна поддержка со сторо-
ны государства. «Необходимо развивать ме-
ры господдержки на реализацию проектов 
в области устойчивого развития и ESG. Так 
как сегодня для достижения и поддержания 
устойчивости, бизнесу приходится решать ши-
рокий круг экономических, экологических и 
социальных задач, управлять ESG факто-
рами и рисками», – считает Юрий Васильев.

Обсуждение вопросов ESG-трансформации 
состоялось с представителями органов власти, 
крупного бизнеса, субъектов малого и средне-
го бизнеса, банковской сферы, научным со-
обществом, а также с экспертами в области 
устойчивого развития. Обозначены основные 

события

В региональном отделении РСПП Красноярского края обсудили вопросы устойчивого 
развития и реализации экологической ответственности бизнеса.

ESG-стратЕгИя:
моДныЙ трЕнД или 

раБотаЮщиЙ инструмЕнт?

тенденции, проблемы и возможности взаи-
модействия всех участников для широкого 
внедрения стандартов ESG в деятельность 
хозяйствующих субъектов.

Директор Центра перспективных исследо-
ваний и разработок в сфере образования 
Финансового университета при Правитель-
стве Российской Федерации Наталья КИСЕ-
ЛЕВА отметила, что представители бизнеса 
и власти в целом положительно оценива-
ют внедрение международных стандартов 
как для общества, так и экологии. По ре-
зультатам исследования реализации целей 
устойчивого развития и экологической от-
ветственности бизнеса Красноярского края 
выявлено, что каждый пятый представитель 
бизнеса разрабатывает внутренние стандар-
ты экологического контроля или применя-
ет российские стандарты без сертификации, 
так как не имеет достаточной осведомлен-
ности о ESG-стандартах.
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В ходе стратегической сессии опытом ре-
ализации успешных кейсов по внедрению 
ESG-стандартов поделились представители 
компании «Красцветмет». О внедрении прин-
ципов устойчивого развития в цепочке по-
ставок рассказал представитель компании 
«РУСАЛ». Также был представлен опыт реа-
лизации ESG — повестки на малой инноваци-
онной производственной компании «Про-Ток».

Особый интерес участников сессии вызвало 
сообщение, что на ОК «РУСАЛ» проводится 
оценка ESG-зрелости поставщиков. На пред-
приятии для повышения качества и удобства 
анализа деятельности поставщиков внедря-
ют механизм оценки поставщиков на основе 
ESG-метрик.

В свою очередь руководитель комиссии по 
развитию малого и среднего предпринима-
тельства Союза промышленников и пред-
принимателей Красноярского края Анна 
ЖИРАТКОВА отметила: «В крупном бизнесе 
мотивация в отношениях с малыми компани-
ями не соответствует ECG-повестке. Я много 
слышу о том, что социальная ответственность 
крупного бизнеса перед малым заключается 
в различных акселерационных программах. 
Под лозунгом – дорасти себе партнера! Нас 
не надо доращивать. Для роста любой ком-
пании ничего не придумано лучше, чем пре-
доплаченный заказ. К малому и среднему 
предпринимательству нужно относиться как 
к партнерам, достойным предоплаты. Кроме 
этого, крупный бизнес не должен открывать 

ESG – набор принципов экологического, 
социального и корпоративного 
управления. ESG: Environment, Social, 
Governance. В переводе с английского – 
«окружающая среда, общество, 
управление».

внутренние подразделения компании, там, где 
есть рынок для МСП. Именно такой должна 
быть социально ответственная позиция круп-
ного бизнеса по отношению к МСП».

В ходе дискуссии эксперты отметили, что 
бизнес Красноярского края готов нести кор-
поративную, социальную ответственность, 
готов к выстраиванию эффективных биз-
нес-стратегий с учетом ESG-факторов. Од-
нако основным стимулом для широкого вне-
дрения ESG-повестки и для власти, и для 
бизнеса является государственная политика 
в данной сфере.

Член Совета РСПП по нефинансовой от-
четности Иван ТОПОЛЯ, подводя итог меро-
приятию, подчеркнул, что на предприятиях 
Красноярского края накоплен большой опыт 
по внедрению ESG-стандартов, который необ-
ходимо транслировать на федеральном уров-
не. ESG – набор принципов экологического, 
социального и корпоративного управления. 
ESG: Environment, Social, Governance. В пе-
реводе с английского – «окружающая среда, 
общество, управление».
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профориентация

течение осени по всей стране, в 11 
регионах России, в рамках проекта 
«Билет в будущее» проходил мас-
штабный Фестиваль профессий,  
в котором приняли участие десят-

ки тысяч школьников с 6-го по 11-й класс.
Заявки на проведение фестиваля в этом го-

ду были поданы от 30 регионов. Краснояр-
ский край стал одним из победителей кон-
курса, потому что находится в числе лидеров 
по реализации проекта «Билет в будущее».

В Красноярске Фестиваль профессий про-
ходил с 9 по 11 ноября. На торжественном 
открытии первый заместитель министра об-
разования края Наталья Анохина и регио-
нальный координатор проекта «Билет в буду-
щее» в Сибирском федеральном округе Павел 
Гнидин пожелали школьникам поучаствовать 
во всех мастер-классах, определить близкую 
для себя сферу и больше узнать об интерес-
ных специализациях.

«От выбора профессии зависит последую-
щее образование. В целом образовательный 
путь молодого человека. И, конечно, выбор 
профессии – это успех в будущем», – счита-
ет Наталья АНОХИНА.

Отличительной особенностью и «фишкой» 
Фестиваля профессий является предоставле-
ние подросткам возможности пройти шаги- 

С 1 сентября 2023 года Министерство просвещения рФ внедрило 
в школах единую модель профессиональной ориентации, в рамках 
которой реализуется курс внеурочной деятельности «россия – мои 
горизонты». Курс является частью всероссийского проекта по ранней 
профориентации школьников «Билет в будущее».

кЕм БЫть?

этапы, ведущие к осознанному самоопределе-
нию: «узнаю – пробую – понимаю».

Направление «узнаю» было представлено 
интерактивно-выставочной зоной крупней-
ших и ведущих компаний-партнеров проек-
та «Билет в будущее», где участники фести-
валя знакомились с перспективами развития 
рынка, отраслей и профессий региона. Благо-
даря партнерам фестиваля, таким как «Рос- 
нефть-классы» при поддержке «РН-Ванкор», 
«Красноярский Кванториум», РЖД, компания 
«Рок Пилларс», Сибирский институт Креа-
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тивных индустрий и другим, ребята узнавали 
самую актуальную информацию о специали-
зациях из первых уст. 

В направлении «пробую» состоялась серия 
профессиональных проб, участники могли 
на локациях «потрогать профессию руками» 
в шести профессиональных средах, пред-
ставленных на фестивале: умной, комфорт-
ной, индустриальной, креативной, деловой  
и аграрной. Школьники проходили диагности-
ку и определяли интересные для себя про-
фессии. «Каждая среда подразделяет в себе 
пул профессий. Исходя из этих диагностик, 
дети видят, какое направление и какой век-
тор им взять», – рассказал Павел ГНИДИН.

Организаторами площадок профессиональ-
ных проб выступили несколько краевых кол-
леджей и техникумов. 

Так, профнавигаторы Уярского сельскохо-
зяйственного техникума представили пло-
щадку, посвященную ветеринарии и циф-
ровому земледелию. Школьники смогли 

сделать УЗИ кролику и коту, попрактико-
ваться в накладывании швов и в удалении 
зубного камня с черепа коровы. Также ре-
бята познакомились с беспилотными авиа- 
ционными системами, используемыми  
в сельском хозяйстве, и даже вместе собра-
ли беспилотник.

На площадке Красноярского колледжа сфе-
ры услуг и предпринимательства школьники 
попробовали себя в роли дизайнеров одежды 
и сделали редизайн одной из курток модель-
ного ряда марки «Рок Пилларс».

Техникум инновационных промышленных 
технологий и сервиса совместно с партне-
ром-работодателем ООО «ОКБ КИПиА ГХК» 
(г. Железногорск) представили на фестивале 
площадку «Индустриальная среда – Атомная 
энергетика». Под руководством специалистов 
предприятия и педагогов техникума ребята 
прошли профессиональные пробы по профес-
сии «Слесарь по контрольно-измерительным 
приборам и автоматике».
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Иван ЕсИН, руководитель 
федерального оператора 
проекта «Билет в будущее»: 
– С каждым годом 
расширяется география 
фестивалей и количество 
участников – это школьники, 
которым помогают 
определиться с будущей 
профессией. По итогам 
сезона-2023 мы создадим 
рейтинг регионов по 

посещаемости, вовлеченности детей в инструменты 
профориентации. На будущий год планируем увеличить 
число регионов-участников, чтобы дети на периферии 
прочувствовали грандиозность и яркость события, каким 
становится Фестиваль профессий, и ощутили свою 
причастность к новому типу карьерного строительства, 
который уже заметно сформировался в сфере активности 
«Билета в будущее».

Влад РОМАНЧУК, эксперт 
конкурса «ЮниорПрофи»: 
– Предыдущие четыре года  
я принимал участие  
в «ЮниорПрофи» как 
участник, а в этот раз – уже  
в качестве сотрудника. 
Безумно благодарен 
организаторам за возможность 
взглянуть на чемпионат  
с новой стороны. Было очень 
увлекательно наблюдать за 

10–13-летними детьми, которые уже программируют систему 
умного дома, прототипируют на 3D-принтерах. Для меня это 
прямо что-то невообразимое! Особый респект ребятам, которые 
занимаются этим уже не первый год. уверен, что каждый из них 
в будущем может стать выдающейся личностью! 

Ира ТКАЧёВА, участник 
конкурса «ЮниорПрофи» 
в компетенции 
«Мультимедиакоммуникации: 
сопровождение инженерных 
проектов»:
– Те дни, когда проходил 
«ЮниорПрофи», невозможно 
забыть. То, как мы брали 
интервью у ребят, как делали 
подсъемки, общались с 
людьми, заводили новые 

знакомства, – это всё вызывало бурю эмоций. Мне очень 
понравилось снимать, как ребята работают, строят роботов. 
Когда я на них смотрела, видела в их глазах страсть к этому 
делу, огоньки, которые разгораются, когда они видят роботов. 
Хотелось присоединится к ребятам и строить роботов 
вместе с ними. Хотелось узнать их поближе, чтобы понять, 
через какие трудности они прошли, как пришли к роботам. 
Собственно, это я и узнала, когда снимала видео на конкурс.

Красноярский техникум пищевой промыш-
ленности представил площадку «Предприни-
мательство» и дал школьникам возможность 
разработать бизнес-концепцию туристическо-
го продукта для развития нашего региона.

Институт железнодорожного транспорта 
погружал школьников в железнодорожную 
профессию через приложение-симуляцию на 
планшетах, на которых был отражен пол-
ный рабочий процесс разгрузки цистерны  
с нефтью, начиная от выбора средств инди-
видуальной защиты работника и заканчивая 
химической пробой образца нефти.

Студенты и педагоги Красноярского ин-
дустриально-металлургического техникума 
познакомили школьников с компетенцией 
«Мехатроника» и рассказали, как разраба-
тываются и проектируются механические 
системы с использованием электрических  
и гидравлических компонентов, датчиков и ак-
туаторов для управления их поведением. Также 
школьники узнали, как разрабатываются ал-
горитмы и программное обеспечение, которые 
позволяют системе взаимодействовать со сре-
дой и выполнять заданные функции.

Направление «понимаю» было представлено 
работой большой команды тьюторов-консуль-
тантов. После прохождения профессиональ-
ных проб ребята в группах обсуждали итоги 
с тьюторами, которые помогали им проана-
лизировать полученный опыт и правильно 
выбрать дальнейшую траекторию профес- 
сионального обучения.

Во время Фестиваля профессий также со-
стоялись Чемпионат компетенций, Чемпио-
нат корпораций и конкурс «ПрофСтарт» дви-
жения «ЮниорПрофи», в которых приняли 
участие 277 финалистов отборочного этапа.  
Изначально в региональном отборочном этапе 
соревновались более 800 школьников.

За три дня фестиваля более полутора ты-
сяч будущих профессионалов познакомились 
с ведущими отраслями экономики Красно-
ярского края и с самыми востребованными 
специальностями на рынке труда региона.
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сновополагающим документом, 
определяющим правила и поря-
док трудовых и социальных от-
ношений в коллективе, является 
коллективный договор. Каждые 
три года юристы больницы, чле-

ны профкома и представитель службы охра-
ны труда обновляют коллективный договор 
в соответствии с действующим законодатель-
ством. В течение месяца отредактированный 
договор обсуждается в подразделениях и на 
общебольничной конференции утверждается 
на следующие три года.

Наличие коллективного договора обеспе-
чивает:

• соблюдение трудовых и социальных га-
рантий,

альбина ФОКиНа, главный врач 
КГБуЗ «Красноярская межрайонная клиническая больница № 4»

Социальное 
партнерство: на благо 
коллектива и общества

территория партнерства

В КГБУЗ «Красноярская межрайонная 
клиническая больница № 4» (далее – КМКБ № 4) 
под термином социальное партнерство понимают 
выстраивание дружественных отношений  
в коллективе со взаимным участием профсоюза, 
администрации и службы охраны труда. 
Все структуры заинтересованы в создании 
комфортных условий для персонала. От этого 
выигрывают не только сотрудники, но и пациенты, 
которые получают качественную и безопасную 
медицинскую помощь в стенах нашей больницы. 

• благоприятные условия деятельности уч-
реждения,

• стабильность и эффективность работы 
персонала,

• улучшение жизненного уровня работни-
ков,

• взаимную ответственность всех сторон 
при выполнении трудового законодательства. 

Работа по социальному партнерству  
в КМКБ № 4 ведется сразу в нескольких на-
правлениях. Разберем каждое направление 
более подробно.

СОВМЕСТНыЕ УСИЛИя ПРОФСОЮЗНОгО
КОМИТЕТА И СЛУЖБы ОХРАНы ТРУДА 
ПО ОРгАНИЗАцИИ БЕЗОПАСНыХ, 
ТЕХНОЛОгИчЕСКИ СОВРЕМЕННыХ 
И КОМФОРТНыХ РАБОчИХ МЕСТ
Профсоюз КМКБ № 4 совместно со служ-

бой охраны труда принимает активное уча-
стие в согласовании различных локальных 
документов по охране труда, включая ин-
струкции, положения, приказы о допуске  
к работе, о выдаче средств индивидуальной 
защиты, алгоритмов и стандартов по системе 
менеджмента качества и безопасности меди-
цинской деятельности.

Председатель профсоюзного комитета или 
его заместитель принимают участие в рассмо-
трении трудовых споров, являются участни-
ками комиссии по стимулирующим выплатам, 
входят в рабочую группу внутренних аудитов 
по оценке состояния условий охраны труда 
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на рабочем месте и оценке профессиональных 
рисков; согласовывают социальные гарантии 
и компенсации для сотрудников, в том числе 
для работников с вредными условиями труда.

Благодаря грамотной работе администрации 
больницы, службы охраны труда и профсо-
юза поддерживается низкий уровень нечаст-
ных случаев и профессиональных заболе-
ваний. Затраты на мероприятия по охране 
труда и обеспечение социально-бытовых ус-
ловий позволяют работникам клиники по-
лучать защиту их социальных и трудовых 
прав, возможность работать на современном 
оборудовании и осваивать новые технологии, 
при этом сохраняя все необходимые гаран-
тии и компенсации.

МЕРы СОцИАЛьНОй ПОДДЕРЖКИ
ДЛя МОЛОДыХ СПЕцИАЛИСТОВ, ПРОчЕгО
ПЕРСОНАЛА С ЗАРАБОТНОй ПЛАТОй 
НЕ ВыШЕ МРОТ, ДЛя МОЛОДыХ СЕМЕй, 
НЕ ИМЕЮЩИХ СВОЕгО ЖИЛья
В больнице на Кутузова работает 780 че-

ловек. При этом в профсоюзную организа-
цию входят 353 человека, то есть примерно 
45 процентов. Однако наша профсоюзная ор-

ганизация, когда проводит мероприятия, со-
вместно с администрацией больницы вовле-
кает в этот процесс всех желающих.

В КМКБ № 4 для членов профсоюза пред-
ставлены следующие меры социальной под-
держки:

• беспроцентный заем работникам больни-
цы, которые состоят в профсоюзе более од-
ного года;

• право на получение материальной помо-
щи члену профсоюза, оказавшемуся в труд-
ной жизненной ситуации;

• дисконтная карта члена профсоюза работ-
ников здравоохранения, которая дает скидку 
на приобретение товаров и услуг, предостав-
ляемых организациями-партнерами (более 
300 организаций) от 5 до 30 процентов;

• возможность прохождения медицинского 
обследования.

Всем сотрудникам больницы, кто нуждается 
в жилье, предоставляется возможность по-
лучить социальное жилье от администрации 
Кировского района или комнату в общежи-
тии либо оформить документы на компенса-
ционную выплату за наем жилья. На сегод-
няшний день 6 сотрудников получили ключи 
от социальных квартир, и пока они работают  
в больнице, могут пользоваться этой жилпло-
щадью. Еще 3 человека живут в общежитии, 
15 сотрудников получают ежемесячно выпла-
ту за наем жилья.

На территории клиники работает аптечный 
киоск и буфет-столовая для персонала. Руко-
водители этих торговых точек всем сотруд-
никам предоставляют 10-процентную скидку 
на медикаменты и продукты питания.

ПОСТОяННАя РАБОТА С КАДРАМИ, 
В ТОМ чИСЛЕ С МОЛОДыМИ 
СПЕцИАЛИСТАМИ, ИХ НАСТАВНИКАМИ, 
РЕЗЕРВОМ НА РУКОВОДяЩИЕ ДОЛЖНОСТИ
Работа с кадрами – это одно из основных 

направлений работы администрации больни-
цы как для оказания качественной медицин-
ской помощи пациентам, так и для профес-
сионального роста персонала.

Медицинские сотрудники КМКБ № 4 все 
зарегистрированы на портале НМО и регу-
лярно проходят переподготовку и повышение 
квалификации с целью актуализации навы-
ков и знаний. Немедицинский персонал так-
же постоянно повышает свою квалификацию 
и проходит дистанционные циклы на порта-
ле Актион 360.

Формирование кадрового резерва осущест-
вляется в целях своевременной подготовки 
руководящих кадров для исполнения обя-
занностей на период отпуска и учебы руко-
водителей структурных подразделений КМКБ 
№ 4 или замещения вакантных должностей. Комната психологической разгрузки
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Все назначения обязательно согласовывают-
ся с председателем профсоюзной организа-
ции больницы.

Для работы с кадровым составом в штате 
больницы есть психолог, который осущест-
вляет психодиагностику, оказывает помощь 
в решении конфликтных ситуаций, проводит 
мероприятия по адаптации вновь прибывших 
сотрудников и улучшению взаимодействия  
в коллективе. Комплексная работа с психо-
логом способствует повышению эффективно-
сти рабочего процесса.

Коллективным договором закреплено По-
ложение о поощрении работников за долго-
летний и добросовестный труд, личный вклад  
в развитие МО и в связи с юбилейной датой. 
К юбилейным датам больницы были учреж-
дены награды «Золотой эскулап» для врачей 
и «Золотая панацея» для медицинских сестер.

За последние 10 лет коллектив нашей боль-
ницы укомплектовался на 70 процентов мо-
лодыми кадрами, которые пришли из инсти-
тутов, училищ и техникумов. Они приходят 
в профессию по своему желанию, и наша 
задача – их заинтересовать и сделать так, 
чтобы первое место работы для них остава-
лось любимым и постоянным в течение всей 
профессиональной жизни.

Наставничество – очень важное направление 
в работе как администрации и профсоюзов 
больницы, так и отдела кадров, службы ох-
раны труда. Нельзя от молодого специалиста 
требовать качественного исполнения работы, 
не научив его тем порядкам и правилам, ко-
торые предъявляются к сотрудникам больни-
цы. Работа в системе наставничества позво-
ляет опытным специалистам передавать свои 
знания, умения и опыт молодым сотрудникам.

Администрация и профсоюзная организация 
клиники встречают молодых специалистов 
торжественным посвящением в профессию 
с вручением памятных подарков. За каждым 
вновь прибывшим закрепляют наставника 

и проводят марафон знаний в виде лекций 
о правилах, требованиях, порядках, клини-
ческих рекомендациях и системе организа-
ции работы в больнице. Все эти мероприя-
тия проводятся в рамках Школы молодого 
специалиста.

В течение года читаются лекции на раз-
ные темы, включающие экспертизу времен-
ной нетрудоспособности пациентов, финан-
совую грамотность, юридические вопросы, 
эпидемиологическую безопасность, этику  
и деонтологию, психологию и охрану труда.  
С определенной периодичностью молодые ме-
дики проходят собеседование в кабинете глав-
ного врача о полученных навыках, опыте, 
результатах и высказывают свои пожелания 
по работе. Собеседование проводится в при-
сутствии комиссии, в состав которой входит 
председатель профкома.

Кроме того, молодым специалистам оказы-
вается финансовая поддержка в виде допла-
ты в размере 30 процентов оклада на протя-
жении трех лет работы.

С каждым годом система менеджмента ка-
чества всё больше влияет на жизнь нашей 
больницы. Благодаря отделу СМК была раз-
работана система 5S организации рабочего 
места, которая позволила оптимизировать 
работу и сделать пребывание сотрудников  
в отделениях и кабинетах более комфортным.

Администрацией постоянно проводится свое- 
временный текущий ремонт помещений,  
а сотрудники больницы принимают активное 
участие в озеленении территории под руковод-
ством профсоюзного комитета. Такое нерав-
нодушное отношение коллектива неоднократ-
но поощрялось благодарственными письмами, 
премиями и наградами администрации Киров-
ского района и города Красноярска.

Профсоюзы и специалисты по охране труда 
совместно с администрацией больницы поч-
ти в каждом подразделении организовали 
специально выделенные комнаты для прие-
ма пищи, что также благоприятно сказыва-
ется на комфортных условиях пребывания 
на рабочем месте.

ЗАБОТА О ЗДОРОВьЕ 
ПЕРСОНАЛА БОЛьНИцы
За здоровьем персонала у нас следят не-

сколько служб: это охрана труда, эпидеми-
олог, главная медицинская сестра больницы, 
кадровая служба и профсоюзы. Сотруд-
ники охраны труда отвечают за органи-
зацию периодических медосмотров, согла-
совывая график и перечень обследований  
с Роспотребнадзором, экономическая служ-
ба и бухгалтерия оплачивают медосмотры 
при поступлении на работу и периодические 
медосмотры. Эпидемиолог и главная медсе-
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стра контролируют и совместно организу-
ют обязательную вакцинацию сотрудников  
в соответствии с национальным календарем 
профилактических прививок.

Профсоюзной организацией и отделом ка-
дров ежегодно проводится большая работа 
по сбору заявлений и предоставлению путе-
вок на отдых для членов профсоюза в Бе-
локуриху, Карачи и Шушенское и для всех 
желающих в Тесь за счет средств краевого 
бюджета. Ежегодно от 5 до 10 человек по-
лучают возможность отдохнуть на курортах 
Сибири и Алтайского края.

Забота о психологическом состоянии со-
трудников руководство тоже берет на себя. 
В 2021 году администрация больницы со-
вместно с ассоциацией «Красноярская меди-
цинская палата» приняла участие в конкурсе 
социальных проектов грантовой програм-
мы Красноярского края «Партнерство», ко-
торый проводила автономная некоммерче-
ская организация «Краевой центр поддержки  

и развития общественных инициатив». В но-
минации «Здоровая семья – здоровый край» 
победителем стал проект «Всё лучшее – во 
благо женщин» ассоциации «Красноярская 
медицинская палата». Победитель получил 
краевой социальный грант в размере 236,4 
тысячи рублей.

Цель проекта – организация и проведение 
еженедельных групповых арт-терапевтиче-
ских занятий с целью улучшения эмоцио-
нального состояния женщин, находящихся 
на лечении с риском потери плода и перина-
тальной потерей. Проект был реализован на 
базе нашей больницы, так как большая часть 
таких пациенток в Красноярском крае про-
ходит лечение именно здесь. Получив поло-
жительные результаты работы, клинический 
психолог больницы применила эту методи-
ку и для наших сотрудников. Теперь в рам-
ках профилактики эмоционального выгора-
ния для медицинских работников КМКБ № 4 
проводятся арт-тренинги, направленные на 
развитие навыков саморегуляции.

Для поддержания психологического состо-
яния в больнице был создан кабинет пси-
хологической разгрузки «Берлога медика»  
в рамках экспериментального проекта «Го-
ри, не сгорая!». Проект реализуется при под-
держке Красноярской медицинской палаты с 
использованием гранта Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданского 
общества, предоставленного Фондом прези-
дентских грантов. Сеансы групповой терапии 
проходят в комнате эмоциональной разгруз-
ки с использованием методик арома-, свето- 
и звукотерапии. Сотрудники с удовольствием 
посещают занятия и, действительно, получают 
позитивные эмоции и формируют полезные 
навыки борьбы со стрессом.

Посвящение в профессию молодых специалистов
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ПРОВЕДЕНИЕ КУЛьТУРНО-МАССОВыХ 
И СПОРТИВНыХ МЕРОПРИяТИй 
ДЛя КОЛЛЕКТИВА 
Работа в жизни каждого занимает боль-

шую часть, поэтому администрация и проф- 
союзы больницы уделяют много времени  
и внимания культурно-массовым мероприя-
тиям для сплочения и объединения коллекти-
ва. Праздничные планерки к знаменательным 
датам, профессиональным праздникам – это 
уже традиция. Коллектив также участвует  
в тимбилдингах на умение работать в команде, 
выездных мастер-классах для специалистов.

Уже более 12 лет проводится конкурс «На-
родный врач», «Народная медсестра» и «Луч-
шая санитарка больницы». Лучших выбирают 
пациенты в течение трех месяцев по резуль-
татам анкетирования. Итоги подводятся ко 
Дню медицинского работника. Победители 
получают памятные подарки, а врачу пре-
доставляется возможность принять участие  
в Российской конференции или съезде по вы-
бору своей специальности.

Конкурс новогодних газет, композиций  
и украшений создает новогоднее настроение 
не только у сотрудников больницы, но и у 
пациентов, которые в это время находятся 
на лечении в клинике. Эта традиция уже 14 
лет существует в нашей больнице. И эту ра-
боту администрация проводит вместе с проф- 
союзным комитетом.

Впервые в этом году был организован конкурс 
между отделениями «Маленькая страна», где же-
лающие приняли участие и рассказали о своем 
отделении, кто в стихах, кто в видеоролике, кто 
в слайд-шоу, кто в маленьком спектакле. А оце-
нивали победителей все, кто пришел посмотреть 
на представленные работы, поболеть за участни-
ков и принять участие в голосовании. Остались 
довольны все – и участники, и зрители.

Не забываем мы и про наше будущее – де-
тей сотрудников. В этом году в пятнадцатый 
раз в стенах Кировского ДК будет проводит-
ся Новогодняя елка со сказочным представ-
лением и подарками от Деда Мороза. 

Более 5 лет сотрудники больницы при-
нимает участие в Спартакиаде работников 
здравоохранения и становится победителями  
и призерами в разных видах спорта, а также 
победителями командного зачета. Результат 
наших спортивных успехов – большое коли-
чество наград. Кроме того, наши спортсмены 
участвуют в межотраслевых соревнованиях  
в составе сборной здравоохранения.

Высокий уровень социального партнерства  
в нашей больнице неоднократно был оценен не 
только на городском, но и на краевом уровне. 
Подтверждение тому – победы в смотрах-кон-
курсах по организации социального партнер-
ства. Результат слаженной работы профсоюза, 
администрации и службы охраны труда – от-
лично выстроенные отношения в коллективе. 

На корпоративе
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в рИтмЕ 
спорта

«Спорт необхо-
дим всем, спорт 
– это здоровье, а 
здоровье – одна 
из главных цен-
ностей. Нужно не 
только работать, 
но и отдыхать, 
причем отдыхать 
активно. У физи-
чески здорового, 
сильного человека 
и настроение хоро-
шее, и работоспо-

собность высокая, и отдача на производстве 
стопроцентная», – убежден Валерий КОЛУПА-
ЕВ, руководитель компании «Еонесси», про-
изводящей лифты и лифтовое оборудование.

Свои слова Валерий Иванович подкрепляет 
делом. Организация активного досуга для со-
трудников компании и их семей всегда была 
приоритетом в «Еонесси», в течение многих 

Современному человеку, живущему порой по схеме «работа – дом – работа», не 
просто бывает придерживаться здорового образа жизни. и поэтому особенно 

ценно, когда работодатель дает своим работникам такую возможность.

«ЕонЕссИ»:
спортивный дух – 

эффективное производство

территория партнерства

лет в компании проводились корпоративные 
выезды для катания на горных лыжах, со-
трудники регулярно посещали плавательный 
бассейн. 

Но этого Валерию Ивановичу показалось 
недостаточно, и в конце 2019 года на терри-
тории офиса открылся полноценный спор-
тивный комплекс, расположившийся на двух 
этажах. Что любопытно, под крышей спорт-
комплекса место также не пустует – здесь 
ведутся масштабные работы по благоустрой-
ству зимнего сада. А на крыше установлены 
и уже тестируются солнечные батареи отече-
ственного производства, с помощью которых 
планируется покрывать часть потребностей в 
электроэнергии. Пока что буйной раститель-
ности в зимнем саду еще нет, но глаза сотруд-
ников предприятия уже радуют ровные ряды 
зелени в горшочках: салат и травы. И раду-
ют не только глаза – когда зелень подрастет, 
сотрудники предприятия смогут ее съесть, по-
полнив запасы витаминов в организме. 

На здоровый образ жизни директор вдох-
новляет работников собственным примером, 
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сам несколько раз в неделю по вечерам посе-
щает спорткомплекс и бывает искренне рад, 
когда сотрудники проходят позаниматься са-
ми и приводят своих детей. 

Тренажерный зал комплекса укомплектован 
всем необходимым инвентарем. Есть беговая 
дорожка, велотренажер, боксерская груша, 
полный набор тренировочного «железа» и да-
же специальный тренажер по горным лыжам  
и сноуборду. Тренажер имитирует спуск с насто-
ящего склона, позволяя настроить любые ха-
рактеристики ландшафта и скорость движения.  
С его помощью спортсмены-любители могут лег-
ко поддерживать форму, а новички – быстро 
встать на лыжи. А это порой бывает просто 
необходимо, ведь поездки на настоящие горные 
склоны по-прежнему остаются любимым корпо-
ративным видом отдыха в «Еонесси».

Дети сотрудников в стенах комплекса осва-
ивают дзюдо под руководством тренера.

Имеется соляная комната – прекрасное 
средство для профилактики простудных за-
болеваний.

Есть теннисный стол, за которым под стук 
пинг-понга можно отвлечься от производ-
ственных и иных жизненных забот.

В спорткомплекс входит и бассейн с проти-
вотоками, благодаря которым можно полно-
ценно плавать, несмотря на небольшие раз-
меры бассейна.

Впечатляет волейбольный зал комплекса – 
просторный и комфортный. Каждую неделю 
в зале собираются сотрудники, которых уже 
увлек этот вид спорта.

Команда по волейболу «Еонесси» регуляр-
но принимает участие в турнирах с команда-
ми других предприятий. К примеру, недавно  
в спорткомплексе состоялся первый межрегио- 
нальный турнир по волейболу среди пред-
приятий лифтовой отрасли Сибирского фе-
дерального округа, в котором помимо хозя-
ев турнира – команды компании «Еонесси» 
– также приняли участие Томская лифтовая 
компания и сборная команда лифтовых пред-
приятий Красноярска.

 «Корпоративные соревнования – это от-
личная возможность отвлечься от рабочей 
рутины, укрепить здоровье и научиться кол-
лективно принимать решения. Стремление к 
общей цели, к победе в соревновании, спла-
чивает коллектив, который становится спо-
собен решать любые производственные зада-
чи», – считает Валерий Колупаев. 

И действительно, закаленный в спортивных 
«боях» коллектив «Еонесси» с решением про-
изводственных задач справляется прекрасно.

В 2023 году компания «Еонесси» 
отметила 35-летний юбилей.
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готовЫ к труду И проИзводству
В организации производственной деятельно-

сти в компании действуют те же принципы, 
что и в профессиональном спорте: главное – 
это дисциплина и порядок. 

Всё производство в «Еонесси» сосредоточе-
но на небольшой, по сравнению с выполняе-
мыми объемами работ, территории. Отсюда и 
необходимость рационального подхода к ис-
пользованию имеющихся площадей, к скла-
дированию и хранению. 

 При входе на территорию ровными ряда-
ми стоят ящики. В них лифты и комплекту-
ющие, подготовленные к отгрузке заказчикам. 
А в чисто прибранных цехах, на каждом из 
производственных участков, кипит работа. 

«Еонесси» устанавливает лифты под «ключ», 
то есть оказывает стопроцентный спектр ус-
луг по замене и установке лифтового оборудо-
вания: проектирование, подбор оборудования 
по характеристикам и желаниям заказчика, 
демонтаж старого оборудования, изготовле-
ние проектно-сметной документации, услуги 
по строительному контролю. И на каждом из 
этапов работы выполняют квалифицирован-
ные сотрудники.

Андрей ЛИПАТОВ, за-
меститель директора по 
производству, рассказы-
вает: «На производстве 
четко определен порядок 
операций, что и в какой 
последовательности ра-
ботники должны делать, 
кому передавать детали, 
перед кем отчитываться, 
к кому можно обратиться 

с тем или иным вопросом. Работа на произ-
водстве ведется в две смены. Первая начи-
нается в 7 часов и заканчивается в 16. Это 
позволяет работникам без пробок добраться 
до места работы и вечером пораньше уйти к 
своим семьям. Вторая смена работает с 16 до 
23 часов. Производство интенсивное. На каж-
дый процесс отводится свой отрезок времени, 
нормировано даже время на перекур. 

Текучки кадров на предприятии нет, но по-
требность в поиске новых сотрудников возни-
кает регулярно. Принимая человека на рабо-
ту, в компании прежде всего смотрят на то, 
насколько он настроен работать на предприя-
тии долгое время. Если хочет работать, можем 
взять и без особого опыта. Найти грамотных 
специалистов, сложно. Практика показывает, 
что их могут привлечь в том числе комфорт-
ные условия труда».

Обеспечению комфортных условий труда ра-
ботников и их безопасности в «Еонесси» уде-
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ляется особое внимание. Охраной труда на 
предприятии занимается специализированная 
сервисная организация «Сфера труда 24». Про-
ведена специальная оценка условий труда и 
оценка профессиональных рисков, выполняется 
комплекс мероприятий, направленных на улуч-
шение охраны труда, санитарно-бытовых ус-
ловий, обеспечение комфортных рабочих мест. 

Есть на предприятии уютная столовая, все 
работники обеспечиваются бесплатными обе-
дами, а это редкость в наше время даже на 
крупных предприятиях. А «Еонесси» относит-
ся к среднему бизнесу, сейчас в штате около 
250 человек. Есть среди них те, кто трудится 
на предприятии уже много лет. 

Сергей РЕЗАНОВ, элек-
тромонтажник-съемщик, 
работает в «Еонесси» 20 
лет. За это время сменил 
не одну профессию, был 
монтажником диспетчер-
ской связи, монтажником 
электрических лифтов и 
подъемников, бригади-
ром монтажников, на-
ладчиком электронной 

аппаратуры лифтов, специалистом группы 
лабораторий электропривода и автоматики, 
специалистом группы технической поддерж-
ки. А вот на вопрос, не хотелось ли ему ког-
да-нибудь сменить компанию, в которой он 
работает, Сергей уверенно отвечает – нет.

«В «Еонесси» у меня есть все, что мне нуж-
но от места работы: интересная деятельность, 
достойная зарплата и хорошие отношения в 
коллективе, – говорит Сергей Рязанов. – Ком-
пания предоставляет нам всё необходимое для 
работы. У нас есть комфортные рабочие ме-
ста, современное оборудование, удобные ра-
бочие инструменты и вкусные обеды.  Всё 
это позволяет сосредоточиться на работе и 
достигать результатов. 

Наш руководитель Валерий Иванович – че-
ловек огромной энергии и энтузиазма, гений 

своего дела, он способен удивительным об-
разом предугадывает ситуации, которые воз-
никают на рынке в нашей сфере. Валерий 
Иванович внимательно относится к каждо-
му работнику, дает возможность укреплять 
здоровье в прекрасном спорткомплексе. Хо-
тя при этом он, конечно, и требовательный, 
другим руководителю быть нельзя».

Если для работника созданы все условия, то 
его темп работы и производительность труда 
будут высокими. Поэтому неудивительно, что 
объемы производства в «Еонесси» увеличива-
ются. В 2021 году с конвейера предприятия 
вышло 552 лифта, в прошлом году предпри-
ятие выпустило 670 лифтов. Ну а цель, к ко-
торой стремится предприятие и которая, по 
мнению его директора, вполне достижима, 
производственные мощности позволяют – это 
1000 единиц лифтов в год.

Для заказчиков компании важно, что «Ео-
несси» оперативно, часто с опережением кон-
трольных сроков, обеспечивает монтаж своих 
лифтов, поддерживает их разумную стои-
мость. Разумеется, не последнюю роль при 
выборе лифтов производства «Еонесси» для 
потребителя играет наличие в кабине боль-
шого зеркала, удобных поручней, насыщен-
ной информационной панели и кнопок с аз-
букой Брайля, фотопечати на стенах кабины. 

И крайне важно, что лифты от компании «Ео-
несси» издают минимальный шум, трогаются 
и двигаются плавно, а двери открываются и 
закрываются мягко и безопасно. Лифт в ка-
честве надежного помощника человека в по-
вседневной жизни должен быть именно таким. 

«Еонесси» входит в первую десятку 
отечественных отраслевых 

производителей, лифты этого 
красноярского бренда можно 

встретить в России от Сочи до 
Дальнего Востока.
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Знак соответствия 
стандартам «Зеленых 

технологий»

дЕла соцИальноЙ ваЖностИ
Одна из отличительных особенностей лиде-

ра лифтостроительной отрасли края – стрем-
ление к тому, чтобы, развивая эффективное 
производство, при этом уделять внимание и 
тем проблемам, которые есть в обществе, и 
по мере возможность пытаться их решить.

Проблема экологии – одна из важнейших 
и в мире, и в нашем регионе. Большинство 

людей могут подумать, что между лифтами 
и защитой окружающей среды нет большой 
взаимосвязи. Однако лифт – крупногабарит-
ный электроприбор, потребляющий немало 
энергии, поэтому, по мнению руководителя 
компании «Еонесси», цель компании и всей 
лифтостроительной отрасли в целом – это 
оснащение современных жилых и коммер-
ческих строений экологичными лифтами, по 
максимуму использующими энергосберегаю-
щие технологии. При этом необходимо отка-
заться от использования в конструкции лиф-
тов различных масел, иных нефтепродуктов, 
которые отрицательно влияют на людей и 
окружающую среду.

Однако нормативных актов, стандартов на 
эти составляющие лифтового оборудования 
на данный момент нет, поэтому бизнес-сооб-
ществу нужно задуматься и начать решение 
вопроса, – считает Валерий Колупаев. Ком-
панией был разработан знак, указывающий 
на то, что лифты соответствуют стандартам 
«зеленых технологий» в лифтостроительной 
отрасли.

Социально значимая разработка, которой 
«Еонесси» по праву гордится, – это лифт для 
перевозки маломобильных граждан. Его осо-
бенность в том, что лифт компании «Еонесси» 
имеет ширину дверного проема 72 сантиметра. 
В такой лифт проходит инвалидная коляска, 
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и именно такие лифты «Еонесси» предлага-
ет для программы капремонта. Уникальность 
лифта в том, что его можно установить в до-
ма с шахтами старого образца, где до этого 
были установлены старые с шириной проема 
65 сантиметров. Раньше расширить дверной 
проем считалось невозможным, но конструк-
торам компании это удалось.

Желание эффективно подготавливать ква-
лифицированные молодые кадры для пред-
приятия и для отрасли в целом подтолкну-
ло руководство компании к созданию на 
базе предприятия Центра оценки профес-
сиональной квалификации персонала лиф-
товой отрасли, который успешно работает 
уже шесть лет. Здесь готовят электромеха-
ников, лифтеров, специалистов по организа-
ции эксплуатации лифтов, по техническому 
обслуживанию и ремонту лифтов, диспетче-
ров аварийно-диспетчерской службы, элек-
тромонтеров технического оборудования и 

телеавтоматики, других специалистов. За 
эти годы оценку квалификации в центре 
прошли около 1300 человек.

«Еонесси» – компания, которая производит значимую для общества продукцию, стараясь 
сделать свои лифты экологически безопасными и максимально доступными для маломобиль-
ных людей. Компания, где на высоком уровне организована забота о здоровье работников и 
членов их семей. Компания, прикладывающая усилия к тому, чтобы обеспечить квалифици-
рованными кадрами не только себя, но и лифтовую отрасль края в целом. 

Резюмируя, «Еонесси» – яркий пример успешного, и при этом, без сомнения, социально ори-
ентированного и социально ответственного бизнеса.
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территория партнерства

В Красноярском крае зарегистрировано более 3600 негосударственных 
некоммерческих организаций, ежегодно в регионе появляется более  
50 новых нКО. В прошлом году край занял 7-е место среди 85 субъектов  
в рейтинге обеспечения доступа негосударственных организаций  
к предоставлению услуг в социальной сфере. Это достойный результат, 
учитывая, что в 2020 году регион был на 34-м месте.

практики нКо

акие проблемы в социальной 
сфере решают НКО, с какими 
трудностями сталкиваются, что 
считают своими достижениями, 
обсудили 14 ноября 2023 года 

участники выездного заседания комитета по 
охране здоровья и социальной политике За-
конодательного собрания Красноярского края.

Открытый разговор прошел в расширен-
ном формате, в обсуждении участвовало бо-
лее 70 человек.

Первым объектом по-
сещения стала автоном-
ная некоммерческая ор-
ганизация «Красноярский 
центр социального обслу-
живания». Как поясни-
ла директор центра Вера 
НЕЧАЕВА, в крае в каче-
стве поставщика социаль-
ных услуг учреждение ра-
ботает с 2017 года. Центр 

предоставляет социальные услуги в 10 муни-
ципальных образованиях, в числе которых 
Красноярск, Шарыпово, Ужур, Ачинск, Наза-
рово, Сухобузимский район. Заключено более 
290 договоров о предоставлении социальных 

услуг на дому. Размер субсидии, выплаченной 
за оказанные услуги центру в 2022–2023 годах, 
составляет более 37 млн рублей. Вера Нечаева, 
показывая новое просторное помещение, отме-
тила, что нестандартные интерьерные решения 
позволят вскоре расширить формат работы и 
приглашать представителей старшего поколе-
ния на мероприятия: встречи по интересам, 
общение, лекции со специалистами. Оказание 
услуг проходит в рамках социального пред-
принимательства: помимо автономной неком-
мерческой организации, действует и общество 
с ограниченной ответственностью.

По мнению председа-
теля комитета по охра-
не здоровья и социальной 
политике Заксобрания 
Красноярского края 
Ильи ЗАЙЦЕВА, выбор 
оптимальных форм для 
оказания качественных 
услуг остается за руко-
водителем, но формат ра-
боты автономной неком-
мерческой организации позволяет оставаться 
прозрачным с точки зрения отчетности и 
уставной деятельности.
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Еще одним пунктом посещения стала СО 
НКО «Кризисный центр для женщин и их 
семей, подвергшихся насилию «Верба». Ор-
ганизация широко известна в крае и за его 
пределами. На протяжении 24 лет центр ока-
зывает социальную, психологическую, юриди-
ческую помощь по вопросам насилия в семье 
или жестокого обращения с детьми, проводит 
работу по профилактике подростковых су-
ицидов. За годы работы помощь специали-
стов центра получили около 20 000 человек, 
реализовано более 30 социальных проектов. 
Ежегодно на телефон доверия поступает 800–
900 звонков, проводится не менее 900 очных 
консультаций психологов и юристов. Огром-
ный объем работы выполняют девять специ-
алистов центра.

Сложные жизненные 
ситуации людей, подверг-
шихся насилию в семье, 
требуют нестандартных 
решений. По мнению На-
тальи ПАЛЬЧИК, руково-
дителя центра, гибкость, 
оперативность и профес-
сионализм сотрудников 
НКО позволяет избежать 
бюрократических прово-

лочек, сложностей межведомственного взаи-
модействия. Задача – спасти жизнь, уберечь 
ребенка, помочь здесь и сейчас в каждой 
угрожающей ситуации. Помимо оказания не-
посредственной помощи жертвам насилия, 
кризисный центр ведет работу по изменению 
общественного сознания в отношении домаш-
него насилия. Специалисты центра совместно 
с Красным Крестом оказывают психологиче-
скую помощь семьям участников СВО.

На востребованную и жизненно важную 
деятельность кризисного центра с 2021 года 
ежегодно выделяется субсидия в размере 1,5 
млн рублей. Сумма небольшая, ведь ежеме-
сячно для его функционирования требуется 

не менее 200 тыс. рублей. Поиск средств за-
ставляет НКО активно участвовать в проект-
ной деятельности, искать заказчиков, повы-
шать квалификацию специалистов.

Илья Зайцев отметил: «Наш комитет одним 
из приоритетов работы считает переход в ра-
боте НКО от грантовой поддержки к системной 
работе. Жизнь многогранна, и задачи, которые 
решают НКО, выходят за рамки стандартов. 
Например, одна из тем – занятость взрослых  
с ментальными нарушениями. В следующем 
году мы готовы выйти на пилотный проект, 
в котором за счет средств краевого бюджета 
сможем системно заниматься трудоустройством 
таких людей. Благодаря неравнодушным лю-
дям, усилиям руководителя фонда «Человек – 
Человеку», оказывающим помощь людям без 
определенного места жительства, скоро возоб-
новит работу в обновленном помещении, от-
вечающем всем санитарным нормам. И здесь 
тоже важна системная работа, НКО должны 
быть уверены в завтрашнем дне. Для челове-
ка не важно, организация с каким статусом 
откликнется на его сложную ситуацию. Глав-
ное, чтобы комплексная помощь была оказана 
качественно и своевременно».
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Зарабатывать, помогая 

территория партнерства

Социальное предпринимательство – новое для нашей 
страны явление, набирающее популярность.

онятие социального предприни-
мательства появилось в россий-
ском законодательстве сравни-
тельно недавно – в 2019 году. 
Согласно Закону № 245-ФЗ, это 

предпринимательская деятельность, которая 
направлена на достижение общественно по-
лезных целей. Она должна решать социаль-
ные проблемы граждан и общества.

Отличие социальных предприятий от не-
коммерческих организаций в том, что пер-
вые решают проблемы граждан с помощью 
бизнеса. Они получают финансовую прибыль 
от своей деятельности, а благотворительные 
фонды и другие НКО – нет.

Отличие социального бизнеса от обычного 
в том, что главный критерий успешности та-
ких компаний – не прибыль, а социальный 
эффект. Это положительные изменения, ко-

В Красноярском крае зарегистрировано 
68 социальных предприятий. 
Действуют грантовая программа 
«Партнерство» и программа льготного 
кредитования СО НКО, также 
государство предоставляют субсидии 
по 18 направлениям.

торые происходят в жизни конкретного бла-
гополучателя или общества в целом.

Критерии социального бизнеса определены 
во всё том же Законе № 245-ФЗ. Есть четы-
ре типа социальных предприятий. 

Первый – компания трудоустраивает людей 
с инвалидностью; одиноких и многодетных ро-
дителей, которые воспитывают несовершен-
нолетних детей; пенсионеров, выпускников 
детских домов, бывших осужденных, бежен-
цев или малоимущих граждан. 

Второй – компания реализует товары или 
услуги, которые производят эти категории 
граждан. 

Третий – компания производит товары или 
услуги, которые ориентированы на те же ка-
тегории граждан. Например, такая компания 
может создавать умные трости для слепых  
и слабовидящих людей. 

Четвертый – компания решает социальные 
проблемы общества и работает на достижение 
общественно полезных целей. К такой деятель-
ности относится, например, обучение детей-си-
рот или создание экологичной продукции. 

Социальные предприниматели могут полу-
чить от государства три вида льгот: финан-
совые, имущественные льготы, а также кон-
сультационную поддержку.
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Чтобы рассчитывать на меры поддерж-
ки, предприниматель должен быть включен  
в специальный реестр социальных предприни-
мателей, который формирует агентство разви-
тия малого и среднего предпринимательства. 
Перечень требований к кандидатам, список 
необходимых документов и рекомендации по 
их заполнению предприниматели могут най-
ти на официальном сайте агентства в разде-
ле «Социальное предпринимательство». Заяв-
ки от бизнеса принимаются в течение всего 
года, документы рассматривает специальная 
комиссия и своим решением присваивает ста-
тус социального предприятия. Сейчас в рее-
стре находятся 68 предпринимателей Крас-
ноярского края.

«Все поставщики социальных услуг, безус-
ловно, являются потенциальными социаль-
ными предприятиями. Призываю бизнес края 
внимательно изучить это направление и по-
дать заявку в наше агентство на присвоение 
официального статуса, потому что он дает до-
полнительные преференции. Например, специ-
альную грантовую поддержку по нацпроекту 
«Малое и среднее предпринимательство», – го-
ворит руководитель агентства развития мало-
го и среднего предпринимательства Красно-
ярского края Татьяна БОЧАРОВА. 

Социальные предприниматели края могут 
получить гранты до 500 тысяч рублей на 
реализацию проекта, а предприниматели из 
Арктической зоны – до 1 млн рублей. 

«Размер гранта составляет до 75 процентов 
от запланированных затрат. Участники кон-
курса должны пройти бесплатное обучение 
(до подачи документов на конкурсный отбор) 
в центре «Мой бизнес». Средства можно бу-

По результатам рейтинга 
Минэкономразвития РФ за 2022 год 
Красноярский край занял седьмое 
место в сфере поддержки социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций и социального 
предпринимательства.

дет потратить по 15 направлениям расходов, 
в том числе на аренду и ремонт помещения, 
приобретение оборудования, сырья и расход-
ных материалов, на продвижение в социаль-
ных сетях», – рассказал заместитель руково-
дителя агентства развития малого и среднего 
предпринимательства Красноярского края Ро-
ман МАРТЫНОВ.

– Также мы планируем с 2024 года начать 
выдавать через центры «Мой бизнес» микро-
займы, специальный пакет поддержки имен-
но для социальных предприятий, – добавил 
Роман Мартынов.

Также с 2021 года Красноярский край яв-
ляется одной из 34 пилотных территорий  
в стране, на которых внедряется новая фор-
ма оказания социальных услуг – социальный 
заказ. Это позволяет жителям региона, нуж-
дающимся в помощи социальных работни-
ков, самим выбирать того, кто эту помощь 
им будет оказывать, а государство оплачи-
вает эти услуги. 

Ирина ПАСТУХОВА, министр социальной 
политики Красноярского края: «У нас нако-
плен успешный опыт по привлечению него-
сударственных поставщиков социальных ус-
луг для населения. В прошлом году помощь 
в социальном обслуживании от негосудар-
ственных организаций получили более 10,5 
тысячи жителей края, сумма возмещенных 
затрат составила 281 млн рублей».

Количество социальных 
предпринимателей в Красноярском 
крае с начала 2023 года увеличилось 
на 22 процента.
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территория партнерствапроизводительность труда

ооо «ротор плЮС»
В компании ООО «Ротор Плюс» подвели 

итоги реализации мероприятий националь-
ного проекта «Производительность труда».  
В качестве пилотного потока на предприятии 
было выбрано направление реализации зап-
частей для отечественных автомобилей, доля 
продукта в выручке предприятия составляет 
30 процентов.

За полгода удалось добиться значительно-
го улучшения ряда производственных пока-
зателей. Например, время приема, обработки 

С 2019 года в Красноярском крае реализует нацпроект 
«Производительность труда», до 2024 года в национальный проект 
планируется вовлечь 159 предприятий. Сегодня в нем участвуют уже 
104 предприятия. добиваться высоких показателей предприятиям 
помогают специалисты регионального центра компетенций 
Красноярского края. рассказываем о реальной помощи бизнесу 
на примере компаний, участвующих в нацпроекте.

и выдачи заказов сократилось на 14 процен-
тов, оборачиваемость запасов на складе уве-
личилась на 14,3 процента, а выработка на 
человека увеличилась на 14 процентов.

«Мы использовали привычные для нас ин-
струменты, исходя из собственного взгляда 
на то, как и где можно оптимизировать про-
изводство, но это было не системно. Участие 
в нацпроекте дало нам порядок действий по 
внедрению инструментов бережливого произ-
водства. Первые месяцы на предприятии шла 
диагностика. Были выявлены и обозначены 
проблемные участки. Нам удалось сократить 
общее время перемещения сотрудников в 
смену с 151 до 120 минут (на 20 процентов). 
Ранее мелкий товар и электрика находились 
на удалении от места выдачи, это влекло за 
собой большое время ожидания выдачи зака-
зов. Решение оказалось простым – перенесли 
наиболее востребованный товар ближе к ме-
сту выдачи. Это позволило сократить время 
обслуживания одного заказа с 6 до 2 минут 
(на 60 процентов)», – рассказал о результатах 
проделанной работы руководитель проекта от 
предприятия Алексей ЛАБУТИН.

Уже сегодня команда «Ротор Плюс» поста-
вила перед собой цели на следующую фа-

ЭФФеКтЫ 
нацпроеКта
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зу реализации нацпроекта – тиражирование 
полученного опыта на другие подразделения 
предприятия. В планах оптимизировать поток 
выдачи запчастей трактора и процесс закупа 
запчастей отечественных автомобилей.

«Проделана большая ра-
бота в рамках проекта, 
достигнутые показатели 
за три месяца внедрения 
улучшений дали экономи-
ческий эффект 34,8 млн 
рублей. Теперь стоит зада-
ча закрепить и приумно-
жить достигнутый резуль-
тат. Важно, что сотрудники 
предприятия взяли на во-

оружение принципы решения проблем и вне-
дрения изменений с помощью инструментов 
бережливого производства. Такая системная 
работа в будущем даст гораздо больше, чем 
те конкретные изменения, которые удалось до-
стичь за прошедший период работы», – отме-
тил руководитель Регионального центра ком-
петенций (РЦК) Павел БЕЗСАЛОВ.

ооо «КЗЖБи № 1»
Около 9,5 млн рублей составил экономиче-

ский эффект от участия в нацпроекте «Про-
изводительность труда» для ООО «Краснояр-
ский завод железобетонных изделий № 1». 
Такого результата удалось добиться за полго-
да внедрения инструментов бережливого про-
изводства под руководством экспертов нац- 
проекта.

Пилотным потоком на предприятии стало 
изготовление лотковых изделий. Время про-
текания процесса сократилось более чем на 
70 процентов, незавершенное производство 
уменьшилось на 18 процентов, а выработка 
на человека увеличилась на 13 процентов. 
Помимо этого, на предприятии внедрена ма-
трица компетенций, цепочка помощи на про-
изводстве, алгоритм подачи предложений по 
улучшению сотрудниками предприятия.

«Мы убедились на собственном опыте, что 
даже незначительные детали существенно 
влияют на итоговый результат. Изменения, 
привнесенные нацпроектом, положительно 
сказались на ускорении выдачи готовой про-
дукции и ее себестоимости.  Еще один важный 
результат – восстановление навыка выяв-
лять проблемы для постановки задач рабочей 
группе», – рассказал исполнительный дирек-
тор ООО «КЗЖБИ № 1» Константин РЕУК.

В планах предприятия реализация более 
11 внутренних проектов и повышение доли 
присутствия на рынке железобетонных изде-
лий Красноярского края с 21 до 32 процетов.

ао «КраСлеСинВеСт»
АО «Краслесинвест» за полгода участия  

в нацпроекте «Производительность труда» 
смогло увеличить выработку готовой про-
дукции пилотного проекта на 18 процентов, 
сократить время оборачиваемости на 69 про-
центов, а также почти на 12 процентов уско-
рить процесс производства пиломатериалов.

 «Главный результат, который мы получи-
ли от участия в проекте – это рост произво-
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дительности. Отчасти он связан с нашей мо-
дернизацией и участием в программе – одно 
без другого бы не получилось. Отрадно так-
же, что мы видим повышение заинтересован-
ности персонала, получаем обратную связь 
от людей, поток инициатив прибавляется», – 
рассказал директор по производству  
АО «Краслесинвест» Роман БАГУНЦ.

Теперь рабочим группам «Краслесинвеста» 
предстоит тиражировать полученные навы-
ки на другие потоки, внедряя корпоративную 
культуру непрерывных улучшений. На пред-
приятии уже начали использовать инструмен-
ты бережливого производства в других цехах. 
В первый год участия в нацпроекте предпри-
ятие должно увеличить производительность 
труда не менее чем на 5 процентов.

ооо «КраСМонтаЖ»
Первые итоги участия в нацпроекте «Про-

изводительность труда» подвели в строитель-
но-монтажной фирме ООО «КрасМонтаж». 
При поддержке экспертов Регионального цен-
тра компетенций предприятию после внедре-
ния принципов бережливого производства 
удалось получить экономический эффект в 
размере 10 млн рублей.

Принципы бережливого производства в рам-
ках нацпроекта внедряли на участке подго-
товки. За полгода успешно реализован ряд 
улучшений производственных процессов для 
повышения производительности труда – де-
монтировали неиспользуемое оборудование, 
организовали место хранения металлопроката 
по позициям, а также баллонов с кислородом, 
уменьшили время подачи металлопроката.

«Наша компания давно находится на рын-
ке, мы хорошо знакомы с отраслью и произ-
водством, но всегда полезен взгляд со сторо-
ны. Мы выбрали пилотным потоком процесс 
изготовления металлоконструкций. Нам было 
важно проанализировать его со специалиста-
ми РЦК. Мы определили ключевые проблемы 
потока – их оказалось 73, а также нашли пу-

ти решения. В итоге выработка увеличилась 
на 20,5 процента, время выпуска конструк-
ций сократилось на 15,7 процента, уменьши-
лись запасы металлопроката на 36,7 процен-
та», – рассказывает Дмитрий ПАПИРНЫЙ, 
генеральный директор ООО «КрасМонтаж».

После обучения компания планирует во- 
влечь всех сотрудников предприятия в про-
цесс непрерывных улучшений, распростра-
нить лучшую практику пилотного потока на 
все линии производства.

аВиаКоМпаниЯ NORDSTAR
Российская авиакомпания NordStar – ба-

зовый перевозчик аэропортов Красноярск и 
Норильск – приняла участие в национальном 
проекте «Производительность труда» и спустя 
полгода подвела итоги работы.

Авиакомпания при поддержке экспертов 
Регионального центра компетенций в рамках 
нацпроекта улучшала процесс техобслужива-
ния воздушных судов. В результате внедрения 
принципов бережливого производства удалось 
сократить время технического обслуживания 
на 2,5 часа (12,7 процента).

«Мы довольны полугодовыми результатами 
внедрения проекта, убедились, что инстру-
менты бережливого производства работают, 
теперь готовы тиражировать опыт пилотного 
потока и на другие процессы авиакомпании», – 
поделился Анатолий КАМЕНЕВ, замести-
тель технического директора, начальник це-
ха технического обслуживания авиакомпании 
NordStar, руководитель проекта.

По условиям участия в нацпроекте оптими-
зация производства длится три года, из них 
первые полгода эксперты работают на пи-
лотном потоке предприятия, остальное время 
удаленно координируют процесс.

ооо «перВаЯ линиЯ»
Красноярской мебельной компании ООО 

«Первая линия» благодаря региональной про-
грамме по повышению производительности 
труда удалось улучшить показатели. 
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В течение трех месяцев эксперты Регио-
нального центра компетенций вместе с со-
трудниками мебельной компании работали 
над оптимизацией потока «Обеденные груп-
пы», доля которой составляет 40 процен-
тов от товарооборота логистического центра.  
В итоге время протекания рабочих процессов 
сократилось на 65 процентов, на 44 процен-
та уменьшился объем незавершенного про-
изводства, выработка на человека в час уве-
личилась на 103 процента. Таких результатов 
удалось достичь после внедрения различных 
рационализаторских решений: введения си-
стемы адресного хранения, аудита складской 
техники, разработки стандартов операций и 
информационных стендов, внедрения системы 
5С на участке «зарядки АКБ», нанесения раз-
метки. В итоге на 57 процентов сократилось 
расстояние, которое преодолевают сотрудни-
ки склада, и на 31 процент сократился объ-
ем полезного хранения.

«Одной из основных проблемных зон у нас 
была зона комплектации и сборки товар-
но-материальных ценностей, имело место 
быть нерациональное расположение товара, 
что влекло за собой его долгий и сложный 
поиск. Благодаря помощи экспертов РЦК про-
блемы были выявлены, проанализированы и 
намечены пути решений. Мы разложили то-
вар по частоте обращений, внедрили навига-
цию и адресное хранение, нанесли разметку, 
стандартизировали зоны осмотра, зарядки и 
комплектации по 5С. Эти и другие инстру-

Иван ПОГУлЯЕВ, 
руководитель Управления 
макрорегиона 
Федерального центра 
компетенций в сфере 
производительности труда:
– Как показывает практика, если 

разобрать детально любой произ-
водственный процесс, то выяснит-
ся, что более 50 процентов в нем – 
потеря ресурсов в том или ином 
виде. Федеральный центр компе-
тенций смотрит свежим взглядом 
на процессы, находит эти органи-
зационные потери и подсказывает, 

как правильно в отношении каждой из них поработать. Таким 
образом совершенствуются три параметра – стоимость произ-
водства, скорость и качество. Причем результат достигается не 
за счет инвестиционного потенциала, то есть мы не приходим 
и не меняем оборудование, а за счет оптимизации процес-
сов. Мы анализируем всё – во сколько сотрудники приходят 
на предприятие, сколько времени персонал тратит на выпол-
нение различных задач, какое количество ресурсов при этом 
тратится и так далее.

менты значительно сократили время на по-
иск товаров, стало понятно, комфортно и чи-
сто. Не могла не радовать и обратная связь 
от персонала в процессе реализации проек-
та – люди увидели результат, работать ста-
ло удобнее и проще», – рассказала Наталья 
ТИШКОВА, директор ООО «Первая линия»

Уже сегодня команда предприятия поста-
вила перед собой цели на следующую фазу 
реализации региональной программы – тира-
жирование опыта пилотного потока на дру-
гие подразделения предприятия. В планах 
оптимизировать поток «мебель стандартная»,  
а также поток приемки, размещения и отгрузки.

ооо «ЯрхлеБ»
На красноярском хлебопекарном предпри-

ятии ООО «Ярхлеб» только недавно начали 
внедрять инструменты бережливого произ-
водства в рамках нацпроекта «Производи-
тельность труда».

На первом совместном совещании специали-
сты Регионального центра компетенций рас-
сказали руководству и сотрудникам компании 
о целях нацпроекта, мерах государственной 
поддержки и предстоящих мероприятиях.
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сергей ДЕМЕШКО, 
заместитель руководителя
агентства развития малого 
и среднего предпринима- 

  тельства Красноярского края:
– Больше всего среди участни-

ков нацпроекта в нашем регионе 
предприятий из сферы обрабаты-
вающих производств и сельского 
хозяйства, также к нам подклю-
чились крупнейшие предприятия 
сферы торговли. Внедрение техно-
логий бережливого производства 
позволяет участникам нацпроек-
та стать более конкурентными на 

рынке за счет снижения себестоимости продукции. Подчеркну, 
что для предприятий шестимесячная работа с опытными серти-
фицированными экспертами абсолютно бесплатна. Мы и руко-
водство предприятий – участников нацпроекта видим реальные 
результаты, впечатляющие экономические эффекты. Результаты 
исчисляются в деньгах и миллионами. На некоторых предприя-
тиях удается достичь увеличения выработки до 50 процентов.

Пилотным потоком на предприятии стало 
производство ржано-пшеничных хлебов. Ра-
бочая группа и эксперт РЦК оценят текущее 
состояние выбранного направления, выявят 
потери, подготовят план по достижению целей 
проекта и начнут внедрять методы бережли-
вого производства. Высококвалифицирован-
ную экспертную поддержку ООО «Ярхлеб» 
получит бесплатно в рамках национально-
го проекта.

«Год назад мы участвовали в региональной 
программе и освоили основы бережливого 
производства, но нам есть куда расти. Для 
нас это очень важный проект, потому что 
он способствует оптимизации производства. 
Планируем полученный опыт распростра-
нить на остальные потоки. Входим в проект 
решительно, ожидаем, что для нас это будут 
рабочие места, экономическая выгода, ста-
бильность предприятия и всех сотрудников», – 
отметила директор ООО «Ярхлеб» Татьяна 
ГЕРИНГЕР.

Максимальный эффект по повышению про-
изводительности труда на предприятии пла-
нируется достичь за три года. Из них со-
вместная с экспертами работа на пилотном 
потоке пройдет в течение полугода. Еще два 
с половиной года предприятие будет самосто-
ятельно внедрять бережливые технологии на 
все производственные линии. Тренеры помо-
гут сотрудникам освоить методы диагностики 
производственного потока, систему бережли-
вого производства, научат своевременно вы-
являть потери, оптимизировать работу обору-
дования и прочим навыкам. Затем на основе 
внедренных методик персонал самостоятель-
но займется развитием культуры бережливо-
го производства. Всё это позволит повысить 
производительность труда за три года мини-
мум на 30 процентов.

ооо «КМК»
Предприятие «Красноярские машинострои-

тельные компоненты» стало участником на-
ционального проекта «Производительность 
труда». Эксперты Регионального центра ком-
петенций провели стартовое совещание с 
трудовым коллективом завода, рассказали о 
мерах государственной поддержки и предсто-
ящих мероприятиях.

«Наша задача – в ближайшие полгода со-
здать на производственном участке поток-об-
разец. Для этого оценим текущее состояние 
производственного потока, начнем внедрять 
методы бережливого производства», – рас-
сказал руководитель РЦК Павел Безсалов.

Максимальный эффект по повышению про-
изводительности труда на предприятии пла-
нируется достичь за три года. На пилотном 
потоке эксперты будут работать со специ-
алистами завода шесть месяцев. Еще два  
с половиной года предприятие будет самосто-
ятельно внедрять бережливые технологии на 
все производственные линии. Ожидается, что 
в итоге рост производительности составит бо-
лее 15 процентов.

ООО «КМК» является инновационным пред-
приятием по проектированию и производству 
компонентов для предприятий транспортного 
машиностроения.

«Последние два года мы пробовали запу-
скать процессы бережливого производства на 
предприятии самостоятельно. Надеюсь, что 
с вступлением в нацпроект эксперты Регио-
нального центра компетенций помогут добить-
ся больших результатов. Ждем от участия  
в проекте повышения производительности 
труда, роста зарплаты, выхода на мировой 
уровень производственной культуры», – отме-
тил во время совещания замдиректора пред-
приятия Николай НИЖНЕВСКИЙ.
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управление персоналом

артём КОДОЛОВ, 
HR-платформа CEO SkillCode 

(подготовлено компанией «Хэдхантер»)

лидер ≠ руКоводитель

Многие продолжают ошибочно считать, 
что понятия «лидер» и «руководитель» 

– синониМы. на саМоМ деле терМины 
иМеют существенные различия. в чеМ 

разница Между двуМя понятияМи и как 
совМестить в себе две эти роли?

оДинаКоВЫе, но В то Же 
ВреМЯ таКие раЗнЫе

Лидер – человек, который способен невер-
бально влиять, вдохновлять и вести за собой 
команду. Качества настоящего лидера вряд 
ли будут прописаны в описании вакансии, но 
в 99,9 процента случаев их ждут от соиска-
телей, претендующих на должность руково-
дителя, помимо прикладных управленческих 
навыков по части планирования, контроля 
и координации работы команды. А именно: 
харизму, навыки убедительности и наставни-
чества, коммуникабельности, адаптивности и 
др. Всё это – софт-скилы, отсутствие которых 
может мигом отдалить вас от получения дол-
гожданного офера на позицию управленца.

Одновременно с этим не каждый руково-
дитель – лидер, и не каждый лидер станет 
хорошим управленцем. Есть люди, которые 
обладают природными лидерскими способно-
стями, но не имеют формальной власти или 
желания занять должность руководителя, ко-
торая бы дала им ту самую власть. С другой 
стороны, руководители могут не обладать ли-
дерскими качествами и пользоваться исклю-
чительно формальными рычагами влияния 

на подчиненных. Второй формат управления 
редко (почти никогда) сказывается позитивно 
на эффективности команды и эмоциональном 
фоне внутри коллектива.

КаК УСиДеть на ДВУх СтУльЯх?
Некоторым всё же удается совместить в се-

бе лучшие качества обеих ролей, применяя 
их в соответствии с контекстом и потребно-
стями организации. Вот несколько способов, 
которые помогут достичь подобного баланса 
в одной персоне.
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раЗВиВаЙте наВЫКи оБЩениЯ 
и ВДохноВлЯЙте

Лидеры должны обладать эмоциональным 
интеллектом и умением эффективно общать-
ся, а также способностью не только слушать, 
но и слышать других, что совсем не одно и 
то же. Пользуясь этими инструментами, вы 
сможете завоевать доверие и выстроить ка-
чественные отношения с командой. Роль ли-
дера – вдохновлять, мотивировать и уметь 
делегировать ответственность, демонстрируя 
свою уверенность и лидерские качества.

раЗВиВаЙте УпраВленЧеСКие 
наВЫКи

Руководители должны уметь грамотно управ-
лять любыми ресурсами – от финансовых до 
человеческих, а также контролировать бюд-
жет, планировать и координировать работу 
подчиненных. Не менее важно проявлять ор-
ганизационные навыки, брать ответственность 
за достижение целей и отлаживать процессы 
внутри организации.

нахоДите БаланС 
МеЖДУ ЗаДаЧаМи и лЮДьМи

Учитесь находить баланс между выполнени-
ем задач и заботой о людях. Высшая степень 
профессионализма состоит именно в умении 
управлять ресурсами и достигать поставлен-
ных целей, не упуская из виду потребностей 
и интересов членов команды. Сочетание чет-
кого фокуса на результате и одновременное 
внимание к потребностям людей позволит ли-
деру-руководителю создать мотивирующую и 
продуктивную рабочую обстановку.

раЗВиВаЙте аДаптиВное 
МЫшление

В современном мире бизнеса требования и 
условия постоянно меняются. Лидер-руково-
дитель должен быть готов к адаптации и об-
ладать умением быстро приспосабливаться к 
изменениям. Развитие навыка адаптивности 
позволит вам оставаться впереди конкурен-
тов и эффективно реагировать на изменяю-
щиеся условия.

оБраЩаЙте ВниМание 
на оБратнУЮ СВЯЗь

Лидерство и руководство – это непрерывный 
процесс самосовершенствования. У лидера-ру-
ководителя должно быть желание принимать 
обратную связь как от подчиненных, так и 
от коллег и использовать ее для личного и 
организационного роста. Непрерывное обуче-
ние и развитие, основанные на обратной свя-
зи, помогут вам стать более эффективным в 
своих функциях и актуализировать свои на-
выки под текущие запросы не только ком-
пании, но и ваших коллег.

ДВе КраЙноСти оДноЙ СУЩноСти
Управленец и лидер – это не две противо-

положные роли, а различные аспекты одного 
процесса. Эффективный лидер-руководитель 
способен объединить лучшие качества обе-
их ролей и применять их в соответствии с 
требованиями организации и потребностями 
команды. Развитие навыков общения, управ-
ления и адаптации позволяет совместить в 
себе две роли и стать востребованным на 
рынке труда.
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лассический наем сотрудников 
ушел в прошлое. Инструменты, 
уловки, которые действовали 
вчера, сегодня уже не работают. 
Раньше достаточно было пока-

зать высокий доход – и выстраивалась оче-
редь из продавцов, готовых добывать при-
быль. Но времена меняются, конкуренция на 
рынке труда растет.

Вакансии, которые отлично работали в про-
шлом году, сегодня запускать бессмысленно. 
Даже если получите отклики, без комплексно-
го подхода сотрудник надолго не задержится.

Если в вашей компании не выстроены биз-
нес-процессы, то даже самые мотивированные 
менеджеры окажутся бесполезными.

Это нужно учитывать при формировании 
отдела продаж – основного двигателя компа-
нии, без которого бизнес не выживет. Давайте 

управление персоналом

КАК СОЗДАТь 
ОТДЕЛ ПРОДАЖ

Елена уВаРОВа, 
практикующий HR-эксперт 
(подготовлено компанией 
«Хэдхантер»)

на моей практике 9 из 10 предпринимателей считают, 
что увеличения продаж можно добиться в результате 
подбора нужных специалистов. Главное – найти отличного 
продажника, а всё остальное наладится. Если и вы считаете 
наличие нужных навыков у менеджера по продажам 
достаточным фактором, рискну предположить, что у вас 
нет сильного отдела продаж. Подобный навык продавца 
сработает исключительно в комплексе с другими 
инструментами, необходимыми для развития.

продумаем конкретные шаги, которые через 
определенное время помогут вашему отделу 
продаж гарантированно начать продавать.

ШАГ 1. ОПРЕДЕЛЕНИЕ ЦЕЛЕЙ
Организация отдела продаж – путь к кон-

кретному результату, а точнее – измеримой 
во временном и денежном эквиваленте цели.

Пропишите стратегические цели компании 
и наложите их на отдел продаж. Помните о 
структурности и системности в реализации 
любого продукта.

Далее постарайтесь ответить себе на во-
просы:

 Какие задачи должен решать отдел про-
даж? С кем взаимодействовать и посредством 
чего?

 Промежуточные и ключевые результаты?
 Каков функционал для их обеспечения?
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 Какие специалисты нужны для решения 
каждой задачи на всех этапах продаж?

Ответы помогут в том числе прописать ре-
гламенты, должностные инструкции, планы 
вхождения в должность, составить профили 
нужных специалистов, начать разрабатывать 
систему мотивации.

Такая последовательность действий позво-
лит получить не «случайных пассажиров», а 
сотрудников, которые действительно помогут 
масштабировать компанию.

ШАГ 2. НЕ ПОИСК ПЕРСОНАЛА
На вопрос «С чего начинать организацию 

отдела продаж?» в 90 процентах случаях ус-
лышите ответ: «Конечно, с подбора соответ-
ствующего персонала».

Логично, но часто после закрытия вакан-
сий оказывается, что отдел есть, а глобаль-
ного роста продаж как не было, так и нет.

В чем возможная причина отсутствия про-
даж? Был ли подготовлен фундамент для эф-
фективного запуска нового отдела? Сформи-
рован функционал, понятны показатели KPI, 
разработаны профили должности, структура 
соответствует стратегическим целям?

Можно набрать десяток продажников, най-
ти крутого руководителя отдела продаж... 
Специалисты должны не только обладать 
требуемыми навыками, но и понимать, как 
и почему нужно действовать. Даже если на-
нять гениального сотрудника, это не он, а вы 
должны определить направление и поставить 
стратегические цели. Тот же sales будет ме-
гаэффективен в одной компании и давать ну-
левые результаты в другой.

ШАГ 3. ИщЕМ МЕНЕДЖЕРОВ 
ТАК ЖЕ, КАК КЛИЕНТОВ

Подход к поиску специалистов должен быть 
как к продвижению продукта. Недостаточно 
разместить объявление о «крутой компании, 
которая производит суперпродукт», и ждать, 
что выстроится очередь из желающих купить.

Так и с подбором персонала. Есть тип руко-
водителей, которые полагают, что люди меч-
тают работать только в их компании, при 
этом не вкладываясь в развитие бренда, со-
трудников.

Реальность иная – сильные продажники или 
топ-менеджеры ждут предложения соответ-
ствующего их квалификации, профессиональ-
ному опыту. Чем выше уровень эксперта по 
продажам, тем меньше вероятность увидеть 
его горящие глаза от предложения рассмо-
треть вакансию вашей компании.

Поэтому стоит научиться продавать свою 
компанию не только клиентам, но и нужным 
вам сотрудникам.

Помогут ответы на вопросы:

 Какие условия работы, методы мотивации 
привлекут специалистов по продажам?

 Какие вы готовы им предложить?
 В чем ваши гибкость и преимущества?
 Действительно ли им нужно то, что пред-

лагает ваша компания?
 Захотят ли продавать ваш продукт?
 Как развить бренд продукта, чтобы его 

захотели продавать?

ШАГ 4. ПОНЯТЬ, ЧТО ДЕНЬГИ 
РЕШАЮТ НЕ ВСё

Конкуренты не дремлют, стараются создать 
лучшие условия для результативных специа-
листов, для ваших сотрудников в том числе.

Это не оговорка, одной из причин кризиса ком-
пании нашего постоянного клиента была потеря 
двух результативных менеджеров среди 12, «от-
сиживающих рабочий день». Руководитель пола-
гал, что главная мотивация для продажника – 
деньги. Не важная, а именно главная.

Зарплата нужна для комфортной жизни, 
отдыха, поддержания здоровья и других че-
ловеческих потребностей. Но не стоит забы-
вать про психологическую сторону вопроса, 
где мотиваторами выступают атмосфера в 
коллективе, прозрачность бизнес-процессов, 
перспективы развития, отношение руковод-
ства, признание коллег и другие.

Это тот же фундамент для построения про-
дуктивного отдела продаж:

 понятный функционал;
 достижимые планы;
 прозрачная система адаптации, мотива-

ции персонала;
 рабочая структура компании;
 система контроля промежуточных и ко-

нечных результатов.
Вы даже не представляете, какое количе-

ство людей в поисках работы только пото-
му, что руководитель не в состоянии внятно 
описать, что от них требуется.
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ШАГ 5. РАЗРАБОТКА МОТИВАЦИИ
Речь идет о связке полученных специали-

стом результатов и поощрения за них.
Мотивация – это не только бонус и про-

центы от продаж. Важнее, чтобы сотрудник 
увидел четкую взаимосвязь своих усилий с 
заработной платой.

Неправильно разработанные ключевые по-
казатели эффективности (KPI) – частая при-
чина потери мотивации на достижения ме-
неджеров по продажам. В основном KPI 
разрабатываются стандартными алгоритма-
ми, что приводит к неэффективности внутри 
конкретного бизнеса.

Чтобы система мотивации давала результат, 
должна быть заточена на конкретные целе-
вые показатели компании и человека. Кор-
ректироваться под выполнение необходимых 
задач. Например: нужно за квартал распро-
дать остатки на складах – соответственно, до-
бавляем в KPI достижение этих показателей.

ШАГ 6. ДОВЕРИТЬ ФОРМИРОВАНИЕ 
ОП НЕ РЕКРУТИНГОВЫМ АГЕНТСТВАМ, 

А ТЕМ, КТО РАЗБИРАЕТСЯ 
В БИЗНЕС-ПРОЦЕССАХ И ПРОДАЖАХ

Рекрутеры делятся на две группы. Пер-
вые всегда начинают с вопроса: «Кого нужно 
найти?» Это процессники. Их задача – найти 
того, кого попросите. Поэтому таких «специ-
алистов» вполне устроит ответ: «Целеустрем-
ленного, коммуникабельного, амбициозного, 
трудолюбивого, ответственного». В итоге буде-
те регулярно получать подобных кандидатов, 
причем даже на льготных условиях: «Если 
не понравится, другого найдем».

Принцип работы таких – не гарантируют 
эффективность найденных кандидатов. Вы 
сами обозначили требования, утвердили про-
филь должности. Результат – текучка, стагна-
ция продаж.

Специалист HR, который разбирается в биз-
нес-процессах, задаст вопросы:

 Какие причины, цели формирования от-
дела продаж?

 Какая ситуация в вашей компании за-
ставляет искать новых менеджеров по про-
дажам (расширяетесь или ранее сами зани-
мались продажами, а сейчас нет времени или 
текущие менеджеры не справляются и т. д.)?

 Назовите стратегические цели компании?
 Как в эти цели будет вписываться отдел 

продаж?
 Как на данный момент организованы биз-

нес-процессы?
 Какой функционал у менеджеров по про-

дажам?

ШАГ 7. ПОНЯТЬ, ЧТО КАЖДЫЙ ДОЛЖЕН 
ЗАНИМАТЬСЯ СВОИМ ДЕЛОМ

Оценку персонала, формирование отде-
лов, команд, подбор ключевых специали-
стов в компании должен разрабатывать экс-
перт-практик с реальным опытом управления 
бизнесом. Который понимает суть внутрен-
них бизнес-процессов компании. Имеет вы-
сокий уровень управленческих компетенций, 
результативный опыт создания и управления 
коммерческими блоками компании.
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В соответствии со статьей 13 Закона РФ от 
19.04.1991 № 1032-1 «О занятости населения 
в Российской Федерации» государство гаран-
тирует содействие в поиске работы инвали-
дам, в том числе путем установления для ор-
ганизаций обязанности принимать на работу 
граждан этой категории и квотировать для 
них рабочие места. 

На законодательном уровне в Краснояр-
ском крае установлены показатели квоти-
рования рабочих мест с учетом федераль-
ных норм. Предприятия численностью свыше  

трудоустройство 
с особенностяМи
КВОтирОВаниЕ раБОчих МЕСт дЛя инВаЛидОВ

александр КайДаЛОВ,
директор КГКу «ЦЗН г. Красноярска»

35 человек должны создавать  рабочие места 
для инвалидов. Преференций для каких-либо 
предприятий не существует.

На сегодняшний день в городе Краснояр-
ске 1300 организаций, посредством размеще-
ния на единой цифровой платформе в сфере 
занятости и трудовых отношений «Работа в 
России», предоставляют информацию о рабо-
чих местах для трудоустройства инвалидов. 
Работодателями создано порядка 4,8 тыс. ра-
бочих мест в счет квоты, занято из них 3,24 
тыс., 1,5 тыс. остаются свободными, хотя  
с 1 марта 2022 года обязанность по квоти-
рованию считается выполненной только при 
условии фактического трудоустройства инва-
лида на любое рабочее место.

Центр занятости населения проводит целе-
направленную работу с работодателями по за-
полнению ими вакансий, выделенных в счет 
квоты. Использует различные формы сотруд-
ничества: круглые столы, советы кадровиков, 
семинары для работодателей. Посредством 

управление персоналом
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информационных кейсов, листовок, разме-
щения информации в СМИ, социальной сети 
«ВКонтакте» и на официальном сайте центра 
занятости населения (https://krasczn.ru/) ин-
формирует работодателей о правовых осно-
вах, изменениях в законодательстве и обя-
занности в части квотирования рабочих мест.

Наличие незаполненных вакансий на кво-
тированные рабочие места для инвалидов на 
предприятиях города объясняется несоответ-
ствием заявленных вакансий в счет квоты 
ограничениям состояния здоровья инвали-
дов, уровню их профессиональных навыков, 
уровню образования, знанию специальных 
компьютерных программ, наличию опыта ра-
боты в отдельных отраслях, например, по та-
ким вакансиям, как: «геодезист», «инженер 
по охране труда», «врач-косметолог», «эконо-
мист по финансовой работе», «преподаватель 
специальных дисциплин», «инженер-проекти-
ровщик», «товаровед», «научный сотрудник 
(в области биологии)», «геофизик». По таким 
вакансиям низкая вероятность подбора кан-
дидатуры работника не только из числа ин-
валидов, но и среди обычных граждан, ищу-
щих работу.

В настоящий момент в Центре занятости 
населения на учете состоят 24 гражданина, 
относящихся к категории инвалидов, из них 
12 граждан – II группы инвалидности и 12 
граждан – III группы, имеющие среднее пол-
ное (11 классов) и среднее профессиональ-
ное образование по профессиям: «слесарь 
по ремонту и обслуживанию холодильного 
оборудования», «электрослесарь по ремонту 
электрооборудования электростанций» «тех-
ник», «тренер – преподаватель по спорту»  
и др. Большая часть граждан, имеющих ин-
валидность, не могут работать по своей специ-
альности в силу ограничений по состоянию 
здоровья, что снижает их конкурентоспо-
собность на рынке труда и не соответствует 
спросу работодателей.

Со вступившим в силу Постановлением 
Правительства РФ от 14.03.2022 № 366 «Об 
утверждении Правил выполнения работода-
телем квоты для приема на работу инвали-
дов при оформлении трудовых отношений  
с инвалидом на любое рабочее место» у ра-
ботодателей появилась возможность заклю-
чать соглашения на аренду рабочих.

Если работодатель не может в силу специ-
фики деятельности предприятия создать рабо-
чие места для инвалидов, он может обратить-
ся в другую организацию/индивидуальному 
предпринимателю и заключить соглашение 
на их аренду.

Соглашение предусматривает, что арендо-
датель обязуется выделить или создать ра-
бочие места для трудоустройства инвалидов  
в своей организации в счет выполнения кво-
ты, а арендатор обеспечивает финансирова-
ние расходов в размере не ниже МРОТ с на-
числениями для формирования заработной 
платы инвалида.

В городе Красноярске 13 организаций за-
ключили соглашения на аренду рабочих для 
трудоустройства инвалидов в счет установ-
ленной квоты. В рамках соглашений тру-
доустроен 81 человек: Всероссийское обще-
ство инвалидов Советского района сдало  
в аренду ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
11 рабочих мест; ООО «КрасТЭМ» сдало  
в аренду АО «Газпромбанк» 9 рабочих 
мест; Всероссийское общество глухих сдало  
в аренду филиалу ПАО «Россети» 9 рабо-
чих мест, ООО «ЛЕРУА МЕРЛЕН ВОСТОК»  
11 рабочих мест, Сибирскому главному управ-
лению Центрального банка РФ 15 рабочих 
мест; Красноярская краевая организация 
«Всероссийское общество слепых» сдало в 
аренду ПАО «Сбербанк» 46 рабочих мест, 
филиалу ПАО «Россети» – 21 рабочее место; 
Всероссийское общество инвалидов Красно-
ярска сдало в аренду ООО «РУСАЛ – центр 
учета» 14 рабочих мест.

Статьей 5.42 КоАП РФ установлена 
административная ответственность 
за неисполнение работодателем 
обязанности по созданию или выделению 
рабочих мест для трудоустройства 
инвалидов в соответствии  
с установленной квотой для приема 
на работу инвалидов, а также отказ 
работодателя в приеме на работу 
инвалида в пределах установленной 
квоты с назначением наказания в виде 
штрафа на должностных лиц в размере 
от 5 до 10 тысяч рублей.
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Причинами невозможности заключения 
большего количества соглашений по аренде 
рабочих мест в счет квоты для работодате-
лей, на мой взгляд, являются:

– отсутствие согласованности работодателей 
в части определения условий, обстоятельств 
и критериев возмещения расходов на опла-
ту труда (неотрегулировано на законодатель-
ном уровне);

– неготовность работодателей-арендаторов 
на дополнительные расходы, например оплату 
электричества, жилищно-коммунальных услуг 
по арендованным рабочим местам.

Для поддержки работодателей трудоустра-
ивающих инвалидов действуют программы,  
в рамках которых:

– выделяется субсидия на возмещение за-
трат на оборудование (оснащение) для не-
занятых инвалидов рабочих мест в размере 
180 тыс. рублей;

– при трудоустройстве на постоянное рабо-
чее место незанятого инвалида предприятие 
может рассчитывать на компенсацию зар-
платы инвалида в размере МРОТ (25 376,50 
руб.). Также можно получить компенсацию 
оплаты наставника для работника с инва-
лидностью, но уже в размере половины от 
МРОТ (12 688,25 руб.);

– осуществляется обучение (переподготовка) 
граждан с инвалидностью по необходимым 
для работодателя профессиям. 

В целях обеспечения занятости инвалидов 
и повышения качества вакансий, размещен-
ных работодателями в счет квоты, одними из 

Постановление Правительства РФ от 30.12.2021 № 2576  
«О порядке представления работодателем сведений  
и информации, предусмотренных пунктом 3 статьи 25 Закона 
Российской Федерации «О занятости населения  
в Российской Федерации» (вместе с «Правилами представления 
работодателем сведений и информации, предусмотренных 
пунктом 3 статьи 25 Закона Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации».
Постановление Правительства РФ от 14.03.2022 № 366  
«Об утверждении Правил выполнения работодателем квоты 
для приема на работу инвалидов при оформлении трудовых 
отношений с инвалидом на любое рабочее место».
Приказ Минтруда России от 26.01.2022 № 24 (ред. от 
18.04.2023) «О проведении оперативного мониторинга в целях 
обеспечения занятости населения».
Закон Красноярского края от 29.01.2004 № 9-1712 (ред.  
от 26.05.2022) «О квотировании рабочих мест для инвалидов» 
(подписан Губернатором Красноярского края 13.02.2004).
Постановление Правительства Красноярского края от 
19.04.2016 № 184-п (ред. от 05.07.2022) «Об утверждении 
Порядка проведения специальных мероприятий для 
предоставления инвалидам гарантий трудовой занятости».

направлений деятельности Центра занятости 
населения являются практика активного вза-
имодействия с работодателями по использо-
ванию альтернативных способов выполнения 
норм квотирования, адаптации и перепрофи-
лирования выделяемых рабочих мест, а так-
же формирование у работодателей понимания 
социальной значимости механизма квотиро-
вания и социально ответственного поведения 
на рынке труда. Центр занятости продолжа-
ет активную работу в данном направлении.
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рудовой договор – важный, стро-
го регламентированный юридиче-
ский документ и управленческий 
инструмент, защищающий права 
и интересы как работника, так и 

работодателя, предостерегающий от недораз-
умений и конфликтов в процессе трудовой 
деятельности.

Несмотря на то что содержание трудового 
договора четко закреплено статьей 57 Тру-
дового кодекса РФ, на практике работодате-

кадры

составляеМ трудовой 
договор – избегаеМ 
типичных ошибоК

ли зачастую используют лишь формальный 
подход к его составлению и упускают обяза-
тельные положения, отсутствие которых мо-
жет привести не только к серьезным спорам 
между сторонами, но и наложению на ра-
ботодателя административной ответственно-
сти в соответствии со статьей 5.27 КоАП РФ  
в размере до 50 000 рублей. 

Учитывая важность правильного составле-
ния одного из главных документов в отно-
шениях «работник – работодатель», а так-

Екатерина РОМаНЕНКО, специалист по 
документационному обеспечению работы  
с персоналом группы компаний «Сфера труда 24»

трудовой договор - это не просто лишь формальность, 
соблюдать которую обязывает трудовой кодекс рФ.
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же беря во внимание тот факт, что многие 
работодатели (в особенности субъекты ма-
лого и среднего бизнеса, которые не имеют 
в штате кадрового работника) пренебрегают 
значимостью трудового договора, подробно 
рассмотрим обязательные и опциональные 
положения трудового договора в рамках их 
применения на практике. 

 оБЯЗательнЫе реКВиЗитЫ 
трУДоВоГо ДоГоВора

1. Фамилия, имя, отчество работника и наи-
менование работодателя (фамилия, имя, отче-
ство работодателя – физического лица). Важ-
но отметить, что реквизиты сторон должны 
указываться без сокращений. 

2. Сведения о документах, удостоверяющих 
личность работника и работодателя – физли-
ца. Основным документом, удостоверяющим 
личность гражданина РФ на территории РФ, 
является паспорт гражданина РФ (в исклю-
чительных случаях – временное удостовере-
ние личности, например, когда паспорт был 
утерян). Иностранный гражданин при прие-
ме может предъявить паспорт иностранно-
го гражданина, идентификационную карту. 
Законодатель не перечисляет, какие именно 
сведения должны быть указаны в трудовом 
договоре, но обычно достаточно указать се-
рию, номер, дату и место выдачи документа.   

3. Идентификационный номер налогопла-
тельщика (для работодателей, за исключени-
ем работодателей – физлиц, не являющихся 
ИП). Зачастую ИНН указывается в реквизи-
тах сторон перед подписями. 

4. Сведения о представителе работодателя, 
подписавшем трудовой договор, и основание, 
в силу которого он наделен соответствующи-
ми полномочиями. Стандартно наделяющим 
полномочиями основанием для руководителя 
организации является устав, а для индиви-
дуального предпринимателя – свидетельство  
о регистрации в качестве ИП. Для иных пред-
ставителей работодателя необходимо указы-
вать реквизиты доверенности. 

5. Место и дата заключения трудового до-
говора. Местом заключения трудового дого-
вора обычно является административно-тер-
риториальный пункт, в котором фактически 
происходит подписание документа, датой счи-
тается тот день, когда стороны подписывают 
трудовой договор (она может быть как днем 
начала работы, так и более ранней или позд-
ней датой). При этом когда место заключе-
ния определить невозможно (например, при 
заключении трудового договора с дистанцион-
ным работником), местом заключения догово-
ра считается местонахождение работодателя. 

Также отметим, что в соответствии со ста-
тьей 67 Трудового кодекса РФ, трудовой дого-

вор составляется в двух экземплярах, каждый 
из которых подписывается сторонами, а полу-
чение работником экземпляра трудового до-
говора должно быть подтверждено подписью 
на экземпляре, хранящемся у работодателя.

оБЯЗательнЫе УСлоВиЯ 
трУДоВоГо ДоГоВора

1. Место работы (когда работник принима-
ется в обособленное структурное подразделе-
ние – с указанием обособленного структур-
ного подразделения и его местонахождения). 
Законодательно не определено, что именно 
подразумевается под местом работы. В це-
лом достаточно указать наименование орга-
низации либо же конкретизировать, дописав 
«офисы и помещения/объекты и участки вы-
полнения работ ООО «Ромашка»», а в случае  
с обособленным структурным подразделением – 
добавить административно-территориаль-
ный пункт. Не рекомендуем указывать кон-
кретный адрес офиса или цеха (улица, дом)  
в трудовом договоре, так как в случае пере-
езда с каждым работником необходимо будет 
подписать дополнительное соглашение об из-
менении содержания трудового договора. Та-
кие сведения можно закрепить в локальном 
нормативном акте работодателя (например,  
в правилах внутреннего трудового распорядка). 

В случае, когда место работы в трудовом 
договоре не указано, это будет являться не 
только нарушением трудового законодатель-
ства, но и создаст существенные проблемы  
в оформлении дисциплинарного взыскания, 
если работник будет прогуливать работу. 

2. Трудовая функция. Прописать ее необ-
ходимо в строгом соответствии с утвержден-
ным штатным расписанием. Непосредственно 
должностные обязанности можно закрепить 
и в трудовом договоре, но удобнее для ра-
ботодателя будет вынести их в должностную 
инструкцию, ссылку на которую оставить  
в трудовом договоре. 
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При этом важно помнить, что если для опре-
деленных должностей, профессий нормативно 
правовыми актами предусмотрено предостав-
ление компенсаций и льгот (например, до-
срочная пенсия для педагогов, медицинских 
работников, электрогазосварщиков) либо на-
личие ограничений (например, водителем не 
может быть принят работник, не достигший 
возраста 18 лет и не имеющий водительского 
удостоверения), то наименование этих долж-
ностей, профессий, а также квалификацион-
ные требования к ним должны соответство-
вать квалификационным справочникам или 
профессиональным стандартам. 

3. Дата начала работы. При заключении сроч-
ного трудового договора дополнительно указы-
вается срок его действия и причины, послу-
жившие основанием для заключения срочного 
трудового договора. Дата начала работы – это 
первый рабочий день. В случае, если дата на-
чала работы не указана, первым рабочим днем 
считается день, следующий за днем подписа-
ния трудового договора. Дата окончания сроч-
ного трудового договора – последний рабочий 
день, а обстоятельства, послужившие основа-
нием для заключения договора на определен-
ный срок, должны указываться в соответствии 
со статьей 59 Трудового кодекса РФ. 

4. Условия оплаты труда. Размер оклада, 
тарифной ставки, сдельных расценок необ-
ходимо указать в соответствии со штатным 
расписанием. Для территорий с особыми кли-
матическими условиями также необходимо 
указывать размеры районного коэффициен-
та, северной надбавки. Дополнительно мож-
но указать размеры премий, доплат либо же 
сделать ссылку на локальный нормативный 
акт, в котором они установлены (например, 

положение об оплате труда). Также статьей 
136 Трудового кодекса РФ предусмотрено, 
что в трудовом или коллективном договоре 
должны быть указаны дни выплаты зара-
ботной платы, места выплаты или порядок 
ее перечисления на счет в банке. Важно, что 
система оплаты труда должна быть справед-
ливой и прозрачной для самого работника. 

5. Режим рабочего времени и времени от-
дыха. В случае, если режим труда работника 
не отличается от установленного правилами 
внутреннего трудового распорядка, достаточно 
сделать ссылку на них. В иной ситуации ре-
жим работы необходимо закрепить в трудовом 
договоре как можно подробнее: время нача-
ла, окончания работы, рабочие и выходные 
дни, время начала, окончания и продолжи-
тельность перерывов для отдыха и питания.  

Без установленного в трудовом договоре 
конкретного режима труда работодателю бу-
дет затруднительно собрать достаточную базу 
для наложения дисциплинарного взыскания, 
если работник будет опаздывать к началу ра-
бочего дня или задерживаться с обеда.

6. Условия труда на рабочем месте. Уста-
новленный класс условий труда указывает-
ся в соответствии с проведенной специальной 
оценкой условий труда. При этом условия 
труда должны прописываться в трудовом до-
говоре и до проведения спецоценки на рабо-
чем месте, тогда в трудовом договоре можно 
прописать «труд в условиях, не отклоняющих-
ся от нормальных, не причиняющих вреда 
здоровью», либо указать общие характеристи-
ки рабочего места (его описание, используемое 
оборудование и особенности работы с ним). 

7. Условие об обязательном социальном 
страховании работника. Чтобы соблюсти дан-
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ное требование, в трудовом договоре можно 
указать следующее: «Работник подлежит обя-
зательному социальному страхованию в соот-
ветствии с действующим законодательством 
Российской Федерации». 

8. Гарантии и компенсации за работу с вред-
ными и (или) опасными условиями труда. 
Указываются на основании утвержденного 
отчета о проведении специальной оценки ус-
ловий труда, если на рабочем месте уста-
новлен соответствующий класс условий тру-
да. Это может повышенный размер оплаты 
труда, дополнительный отпуск, сокращенная 
продолжительность рабочего времени. 

9. Условия, определяющие в необходимых 
случаях характер работы. Например, разъ-
ездной для водителей, дистанционный или 
работа вахтовым методом. Для работников, 
не имеющих особенностей характера работы, 
можно поставить прочерк в соответствующем 
пункте трудового договора. 

10. В отдельных случаях, предусмотренных 
законодательством, в трудовом договоре не-
обходимо указать и иные условия. Это мо-
жет быть трудовой договор с иностранным 
гражданином или лицом без гражданства,  
с тренером или спортсменом, руководителями 
некоторых медицинских и образовательных 
организаций и так далее. 

ДополнительнЫе УСлоВиЯ 
трУДоВоГо ДоГоВора

В целях применения трудового договора не 
только как юридического документа, но и как 
управленческого инструмента, работодателем 
в трудовой договор могут быть включены  
и иные условия, не ухудшающие положение 
работника по сравнению с установленным 
трудовым законодательством: испытательный 
срок, обязательство о неразглашении коммер-
ческой тайны, обязанность отработки после 
обучения, проводимого за счет средств ра-
ботодателя, дополнительное соцстрахование 
и негосударственное пенсионное обеспечение 
и так далее.

поДВеДеМ итоГ
Что делать работодателю, который обна-

ружил отсутствие обязательных условий  
в трудовых договорах со своими работниками 
уже после их заключения? Воспользоваться 
одним из вариантов:

1. Внести недостающие сведения в текст тру-
дового договора (в экземпляр не только ра-
ботодателя, но и работника). Дополнительно 
рекомендуем завизировать внесенные изме-
нения подписями сторон. 

2. Издать дополнительное соглашение к тру-
довому договору, включив в него необходи-
мую информацию. 

ТОП-5 РАСПРОСТРАНЕННЫХ 
ОШИБОК В ТРУДОВЫХ 
ДОГОВОРАХ

1. Отсутствует информация об условиях 
труда на рабочем месте. 
2. Не отражаются полные условия оплаты 
труда (для северных местностей  
не указываются районный коэффициент  
и северная надбавка). 
3. Указанный режим труда отличается 
от того, по которому работник 
трудится фактически (для всех 
категорий работников устанавливается 
5-дневка, при этом большая часть может 
трудиться 2/2). 
4. Не включается информация о гарантиях  
о компенсациях для «вредников». 
5. На экземпляре работодателя 
отсутствует подпись работника в том, 
что он получил свой экземпляр трудового 
договора.

Добавим, что Правительством РФ утвер-
ждена типовая форма трудового договора 
для микропредприятий, в которой есть все 
обязательные условия, предусмотренные за-
конодательством. Брать за основу и исполь-
зовать ее могут и другие работодатели, что 
поможет допускать меньше ошибок в этом 
непростом и очень важном документе, ведь 
составленный с соблюдением всех законо-
дательных актов трудовой договор способ-
ствует созданию здоровых и продуктивных 
трудовых отношений между работодателем 
и работником.
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нОВыЕ ПраВиЛа 
Выдачи СиЗ

алина ЕРОФЕЕВа, 
начальник отдела сервисного 
обслуживания по охране труда группы 
компаний «Сфера труда 24»

охрана труда

01.09.2023 вступили в силу Правила обеспе-
чения работников средствами индивидуальной 
защиты и смывающими средствами, утверж-
денные приказом Министерства труда и со-
циальной защиты Российской Федерации от  
29 октября 2021 года № 766н, и Единые типо-
вые нормы выдачи средств индивидуальной 
защиты по профессиям (должностям), утверж-
денные приказом Министерства труда и со-
циальной защиты Российской Федерации от  

иЗМЕнЕния В ЗаКОнОдатЕЛЬСтВЕ ОБ ОБЕСПЕчЕнии 
раБОтниКОВ СрЕдСтВаМи индиВидуаЛЬнОй Защиты 
и СМыВающиМи СрЕдСтВаМи.

29 октября 2021 года № 767н. Новые правила 
заменяют сразу два действовавших ранее до-
кумента – Межотраслевые правила обеспечения 
работников специальной одеждой, специальной 
обувью и другими средствами индивидуальной 
защиты, утвержденные приказом Министер-
ства здравоохранения и социального развития 
Российской Федерации от 1 июня 2009 года  
№ 290н, и Стандарт безопасности труда «Обе-
спечение работников смывающими и (или) 
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обезвреживающими средствами», утвержден-
ный приказом Минздравсоцразвития России от  
17 декабря 2010 года № 1122н.

Правила устанавливают, что работодатель обес- 
печивает выдачу СИЗ и смывающих средств 
на основании Единых типовых норм, при этом 
старыми Типовыми нормами выдачи СИЗ раз-
решено пользоваться до 31 декабря 2024 года.

ПРАВИЛА ОБЕСПЕЧЕНИЯ РАБОТНИКОВ
СИЗ И СМЫВАЮЩИМИ СРЕДСТВАМИ
Что нового? Остановимся на ключевых мо-

ментах:
 Новые правила обязывают руководство-

ваться при выборе СИЗ не только результа-
тами специальной оценки условий труда, но  
и результатами оценки профессиональных 
рисков, требованиями правил по охране тру-
да, паспортов безопасности при работе с кон-
кретными химическими веществами и ины-
ми документами, содержащими информацию 
о необходимости применения СИЗ, а также 
учитывать мнение выборного органа первич-
ной профсоюзной организации.

 Правилами установлено, что допустимо 
формировать нормы и вести учет выдачи ра-
ботникам СИЗ с применением программных 
средств, выдавать СИЗ и (или) их сменных 
элементов, посредством автоматизированных 
систем выдачи (вендингового оборудования) 
и дозаторов.

 Правилами расширены и уточнены обя-
занности работодателя по обеспечению СИЗ:

- разработать и утвердить локальным нор-
мативным актом Нормы бесплатной выдачи 
СИЗ и смывающих средств работникам ор-
ганизации;

- локальными нормативными актами уста-
новить порядок обеспечения работников СИЗ 
и смывающими средствами, распределить обя-
занности и ответственность должностных лиц 

за этапы обеспечения работников СИЗ и смы-
вающими средствами;

- обеспечить информирование работни-
ков о полагающихся им СИЗ и смываю-
щих средствах, а также об ответственно-
сти за целостность и комплектность СИЗ  
в случае хранения СИЗ у работников в не-
рабочее время;

- обеспечить проведение обучения, инструк-
тажа или иного способа информирования ра-
ботников о правилах эксплуатации СИЗ;

- организовать учет и контроль за выда-
чей работникам СИЗ и смывающих средств, 
а также за своевременным возвратом СИЗ;

- не допускать работников к выполнению 
работ без обеспечения СИЗ, а также в неис-
правных СИЗ или в СИЗ с загрязнениями, 
способными снизить заявленный изготовите-
лем уровень защитных свойств;

- обеспечить в случае применения вендин-
гового оборудовании и дозаторов постоянное 
наличие в них СИЗ, смывающих и обеззара-
живающих средств;

- обеспечить контроль за правильностью 
применения СИЗ работниками;

- обеспечить хранение СИЗ, сушку, выяв-
ление повреждений в процессе эксплуатации  
и ремонт СИЗ в период эксплуатации;

- обеспечить уход (стирку, химчистку, 
обеспыливание, дегазацию, дезактивацию, дез- 
инфекцию), обслуживание СИЗ;

- обеспечить своевременный прием от ра-
ботников и вывод из эксплуатации, а также 
утилизацию СИЗ.

 Правилами расширены и уточнены и обя-
занности работников по применению СИЗ:

- эксплуатировать (использовать) по назна-
чению выданные ему СИЗ;

- соблюдать правила эксплуатации (исполь-
зования) СИЗ;

- проводить перед началом работы осмотр, 
оценку исправности, комплектности и при-
годности СИЗ, информировать работодателя 
о потере целостности выданных СИЗ, загряз-
нении, их порче, выходе из строя (неисправ-
ности), утрате или пропаже;

- информировать работодателя об изменив-
шихся антропометрических данных;

- вернуть работодателю утратившие до окон-
чания нормативного срока эксплуатации или 
срока годности целостность или испорчен-
ные СИЗ;

- вернуть работодателю СИЗ по истечении 
нормативного срока эксплуатации или сро-
ка годности, а также в случае увольнения 
работника.

 Правилами введены новые формы (реко-
мендуемые образцы): 
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 Нормы выдачи СИЗ. Теперь нормы вы-
дачи СИЗ и смывающих, дерматологических 
средств можно объединить в один документ.

  Личная карточка учета выдачи СИЗ. Вы-
дачу СИЗ, смывающих и дерматологических 
средств также предлагают регистрировать  
в одной карточке, что, наверное, на практи-
ке не совсем удобно. Теперь вместо сертифи-
ката или декларации о соответствии на СИЗ  
в карточке необходимо указывать модель, 
марку, артикул, класс защиты СИЗ.

 Карточка учета выдачи дежурных СИЗ. 
Ввели новую форму, ранее выдача дежур-
ных СИЗ фиксировалась в личной карточке 
конкретного работника, теперь учет и вы-
дачу дежурных СИЗ можно регистрировать  
в отдельной общей карточке.

 Правилами закреплен перечень СИЗ, ко-
торые могут использоваться в качестве де-
журных: жилет сигнальный, СИЗ от падения  
с высоты, диэлектрические перчатки и галоши/
боты, системы спасения и эвакуации, компо-
ненты системы обеспечения безопасности ра-
бот на высоте с индикаторами срабатывания, 
защитные очки и щитки, фильтрующие СИЗ 
органов дыхания с лицевой частью из изо-
лирующих материалов, в том числе с прину-
дительной подачей воздуха, и самоспасатели  
с противоаэрозольными, противогазовыми и ком-
бинированными фильтрами, изолирующие СИЗ 
органов дыхания, накомарник, защитная каска, 
наплечники, налокотники, одежда специальная 
(костюмы, куртки, плащи, тулупы), наушники.

 Правилами закреплено требование о том, 
что выдача работникам дерматологических 
СИЗ осуществляется ежемесячно, кроме вре-
мени отсутствия на рабочем месте по причи-
не нахождения в отпуске. Дерматологические 
СИЗ, оставшиеся неиспользованными по ис-
течении месяца, могут быть использованы 

в следующем месяце при соблюдении сро-
ка годности. Здесь возникает вопрос – как  
в этом случае оформлять запись в карточке? 
Дерматологические средства остались, значит, 
выдавать новые смысла нет. Но меньше, чем 
написано в нормах, выдавать нельзя, будет 
нарушение. Если средства остались, нужно 
ли на следующий месяц в личную карточку  
в графе «количество» вписать остаток? Но ес-
ли вписать остаток, тогда общее количество не 
будет совпадать с закупленным количеством. 
Как правильно оформить записи в карточках 
в этом случае, правилами не установлено.

 Правилами уточнен расчет продолжитель-
ности нормативного срока эксплуатации СИЗ: 
срок исчисляется с момента выдачи специ-
альной одежды работнику и может не вклю-
чать время хранения специальной одежды, 
отпуска работника и период временной не-
трудоспособности работника, но не должен 
превышать 2,5 года. Нормативные сроки экс-
плуатации СИЗ исчисляются со дня факти-
ческой выдачи их работникам, указанного  
в личной карточке учета выдачи СИЗ или  
в карточке выдачи дежурных СИЗ.

ЕДИНЫЕ ТИПОВЫЕ НОРМЫ ВЫДАЧИ
СИЗ ПО ПРОФЕССИЯМ (ДОЛЖНОСТЯМ).
Уходят в прошлое Типовые отраслевые нор-

мы выдачи СИЗ работникам, вместе с этим 
меняется и подход к обеспечению СИЗ работ-
ников от списочного к риск-ориентированному.

Как применять единые типовые нормы вы-
дачи СИЗ.

Документ состоит из трех частей:
 Единые типовые нормы выдачи средств 

индивидуальной защиты по профессиям 
(должностям).

 Единые типовые нормы выдачи средств 
индивидуальной защиты в зависимости от 
идентифицированных опасностей.

 Единые типовые нормы выдачи дермато-
логических средств индивидуальной защиты 
и смывающих средств.

1. Единые типовые нормы выдачи средств 
индивидуальной защиты по профессиям 
(должностям).

Этот раздел включает в себе 5357 профессий 
(должностей). По каждой профессии (долж-
ности) представлен минимальный набор СИЗ, 
который работодатель обязан выдавать.

Если наименование профессии (должности) от-
сутствует в Единых типовых нормах, то работо-
датель при разработке норм может руководство-
ваться наименованиями профессий (должностей) 
и соответствующими им характеристиками, ука-
занными в соответствующих положениях про-
фессиональных стандартов, а в случае их от-
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сутствия – в квалификационных справочниках.
Руководителям, специалистам, инженерно-тех-

ническим работникам, бригадирам, мастерам 
выдаются СИЗ с теми же защитными свойства-
ми, которые предусмотрены для работников, 
чью работу они контролируют или участвуют 
в ее выполнении. Срок эксплуатации СИЗ, вы-
даваемых инженерно-техническим работникам, 
устанавливается работодателем, но не более 
срока годности СИЗ, установленного изгото-
вителем. При этом правилами не установлено, 
как выдавать СИЗ, например, производителю 
работ, у которого в подчинении несколько ра-
ботников разных профессий, нормами какой 
из профессий руководствоваться.

Руководителям, специалистам, инженер-
но-техническим работникам, бригадирам, ма-
стерам, которые в соответствии с должност-
ными обязанностями периодически посещают 
производственные помещения (площадки), 
должны выдаваться соответствующие СИЗ 
в качестве дежурных (на время посещения 
данных объектов).

2. Единые типовые нормы выдачи средств 
индивидуальной защиты в зависимости от 
идентифицированных опасностей.

Помимо минимального набора СИЗ по про-
фессии (должности), работодатель обязан 
выдать СИЗ и в зависимости от вредных 
производственных факторов и опасностей, 
идентифицированных по результатам специ-
альной оценки условий труда и оценки про-
фессиональных рисков на рабочем месте. 

Для этого нужно проанализировать резуль-
таты СОУТ и оценки профрисков и подобрать 
соответствующие СИЗ для защиты от воздей-
ствия конкретных вредных факторов и опас-
ностей. При этом Правилами разрешено не 
включать в нормы СИЗ от опасностей, уро-
вень риска по которым не приведет к нане-
сению вреда здоровью работника в процессе 
трудовой деятельности вследствие реализации 
работодателем иных мероприятий по управ-
лению рисками, снижению их уровней.

3. Единые типовые нормы выдачи дермато-
логических средств индивидуальной защиты  
и смывающих средств состоят из двух разделов:

 Единые типовые нормы выдачи дермато-
логических средств индивидуальной защиты 
и смывающих средств в зависимости от ха-
рактера производственных загрязнений;

 Единые типовые нормы выдачи дерматологи-
ческих средств индивидуальной защиты и смы-
вающих средств в зависимости от видов работ.

Соответственно, нормы выдачи дерматоло-
гических средств формируются в зависимости 
от характера производственных загрязнений 
или от видов работ.

АЛГОРИТМ ДЕЙСТВИЙ РАБОТОДАТЕЛЯ
В СВЯЗИ С ВСТУПЛЕНИЕМ В СИЛУ 
ПРАВИЛ ОБЕСПЕЧЕНИЯ РАБОТНИКОВ 
СИЗ И СМЫВАЮЩИМИ СРЕДСТВАМИ

 Принять решение о применении в период 
с 1 сентября 2023 года до 31 декабря 2024 го-
да Единых типовых норм или типовых норм.

 Разработать локальный нормативный акт, 
устанавливающий порядок обеспечения ра-
ботников СИЗ и смывающими средствами.

 Приказом распределить обязанности  
и ответственность должностных лиц за эта-
пы обеспечения работников СИЗ и смываю-
щими средствами.

 Актуализировать программу обучения по 
использованию (применению) средств инди-
видуальной защиты в соответствие с новы-
ми правилами.

 Разработать нормы бесплатной выдачи 
средств индивидуальной защиты и смываю-
щих средств работникам организации.

 Провести внеплановый инструктаж работ-
никам об изменениях в законодательстве по 
обеспечению работников средствами индиви-
дуальной защиты и смывающими средствами.

 Проинформировать работников (ознако-
мить под роспись) о полагающихся им, со-
гласно Нормам, СИЗ и смывающих средствах, 
способах их выдачи, условиях хранения,  
а также об ответственности за целостность  
и комплектность СИЗ в случае хранения СИЗ 
у работников в нерабочее время.

 Утвердить формы личных карточек учета 
выдачи СИЗ и дежурных СИЗ.

 Разработать перечень СИЗ, подлежащих 
испытаниям и (или) проверке.

 Разработать перечень СИЗ, которые оста-
ются у работников в нерабочее время, с ука-
занием профессий (должностей) работников 
(при необходимости).

 Актуализировать инструкции по охране 
труда в части обеспечения работников СИЗ.
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важная информация

Изменения в ведении 
воинского учета
источник: информация предоставлена уполномоченным по защите прав предпринимателей в Красноярском крае

кто?
За состояние воинского учета, осуществля-

емого организациями, отвечают их руководи-
тели (п. 9 Методических рекомендаций).

Число работников, осуществляющих ВУ в 
организациях, определяется по состоянию на 
31 декабря года, предшествующего отчетно-
му, с учетом следующих норм (п. 12, 13 По-
ложения о воинском учете):

1 работник по совместительству – на ВУ 
менее 500 граждан;

1 освобожденный работник – на ВУ от 500 
до 2000 граждан;

2 освобожденных работника – на ВУ от 2000 
до 4000 граждан;

1 освобожденный работник – на каждые 
последующие полные 3000 граждан, состо-
ящих на ВУ.

все организации обязаны 
вести ву своиХ работников.
П. 7 ст. 8 Федерального закона 
от 28.03.1998 № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе» 
и пп. 11 п. 1 ст. 9 Федерального закона 
от 26.02.1997 № 31-ФЗ 
«О мобилизационной подготовке 
и мобилизации в рФ».

ВАЖНО: если ведение кадровой работы вы-
ведено на аутсорсинг, необходимо проверить, 
есть ли в договоре и услуги по ведению во-
инского учета.

кого?
Первоначальная постановка на ВУ граждан 

мужского пола осуществляется в период с 1 ян- 
варя по 31 марта в год достижения ими воз-
раста 17 лет.

Призывники – мужчины от 18 до 27 лет, 
обязанные состоять на ВУ и не пребываю-
щие в запасе/с 01.01.2024 – до 30 лет (пп. «а» 
п. 1 ст. 22 Закона «О воинской обязанности 
и военной службе»);

военнообязанные – те, кто в запасе (п. 1  
ст. 52 Закона «О воинской обязанности и во-
енной службе»):

Мужчины:
– уволенные с военной службы,
– достигшие 27 лет и не прошедшие воен-

ную службу по призыву в связи с отсрочками,
– достигшие 27 лет и не призванные на во-

енную службу,
– выпускники военных вузов или отучивши-

еся в военных учебных центрах при граж-
данских вузах (военная кафедра),

– прошедшие альтернативную гражданскую 
службу,
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– достигшие 27 лет и получившие справку 
1/У вместо военного билета.

Женщины с военно-учетной специальностью.

что делать?
Обязательно: 
– приказ о персональном составе работни-

ков и их функциональных обязанностях по 
ведению ВУ по установленной форме (изда-
ется при образовании организации и далее 
ежегодно перед началом календарного года;

– проект приказа согласовывается с соответ-
ствующим военным комиссаром, как и кан-
дидатуры военно-учетных работников перед 
назначением их на должность (п. 22, 39 Ме-
тодических рекомендаций);

– специально оборудованные помещения и 
железные шкафы, обеспечивающие сохран-
ность документов по ВУ (п. 21 Методических 
рекомендаций).

Рекомендуется:
1) положение о ведении ВУ (в произвольной 

форме, поскольку нормативной регламента-
ции нет), которое включает:

– нормативные правовые акты по ведению 
ВУ; 

– работников, ответственных за военно- 
учетную работу в организации, их обязанно-
сти (или ссылка на должностную инструкцию);

– виды и сроки предоставления информа-
ции, отчетности;

2) журнал учета военнообязанных.
ПО ШАГАМ:
При приеме на работу запросите докумен-

ты ВУ – военный билет или удостоверение 
призывника. 

Не позднее 5 дней с даты приема или уволь-
нения военнообязанного или призывника по-
дайте в военкомат сведения о нем (ст. 4 За-
кона о военной службе).

На основании данных военного билета или 
удостоверения призывника бухгалтерская 
программа сформирует раздел «Сведения о 
воинском учете» в личной карточке работ-
ника. 

Заполните карточку по форме № 10 (п. 28 
Положения, п. 31 Инструкции по воинскому 
учету, п. 23 Рекомендаций по ведению воин-
ского учета).

Отметки о снятии с ВУ в карточке ВУ и 
личной карточке сделайте на основании за-
писи в военном билете (п. 33 Инструкции).

Перед новым годом согласуйте с военкома-
том приказ об организации ВУ и план работы 
по ведению ВУ (п. 22, 37, 39 Рекомендаций).

Сверку сведений в карточках ВУ с данными 
военкоматов проводят ежегодно, дату уста-
навливает ваш военкомат. 

О проведении сверки поставьте в карточке 
отметку карандашом.

Если работники состоят на ВУ в других во-
енкоматах, для сверки направьте в эти во-
енкоматы списки работников в запасе (п. 36 
Инструкции).

ВАЖНО:
– в течение 3 рабочих дней направлять в 

военные комиссариаты сведения о случаях 
выявления граждан, не состоящих на ВУ, но 
обязанных состоять на нем (п. 3 ст. 4 Закона 
«О воинской обязанности и военной службе»);

– оповещать граждан о вызовах (повест-
ках) военных комиссариатов при поступлении 
таких вызовов (повесток) (п. 3 ст. 4 Закона  
«О воинской обязанности и военной службе»);

– обеспечивать гражданам возможность свое- 
временной явки по вызовам (повесткам) 
военных комиссариатов (п. 3 ст. 4 Закона  
«О воинской обязанности и военной службе»);

– в двухнедельный срок со дня получения 
запроса военного комиссариата предостав-
лять необходимые для ведения ВУ сведения 
в отношении граждан, состоящих на ВУ или 
не состоящих, но обязанных состоять на нем  
(п. 11 ст. 8.1 Закона «О воинской обязанно-
сти и военной службе»);

– в течение 5 дней со дня принятия или 
увольнения граждан с работы направлять  
в соответствующие военные комиссариа-
ты сведения о гражданах, подлежащих ВУ  
и принятию или увольнению их с работы 
(пп. «а» п. 32 Положения о воинском учете) 
по установленной форме;

– не реже одного раза в год сверять сведения 
о ВУ, содержащиеся в учетных документах, 
со сведениями, содержащимися в документах 
ВУ соответствующих военных комиссариатов 
(пп. «д» п. 32 Положения о воинском учете).

если у работников нет 
документов ву?

Документы ВУ:
– удостоверение гражданина, подлежащего 

призыву на службу (приписное свидетельство) – 

норМативная правовая 
база:
Положение о Ву (постановление 
Правительства рФ от 27.11.2006 № 719).
инструкция об организации работы 
по обеспечению функционирования 
системы Ву (приказ Министра 
обороны рФ от 22.11.2021 № 700).
Методические рекомендации 
по ведению Ву в организациях 
(утверждены Минобороны рФ 
11.07.2017).
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выдается гражданам РФ, первоначально по-
ставленным на ВУ, под личную подпись;

– военный билет – обязательный документ 
при приеме сотрудника на работу (ст. 65 ТК 
РФ) – выдается всем мужчинам-гражданам 
РФ, военнообязанным лицам: пребывающим 
в запасе, прошедшим альтернативную граж-
данскую службу, а также женщинам, имею-
щим военно-учетные специальности (связь, 
медицина и т. п.).

Если у работника нет документов ВУ, ес-
ли сотрудник не хочет самостоятельно ста-
новиться на учет или регистрироваться по 
месту пребывания, то работодатель согласно 
пп. «а» п. 32 Положения о ВУ, утвержденного 
постановлением Правительства от 27.11.2006  
№ 719, должен сообщить об этом в военкомат 
в течение 3 рабочих дней (ранее устанавли-
вался двухнедельный срок).

как подавать сведения  
в военкомат?

Сведения о сотрудниках работодатель по-
дает в военкомат по месту нахождения ор-
ганизации; об изменении личных данных со-
трудников – в тот военкомат, который указан  
в военном билете как место приписки воен-
нообязанного; по иногородним работникам – 
в военкомат по месту их  регистрации.

контроль?
Контроль за ведением организациями ВУ 

осуществляется органами военного управле-
ния и военными комиссариатами (п. 33 По-
ложения о воинском учете).

Военные комиссариаты и органы местного 
самоуправления проверяют ведение ВУ:

– в организациях с численностью работаю-
щих свыше 500 человек ежегодно,

– в остальных – не реже одного раза  
в 3 года. 

Дата проверки доводится до руководите-
ля организации не позднее 31 декабря года, 
предшествующего планируемому (п. 57 По-
ложения о воинском учете).

Увеличены административные штрафы за правонарушения в области воинского учета с 01.10.2023
Федеральный закон 
от 31.07.2023 № 404-ФЗ 
«О внесении изменений 
в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях»

Штраф за непредставление списков граждан, подлежащих перво-
начальной постановке на ВУ:
– для должностных лиц – от 40 тыс. до 50 тыс. руб.;
– для ЮЛ – от 350 тыс. до 400 тыс. руб. (ст. 21.1 КоАП РФ).
Сейчас только для должностных лиц – от 1 тыс. до 3 тыс. руб.

Штраф за неоповещение работника (например, о вызове его по по-
вестке военного комиссариата):
– для должностных лиц – от 40 тыс. до 50 тыс. руб.;
– для ЮЛ – от 350 тыс. до 400 тыс. руб. (ст. 21.2 КоАП РФ). 
Сейчас только для должностных лиц – от 1 тыс. до 3 тыс. руб.

Штраф за непредставление сведений, необходимых для ведения ВУ: 
для должностных лиц – от 40 тыс. до 50 тыс. руб. (ст. 21.4 КоАП РФ). 
Сейчас диапазон штрафа, например, по ч. 3 ст. 21.4 КоАП РФ – от 
1 тыс. до 5 тыс. руб.

Штраф за неоказание содействия военным комиссариатам в их 
мобилизационной работе при объявлении мобилизации (новая ст. 
19.38 КоАП РФ): 
– для должностных лиц – от 60 тыс. до 80 тыс. руб.; 
– для ЮЛ – от 400 тыс. до 500 тыс. руб.

Штраф за неисполнение военно-транспортных обязанностей  
(ст. 19.25 КоАП «Неисполнение военно-транспортных мобилизацион-
ных обязанностей» переименована в «Неисполнение военно-транс-
портных обязанностей»):
– для организаций — от 350 тыс. до 400 руб.;
– для должностных лиц — от 40 тыс. до 50 тыс. руб.
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Увеличен возраст призыва на военную службу с 01.01.2024
Федеральный закон  
от 04.08.2023 № 439-ФЗ 
«О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты РФ»

Верхняя граница призывного возраста повышена с 27 до 30 лет.
Нижний предел – 18 лет (п. 1 ст. 1 Федерального закона от 04.08.2023 
№ 439-ФЗ).

Обновлена форма повестки военного комиссариата с 05.08.2023
Постановление Правитель-
ства РФ от 24.07.2023 № 1204  
«О внесении изменений  
в Положение о призыве на во-
енную службу граждан РФ»

Изменения в числе прочих внесены в Положение в целях реализа-
ции Федерального закона, которым изменены правила, касающие-
ся организации и ведения воинского учета граждан.

Скорректировано Положение о ВУ в целях реализации Федерального закона, которым из-
менены правила, касающиеся организации и ведения ВУ граждан с 05.08.2023
Постановление Правитель-
ства РФ от 25.07.2023  
№ 1211 «О внесении изме-
нений в Положение  
о воинском учете и призна-
нии утратившими силу  
отдельных положений актов 
Правительства РФ»

Среди прочего скорректирована форма сведений о гражданине, 
подлежащем ВУ, при принятии (поступлении) его на работу (в об-
разовательную организацию) или увольнении (отчислении) его с 
работы (из образовательной организации).

Работодатели обязаны вручать работникам повестки лично не позд-
нее чем за 3 дня до назначенного срока явки в военный комисса-
риат, указанного в повестке. 
Если работник откажется от получения повестки, повестка будет счи-
таться врученной в день такого отказа. Работодатель обязан проин-
формировать об отказе военкомат: на повестке необходимо проставить 
отметки с датой отказа; должностью, подписью и ФИО лица, вручав-
шего повестку; с подписями и ФИО присутствовавших при этом сви-
детелей. Повестку с отказом необходимо направить в военкомат не 
позднее дня, назначенного для явки в военный комиссариат.

Работодателей, которые не оповестят сотрудника о вызове в воен-
комат по повестке или не обеспечат своевременную явку, оштра-
фуют в повышенном размере. При этом повестка будет считаться 
врученной работнику по истечении 7 дней с даты ее размещения 
в реестре повесток.

Внесены изменения в правила, касающиеся организации и ведения ВУ граждан с 14.04.2023
Ст. 3 Федерального закона от 
14.04.2023 № 127-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ»

Руководители, другие ответственные за военно-учетную работу 
должностные лица (работники) организации должны (абз. 4, 5 п. 1 
ст. 4 Федерального закона от 28.03.1998 № 53-ФЗ) направлять в 
военные комиссариаты:
– необходимые для ведения ВУ сведения о гражданах, которые со-
стоят на ВУ, а также о несостоящих, но обязанных состоять на та-
ком учете, в течение 5 дней со дня изменения соответствующих 
сведений;
– сведения о случаях выявления граждан, которые не состоят на 
ВУ, но обязаны состоять, в течение 3 рабочих дней.

Запросы военного комиссара о получении сведений, необходимых 
для ведения ВУ, могут направляться в электронной форме (п. 11 ст. 
8.1 Федерального закона от 28.03.1998 № 53-ФЗ).

Вызовы (повестки) в отношении граждан – работников организа-
ций направляются в такие организации военными комиссариатами 
в письменной и (или) электронной форме (п. 1 ст. 4 Федерального 
закона от 28.03.1998 № 53-ФЗ).

Отказ гражданина от вручения повестки по месту работы руководи-
телем (другим ответственным за военно-учетную работу должност-
ным лицом) должен фиксироваться путем проставления на повестке 
отметки, которая содержит дату отказа, должность, подпись, иници-
алы и фамилию лица, который вручал гражданину повестку, а так-
же подписи, инициалы и фамилии присутствовавших при этом лиц.
Такую отметку на повестке проставляет руководитель (другое от-
ветственное должностное лицо) (абз. 2 п. 2.2 ст. 31 Федерального 
закона от 28.03.1998 № 53-ФЗ).
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– Осенью этого года вопрос о маркировке 
рекламы стал главной темой в сети Интер-
нет. Насколько нова эта тема?

– Закон об обязательной маркировке интер-
нет-рекламы № 347-ФЗ вступил в силу 1 сен-
тября 2022 года, но всё еще вызывает вопро-
сы. Повышенное внимание к этой теме осенью 
2023 года связано со вступлением в силу изме-
нений в законодательство об административной 
ответственности, которыми введены штрафы за 
отсутствие и нарушение порядка маркировки.

Размеры штрафов внушительные:  
до 100 000 рублей для граждан; до 200 000 
для должностных лиц и ИП и до 500 000 
для юридических лиц.

– Часто предприниматели на своих сайтах  
и в своих социальных сетях используют мар-
кетинговые приемы для привлечения внимания. 
Является ли это рекламой и нужно ли такую 
информацию маркировать? 

– Специалисты антимонопольного органа 
придерживается следующей позиции: данные 
о хозяйственной деятельности и ассортимен-
те компании, которые опубликованы в еди-
ном стиле без выделения конкретных товаров  
и вписаны в общую стилистику площадки – 
это информация, а не реклама. Реклама – тоже 
информация, но ее особенность в том, что она 
привлекает внимание потребителя к конкрет-
ным товарам, выделяет их среди прочих. Как 
правило, она эмоционально окрашена, содержит 
призывы купить и указания, как это сделать.

важная информация

Маркировка рекламы 
в Интернете

Заявлять о себе и своем бизнесе в сети интернет стало 
нормой в современном мире. но и регулирование этой 
сферы становится более жестким. Если у эксперта или 
бизнеса есть свой сайт, страница в социальных сетях, 
он рекламируется в интернет-сообществах, то ему нужно 
соблюдать требования о маркировке рекламы в сети 
интернет. 

Об этом мы поговорили с Екатериной КаПОшКО, 
руководителем юридического бюро, бизнес-юристом, советником юстиции в отставке, 
членом Общественного совета Красноярского уФаС.

В целом понятие рекламы оценочное и каж-
дый конкретный случай требует дополни-
тельного анализа. И именно от этого, а не от 
площадки или формата, зависит, нужно мар-
кировать размещение или нет.

То есть по умолчанию информация о дея-
тельности предпринимателя на собственных 
ресурсах – не реклама. Но если выделить от-
дельный товар или услугу из множества, вы-
ставить спецпредложение, ярко выделять со-
общение цветом или шрифтом, размещать 
на всплывающем баннере – это может быть 
признано саморекламой, на которую по-
ка распространяются все требования закона  
о рекламе.

Сейчас у операторов рекламных данных есть 
форма, которая так и называется: «Саморекла-
ма» – договор и акт можно создать прямо в ней.

Есть инициатива вывести саморекламу из-под 
действия закона о маркировке. Но в настоящее 
время сохраняются общие правила.

– Нужно ли маркировать информацию  
о партнерах, спонсорах и от них? Например, 
при размещении контента от спонсоров на кон-
курсе или соревновании? 

– Согласно разъяснениям ФАС, информация 
о партнерах на сайте и в соцсетях компании 
не является рекламной, если она размещена в 
отдельном блоке и никто из партнеров не вы-
деляется форматом, местом или стилем разме-
щения. Наличие активных ссылок на сайты 
партнеров не имеет значения, если они еди-
нообразны и есть у всех.

Это касается организаторов события, аренда-
торов площадей торгового центра, участников 
ярмарки или конференции.
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Но если отдельный партнер выделен среди 
остальных, то это является основанием для 
отдельного оформления с ним отношений по 
размещению рекламы и маркировки. 

А вот спонсор мероприятия, как правило, 
является рекламодателем, размещение банне-
ров и текстов о спонсоре относится к рекламе  
и должно быть промаркировано, за исключением 
простого упоминания.  То есть только указание 
спонсора с логотипом и ссылкой может и не быть 
рекламой – по аналогии с партнерством.

– Как оформляются отношения между ре-
кламодателем и рекламораспространителем  
и кто всё же должен маркировать? 

– Неисполнение обязанности по маркировке 
рекламы может привести к штрафам для обе-
их сторон, если отношения не оформлены до-
кументально. 

Чтобы грамотно разделить ответственность  
и избежать претензий со стороны органов кон-
троля, рекламодателю и рекламораспростра-
нителю важно подписать письменный договор,  
в котором предусмотреть обязательства по мар-
кировке.

В Постановлении Правительства № 948 от 
25.05.2022 содержится исключение по ответствен-
ности за передачу отчетности для рекламодате-
лей, обладающих исключительным правом на 
объекты рекламирования и (или) являющих-
ся изготовителями или продавцами товаров, но 
только при условии делегирования таких обя-
занностей рекламораспространителю. 

То есть без письменного договора по этому во-
просу точно не обойтись. 

– А как быть с объявлениями на «Авито»  
и подобных сайтах? Кто маркирует их?  

– Из общего правила всегда есть исключения. 
Но они основаны исключительно на положени-
ях закона. 

Такие сайты, как «Авито», «24ау», а также 
сайты-купонаторы ФАС, считает каталогами и 
не требует отдельно маркировать каждое пред-
ложение – если только оно не выделяется сре-
ди прочих.

Не подлежит маркировке с получением токе-
на рекламная рассылка, если она направляется 
вашим клиентам и содержит информацию о ва-
ших товарах и услугах. Но на такой материал 
всё же необходимо ставить пометку «Реклама» 
и указывать рекламодателя. Также здесь нельзя 
забывать про законодательство о персональных 
данных – при оформлении рассылок нужно со-
блюдать и его требования. 

Если на своем сайте или в своем аккаунте в 
соцсети вы делаете анонс события, в котором 
участвуете или которое организуете – как пра-
вило, это не реклама, а информирование о хо-
зяйственной деятельности. Но если такой анонс 

выделен визуально или размещен платно на сто-
ронней площадке – он может становиться рекла-
мой в зависимости от содержания и формата. 

Вакансии, которые публикуются в новостных 
пабликах и группах с объявлениями, не явля-
ются рекламой по умолчанию, даже если раз-
мещены за деньги. Однако и здесь всё зависит 
от содержания и формата, того, выделяете ли 
вы вакансию среди подобных и привлекаете ли 
к ней особое внимание.

Отдельно следует упомянуть отзывы, в том 
числе блогеров. 

Согласно разъяснениям ФАС, упоминания  
у блогеров не считаются рекламой, если они:

– являются составной частью сюжета, дополни-
тельной характеристикой блогера или ситуации;

– не акцентируют внимание на характеристи-
ках и свойствах товара;

– не выражают положительного отношения 
блогера к товару.

Но не стоит пытаться обойти закон. Если вы 
заключаете с блогером договор и оплачиваете 
рекламу – однозначно это реклама, и ее нужно 
промаркировать.

В течение года пробного периода Роскомнадзор 
фиксировал нарушения для доработки системы 
и усиления уровня ответственности участников. 
И уже в сентябре начались первые проверки, 
результатом которых стал вопрос назначения 
штрафных санкций. 

Поэтому я призываю действовать по закону: 
маркировать рекламу, отчитываться, отлаживать 
процессы – чтобы избежать любых проблем в 
этой сфере.

– Получается, вопрос о маркировке рекламы не 
так прост, как может показаться. Какие можете 
дать рекомендации малому бизнесу? 

– Бизнес – это деятельность, которая предпо-
лагает риски его собственника в разных сфе-
рах. При этом невозможно быть специалистом 
во всём. Поэтому любой рост напрямую свя-
зан с умением собственника бизнеса держать 
руку на пульсе и грамотно делегировать от-
дельные процессы. Систематически обучения по 
разным направлениям, в том числе по маркиров-
ке рекламы, проводятся центром «Мой бизнес».  
Я регулярно провожу открытые прямые эфи-
ры, а также периодически объявляю акции,  
в рамках которых предприниматели могут по-
лучить индивидуальную консультацию по пра-
вовым рискам абсолютно бесплатно. 

Поэтому предлагаю следить за информацией 
на сайте «Мой бизнес», а также в моих социаль-
ных сетях и телеграм-канале либо обращаться 
за платной помощью к специалистам. 

Юридическое бюро Екатерины Капошко 
Сообщество VK @pravovoisovetnikkaposhko 
Телеграм-канал @pravovoysivetnikkaposhko 
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